

22-Noviembre-2025





EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE



GUADALAJARA. JAL. SÁBADO 22 DE NOVIEMBRE DE 2025

Carlos Álvarez del Castillo G.

Presentan Saberes MX: cursos en línea sin límite de edad



Arrestan a escoltas de Carlos Manzo por ejecutar al atacante que ya estaba sometido

Siete escoltas del alcalde de Uruapan, Carlos Bedolla confirmara que el atacante había si-Manzo, asesinado a inicios de noviembre, fue-do abatido tras haber sido detenido. El man-ron detenidos por su presunta participación en la datario estatal detalló que Manzo había per-los insensión del correccio su prela ejecución del agresor, que ya se encontraba sonalmente seleccionado a los escoltas que sometido. El caso, que estremeció a Michoacán conformaban su seguridad.

ron detenticos por su presunta participacione di la ejecución del agresor, que y as encontraba sometido. El caso, que estremeció a Michoacio roprovente de l'acupa provocó protestas en varias ciudades, dio un gro inesperado con la captura del equipo de siete servidores públicos de Uruapan fuero de l'acupa de siete servidores públicos de Uruapan fuero no ofració detalles sobre el desarrollo de la investigación. No obstante, fuentes del operativo confirmaron que los detenidos formaban parococión detalles sobre el desarrollo de la investigación. No obstante, fuentes del operativo confirmaron que los detenidos formaban parococión de el milez. La detenciones se concretaron tres disegues de que en Moreila fuera capturado Jorge Armando "N", alias El Licenciado, identificado como uno de los presuntos responsables de planear el homicidio.

Los custodos de Manzo fueron trasidados al Centro Pentenciario Licenciado particidado de del parte de l'acupa de l'

"R1", pieza clave, fue detenido en 2012 y liberado en 2022

- Ramón Ángel Álvarez, conocido como "R1", volvió a colocarse en el centro de las investigaciones federales tras ser identi-ficado como otro presunto autor intelec-tual del asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo. De acuerdo con Omar Gar-cía Harfuch, Álvarez habría ordenado a "El Licenciado" ejecutar al edil el pasado 1 de noviembre.
- "R1" opera desde hace años en varios municipios de Michoacánjunto consu heranao, identificado como "R2", yes considerado una figura histórica dentro del Cártel Nueva Generación. Sin embargo, su trayectoria criminal está marcada por un episodio clave: su detención en 2012 y su liberación en 2022.
- De acuerdo con información expuesta en 2022 por Ricardo Mejía Berdeja, enton en 2022 por Ricardo Mejia Berdeja, enton-ces subsecretario de Seguridad federal, un juez ordenó la liberación immediata de Al-varez durante un "sabadazo". A pesar de contar con cinco procesos por delitos gra-ses —incluidos secuestro y delincuencia organizada—, fue abuselto uno por uno de-bido al desvanaccimiento de pruebas y la ausencia de testigos.
- En su momento, autoridades lo ubica-ron como hombre importante del cártel y responsable de coordinar bloqueos, incen-dios y operaciones criminales en Jalisco, Michoacán y Colima.

Ricardo Villanueva encabeza la estrategia federal. Y el primer taller se enfoca en los jóvenes, a favor de la paz y en contra de las adicciones

El Gobierno de México presentó Saberes MX, una nueva plataforma pública y gratuita que busca transformar el modelo de educación superior al colocar el aprendizaje continuo en el centro del desarrollo profesional. La operación del proyecto está encabezada por Ricar-do Villanueva Lomelí, subsecretario de Educación Superior.

on vinatueva Dinneir, sussectean de Euro-cación Superior.

To a mainarea del pueblo" de Calla de la mainarea del pueblo "de Calla de la mainarea del pueblo" de Calla del calla del calla del calla del calla del Saberea MX rompe con el paradigma tradicio-nal de las universidades enfocadas únicamen-te en jóvenes de entre 18 y 23 años. Ese mode-lo "está agonizando" ante el ritmo acelerado del conocimiento y las transformaciones tec-nológicas. Por ello, la plataforma comvoca to-das las instituciones publicas de educacións u-perior a ofrecer rutas de actualización permanentes para estudiantes, egresados, personas con carreras truncas y quienes nun-catuvieron acceso a la universidad.

ramienta tecnológica nada más. Digamos que rramienta tecnológica nada más. Digamos que

Loque esiamos presentantono es una nerramienta tecnologica nada más. Digamos que la plataforma es simplemente el pretexto para realmente cambiar un paradigma que hasta hoy en el mundo se ha sostenido decomo y necesidad de la comparcia de la comparcia de la comparcia de la conocimiento, certifique soberes de manera gratuita y permita estudiar a lo largo de toda la vida. Desde su oficina se coordina una red mensual de más de mil 300 directivos universitarios que trabajan en la integración de nuevos contenidos y modelos de educación continua.

Saberes MX utiliza un motor de recomendación con inteligencia artificial que personalizar tutas de aprendizaje, sugiere cursos según intereses y proyecta trayectorias profesionales, del mismo modo que plataformas comerciales sugieren contenidos audiovissules. La idea es que cada usuario tenga una interfaz completamente adaptada a sus necesidades.

completamente adaptada a sus necesidades. El primer curso disponible, "SanaMen-te LibreMente: jóvenes por la paz y contra las adicciones", fue desarrollado por más de 70 especialistas en salud mental, pedagogía digital y prevención de adicciones. Con una digital y prevención de adicciones. Con una duración de 16 horas y validez oficial, está dirigido a los 5.5 millones de estudiantes de educación superior del país. Su propósito es fortalecer e bienestar emocional, promover relaciones sanas y brindar herramientas para manejar estrés y ansiedad. Este módulo forma parte de la campaña nacional "El fentanilo mata". Se prevéque la plataforma se convierta en el curso más popular del mundo en menos de seis meses. Y permitirá acumular microcredenciales e insignias que validen nuevas competencias profesionales, que faciliten la movilidad laboral.

lidad laboral. Claudia Sheinbaum agradeció a Villanueva por encabezar la estrategia

Acceso en tres pasos

1.- Ingresar con una cuenta en la página https://saberes.gob.mx/cms/index.php

2.- Consultar el catálogo de cursos.

3.- Inscribirse en un curso e iniciar el aprendizaje. El primero es: "SanaMente LibreMente: jóvenes por la paz y contra las adicciones".

ESO DE ARMZ

Javier Duarte se queda en la cárcel; magistrada le niega libertad anticipada

La justicia mexicana negó la libertad anticipa- cal especial Manuel Granados lo refutó al afir-

La justicia mexicana negó la libertad anticipada solicitada por el ex gobernador de Veracruz, plaire Duarte, condenado en 2018 ha nueveanós na conducta de vantes su reclusión, requisito deprisión por asociación delictuosa y lavado de infero, en una de las tramas de corrupción más conocidas del país. Con esta resolución, debido en cumplión regramente su sentencia en el Reclusorio Norte de Ciudado de México, por lo que sus liberación esta prevista para natifica e208.

La magistrada Angela Zamorano conclusyó que los argumentos de la defensa —entre ellos, la supuesta buena conducta y el cumplimiento de más del 70% de la condena— no erran suficientes para justificar la medida, a la que Dauret teine pendiente un proceso por desparáción forzada, lo cual impide que pueda andonar la prisión.

Durante la audiencia, elabogado de Dustre, Pablo Campuzano, sostuvo que su cliente cumplia todos los requisitos legales para acceder a la libertad anticipada. Sin embargo, el fis-





I IDI IADAN - Siote escultas del do el pasado 1 de noviembre. De acuerdo con reportes

locales, se trata de seis hom-

sunto asesino intelectual de Manzo, Jorge Armando "N" fue recluido en el Penal del Altiplano, en Almoloya, en el Estado

JALISCO

SÁBADO 22 / NOV. / 2025 / GUADALAJARA, JALISCO / 36 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 9,839 \$25.00

EXPRESIÓN

Les achacan abuso de funciones al pedir aplazar consulta de AMLO

DE

Busca TFJA castigar a consejeros del INE

intención política; los inhabilitarían durante 20 años

VICTOR FUENTES

El Tribunal Federal de Jus-ticia Administrativa (TFJA) abrió un procedimiento por faltas graves contra conse-jeros del Instituto Nacional Electoral (INE), entre ellos el ex presidente del organismo, Lorenzo Córdova.

ex presidente del organismo, Lorenzo Córdova. El motivo: haber votado en 2021 por aplazar la con-sulta de revocación de man-dato del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador. El ejercicio finalmente se llevó a cabo en abril de 2022

vó a cabo en abril de 2022. El procedimiento fue iniciado por el TFJA luego de que el Órgano Interno de Control (OIC) del INE pre-sero en abra de la fuerción en en contra de los funciones en contra de los funciones en contra de los funcionarsi electorales. Entre los señalados es-tán Lorenzo Córdova, los ex conseieros Ciro Muravamay

conseieros Ciro Murayama y Roberto Ruiz, así como Da-nia Ravel, Claudia Zavala y en funciones. Como se trata de una falta grave, el Tribunal es el que e analizar el caso e imponer la sanción, si es que pro-

ner la sanción, si es que pro-cede. La sanción puede ser inhabilitación de hasta 20 años para el servicio público. A pesar de que también está de la prevista la destitución de los consejeros que siguen en el cargo, no está claro si el TEJA puede imponerla a ti-tulares de un órgano autóno-mo como el INE, que fueron designados por la Cámara de Diputados.

Diputados. "Es dificil no ver un matiz político, cuando es una decisión que se tomó en un ór-gano que tiene que actuar de

noma y demás, y que lo que se está cuestionando son los criterios jurídicos, técnicos y operativos que nosotros tu-vimos para hacer ese discernimiento y para tomar una decisión.

consejeros y conseje en funciones, pero n está claro si el TFJA puede hacerlo.

Entonces, me parece di-"Entonces, me parece di-ficil decir que esto efectiva-mente pudiera llegar a ac-tualizar una infracción ad-ministrativa", consideró la consejera Dania Ravel, en entrevista. Las acciones del OIC del INE han provocado fuertes criticas, al poner en duda la independencia de los miem-bros de un foragno autónomo

bros de un órgano autónomo como el INE para emitir sus del INE, Guadalupe Taddei, rechazó que se les pueda in-vestigar por esta razón, y el órgano electoral pidió este jueves que se le tenga como tercero interesado en el pro-ceso ante el TFJA.

¿QUÉ PASARÍA?

pueden apelar ante instancias del TFJA

a los funcionarios electorales es grave; entre los señalados están e

■ Podrían inhabilitarlos : ■ Los señalados

ex presidente Lorenzo Córdova, quien dejó el cargo en abril de 2023

La Sala Auxiliar en Ma-La Sala Auxíliar en Ma-teria de Responsabilidades Administrativas Graves del TFJA acordó el 3 de noviem-bre el lnicio del procedimien-to 1676/25-RAI- 01-1, pero notificò hasta el 11 del mismo mes la admissión respectiva. La admissión implica que la falta si es grave y por tam-to es competente el TFJA, donde el caso lo lleva la Ma-gistrada María Ozana Sala-zar Pérez, nombrada en 2018

zar Pérez, nombrada en 2018 por el Presidente Enrique Pe ña Nieto.

Critican 'sin freno' a Diego Monraz

El líder de la F1, Lando Norris, de McLaren, le arrebató la pole position a Max Verstappen en el GP de Las Vegas, que se disputa esta

Críticas "sin freno" lanzaron ayer diputados locales contra el titular de la Secretaria de Transporre (Setran), Diego Monraz, por las máquinas de cobro que no dan cambio en el transporte público, falta de servicio en la perfieria de la Metrópoli, y unidades viejas en Puerto Vallatra.

El funcionario compareció ante el Conresso estanto de Conres

APUESTA SEGURA

ció ante el Congreso estatal como parte de la Glosa del Primer Informe del Goberna-

Primer Informe del Goberna-dor de Jalisco, Pablo Lemus. Los legisladores Leonar-do Almaguer, del PT; Itzal Barrera, de Morena, y Ale-jandro Puerto, diputado sin partido, cuestionaron que en el transporte público las má-quinas de cobro no dan vuelto a usuarios que pagan tarifa

de 9.50 con 10 pesos. Monraz justificó que el tamaño de las alcancías de

bio, y que el recurso por no dar vuelto se va a los trans-portistas, no es un dinero que administre la Setran. La morenista Barrera que, además arrojó mone-das de 50 centavos al titular de Transporte durante la se-sión de Pleno, criticó que el servicio de transporte no lle-servicio de transporte no lleservicio de transporte no lle-gue a la periferia de la Ciudad. Yussara Canales, del Par-tido Verde, reclamó deficien-

cias en el transporte público en Puerto Vallarta; Monraz,

en Puerto Vallaria; Monraz, por su parte, aseguró que en ese Municipio llegarian uni-dades nuevas con aire acondi-cionado a partir de diciembre. El diputado Puerto tam-bién acusó supuesta corrup-ción institucionalizada ligada a una red de grúas piratas el funcionario, cuestionado por MURAL, aceptó que se está realizando una audiforia sorealizando una auditoría so bre el tema de grúas que, dijo, "nos va a servir mucho", mien-"nos va a servir mucho", mie tras abandonaba el recinto.

Fichan a Alfaro como auxiliar en el Valladolid

Enrique Alfaro pasó de ser Gobernador de Jalisco a convertirse en auxiliar téc-nico del Real Valladolid, en

El ex Mandatario vivi-El ex Mandatario vivi-rá el sueño europeo en su primera experiencia pro-fesional en el futbol, tras haber concluido su carre-ra política y, después, con-tinuar su formación aca-démica en el deporte para seguir su pasión.

seguir su pasión.

El Real Valladolid es un club de la La Liga Hypermotion (Segunda División de España), propiedad de Grupo Ignite, que cuenta con 13 miembros y es encabezado por los



Enrique Alfaro vivirá su primera etapa en el futbol p

mexicanos Gabriel Solares y Enrique Urufiuela. Alfaro será auxiliar del director técnico uruguayo Guillermo Almada, quien di-rigió en la Liga MX tanto al Pachuca como al Santos. "Poder iniciar mi carre-ra en un club profesional en el país con mejor futbol del

mundo es un sueño hecho realidad. He venido aquí no sólo a aprender, sino tam-bién a aportar al desarrollo institucional.

"Estar cerca de un en-trenador al que admiro, co-mo Guillermo Almada, es un gran honor. Sumarme a un gran cuerpo técnico y apoyar

a un grupo extraordinario de jugadores es la tarea en la que me concentraré los próximos días de mi vida", escribió Alfaro.

El conjunto pucelano El conjunto pucelano compite por ascender a La-Liga; actualmente se ubi-ca en séptimo lugar gene-ral con 20 puntos de 42 posibles. Alfaro debutaría el lunes 24 de noviembre, cuando visiten a la Real Sociedad B. Gabriel Solares fue in-habilitado en 2022 por 5 años por parte de la Liga

años por parte de la Liga MX, ya que era dueño del Querétaro cuando se susci-Querétaro cuando se susci-tó la batalla campal en La Corregidora entre aficiona-dos de los Gallos Blancos y

ESCALA PLEITO HASTA A CLIENTES DE TV AZTEC

"Este esquema de información le va a ir generando a él (Ricardo Salinas) también cada vez más pérdidas, porque a ver qué ahí en la televiso

"Están queriendo seguir una línea, no solamente contra la Presidenta, de manera muy ofensiva por cierto, y contra el Gobierno de México, sino una línea de mucho odio, **exacerbando**



va a perseguir a nadie. Nosotros no perseguimos a nadie por sus ideas políticas, por lo que comunica, por lo que Claudia Sheinbaum,

'En Palacio Nacional no

en el que trabajan no

es México... es quitarse de encima al único adversario que los pone

Frena CNTE a Sheinbaum; les firma acuerdo

TUXTLA GUTIÉRREZ.- Al grito de "¡Si no hay solución, no rueda su balón!", maess de la CNTE en Chiana tros de la CNTE en Chiapas interceptaron a la Presidenta Claudia Sheinbaum a su lle-gada a la inauguración de un hospital, y lograron que les firmara oficios donde plan-tean demandas laborales. No es la primera vez que ocurre un episodio de este tipo. La Presidenta no ha

reforzado su equipo de vigilancia, a pesar de distintas situaciones en la que ha sido comprometida su seguridad.

comprometida su seguridad. En mayo, una protesta de la CNTE cercó por completo Palacio Nacional e impidió el ingreso de funcionarios y pe-riodistas a una conferencia mañanera, y en septiembre otra protesta de la misma agrupación en Guerrero re-trasó el acceso de la Man-dataria a un acto en Chil-pancingo.

pancingo.

Ayer, los integrantes de la Sección 7 de la CNTE interceptaron la camioneta de la Mandataria.

Seguimos confiando en

con usted", le planteó el lí-der magisterial, Isael Gon-La Presidenta v el líder

La Presidenta y el lider sindical dialogaron breve-mente sobre el contenido de los documentos y finalizaron con un apretón de manos. Apenas la semana pasa-da, maestros de la CNTE acudieron a la Ciudad de México y expresaron sus de-mandas con marchas y liber-ración de casetas de cobro en el Valle de México. Ade-más, amagaron que de no más. amagaron que de no producto de la contractiva producto de la contractiva producto de la contractiva producto de la contractiva producto p más, amagaron que de no llegar a acuerdos impedirían las actividades del Mundial



El convoy de la Presidenta

"La presidente ahora amenaza abiertamente a los anunciantes de mi televisora. No es gobierno: es extorsión y censura ejecutado con presupuesto público".

prometiendo honestidad terminó convertido n un cártel crimina Ricardo Salinas. presidente

en evidencia y les quita el sueño

MILENIO

JALISCO[®]

Periodismo con carácter

SÁBADO 22/DOMINGO 23 DE NOVIEMBRE DE 2025 \$10.00 - AÑO 28 - NÚMERO 9978

www.milenio.com





WICKED, ROLLO II

ARIANA Y ERIBO REGRESAN A OZ

THE NEW YORK TIMES - PÅGS, 20 Y 21







Marcha. Gobernador reitera que los disturbios tuvieron "criterios políticos"; el secretario de Seguridad estatal ofrece disculpas públicas a los periodistas agredidos por policías; dos son investigados pátima Briceño, Guadaladara, PÁGS. 213

"Si quieren causar desmanes, los vamos a arrestar": Lemus



ESCRIBEN HOY



C. CABRERA Y R. LÓPEZ, CDMX

El Licenciado, considera-

do autor intelectual del crimen

de Carlos Manzo, ya se encuen-

tra en el Altiplano. PAGS. 12 Y 13

Xavier Velasco Nos divierte malorar al prójimo P. 11



Detienen a siete escoltas del alcalde de Uruapan vinculados al homicidio

Serhii Pohoreltsev Una misión por la paz y la soberanía P.14



Seguridad en Mundial

JORGE MARTÍNEZ-PÁG. 13

Dialogan Trevilla y Guillot

sobre capacitación militar

A. Pérez Reverte Muchos nuevos vientos eran de cólera

Cuestionan destino de los 50 centavos en las alcancías del transporte público

D. BARAJAS Y D. ROJAS, GDL

El secretario de Transporte, Diego Monraz, destacó proyectos de movilidad ante legisladores durante la glosa. PAG. 4



Tapalpa, donde el tiempo se detiene Explora la magia de Jalisco





Ricardo Villanueva Lomelí, ex rector de la UdeG y subsecretario de Educación federal, debutó este viernes en la *mañanera* para presentar SaberesMx, una plataforma nacional gratuita para ofrecer cursos realizados y certificados por universidades públicas y la propia dependencia. CORTESÍA



Sábado 22 de noviembre de 2025

Guadalaiara, Jalisco

NTR NOTICIAS EN TIEMPO REAL

El Diario NTR Facebook.com / ntrguadalajara

twitter.com / ntrguadalajara

0





MICHOACÁN

Detienen a 7 escoltas del ex alcalde Manzo

a Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) de tuvo a siete de los escoltas que resguardaban la seguridad del ex presidente municipal de Uruapan, Carlos Alberto Manzo Rodríguez, por su presunta par-ticipación en el homicidio el pado 1 de noviembre, durante el Festival de Velas

Un operativo fue implementado ayer al mediodía en la Casa de la Cultura municipal, ubicada en el Centro Histórico, de la ciu-dad de Uruapan, donde los custodios fueron aprehendidos para ser puestos a disposición de las autoridades correspondientes, a fin de que rindan sus declaraciones sobre los hechos de este dia

Con su detención, se espera ue se esclarezcan del por qué le dispararon a quemarropa a Víc-tor Manuel, el autor material del omicidio, quien fue abatido en el lugar, pese a que ya se en-contraba detenido.

Sin embargo, el adolescente de 17 años y originario del muni-cipio de Paracho también fue edido por sus guardaespaldas

OVACIONES CUARTOSCURO

INEGI

EL PIB DE MÉXICO RETROCEDE 0.2% PARA EL TERCER TRIMESTRE

 A LA BAJA. El Inegi de México ajustó este viernes al 0.2 por ciento trimestral la caída definitiva del producto Interno bruto (PIB) en el tercer trimestre de 2025, tras estimar un descenso del 0.3 en octubre

pasado. La industria determinó el descenso. OVACIONES

SIN ACUERDOS COMBUSTIBLES **FÓSILES ENTRAMPAN** LA COP30

 BELÉM. Al cierre de la edición, las negociaciones climáticas en Belém (COP30) se estancaron ante la falta de acuerdo sobre la declaración final, que no contiene ninguna refe eliminación gradual de los combustibles fósiles. OVACIONES

GRAN PREMIO DE LAS VEGAS PIASTRI Y VERSTAPPEN VAN A

LA CAZA DE LANDO NORRIS

ALLADOLID DE ESPAÑA ALFARO REGRESA... COMO **AUXILIAR TÉCNICO DE FUTBOL**



MADRE EXHIBE IMPUNIDAD EN VIOLENCIA VICARIA

'MORITA' IMPONE RÉCORD **ES EL MÁS JOVEN EN** MARCAR EN LIGUILLA

penalti a lo Panenka, la jova de Tijuana. Gilberto Mora, se convirtió en el jugador más en joven en anotar gol en Liguilla o fase posterior al torneo regular. El volante de 17 años sigue deslumbrando.

HOSPITAL CIVIL **ADVIERTE SOBRE**

DIAGNÓSTICO TARDÍO DE CÁNCER ORAL

27 MIL ARTÍCULOS IMPI DECOMISA

MERCANCÍA PIRATA EN MERCADO SAN **JUAN DE DIOS**

CUADRO DE FRIDA KAHLO SE SUBASTA EN VENTA HISTÓRICA DE 54.7 MDD

ALTOS NORTE

DETIENEN EN OJUELOS A CINCO SUJETOS DE UNA CÉLULA DELICTIVA

Siteur cambiará 14 escaleras y elevadores

RECONOCEN INSUFICIENCIAS EN LA LÍNEA 3

El 3 de octubre, el gobernador Pablo Lemus Navarro anunció que, con miras al Mundial 2026, se buscaría rehabilitar la totalidad de las escaleras de la Línea 3, ya sea reparándolas o sustituyéndolas por completo

GUADALAJARA

l Sistema de Tren Eléctrico Urbano confirmó que se rán reemplazados por completo 14 equipos sin funcionar en distintas esreemplazados taciones de la Línea 3 del Tren Ligero. Aunque se trata de escaleras eléctricas y elevadores, la autoridad no desglosó

y elevadores, la autoridad no desglosó cuántos corresponden a cada tipo.
La información surge semanas después de que el gobernador Pablo Lemus anunciara que, para garantizar una operación adecuada rumbo al Mundial 2026, evaluarian reparar o sustituir la totalidad de las escalinatas de la línea, reconociendo que los mo-

delos adquiridos no fueron diseñados para el uso intensivo propio del servi-cio de transporte público.

En una ficha informativa, el orga-

nismo precisó que los 14 equipos a reemplazar están en estaciones como Circunvalación Country, La Normal e Independencia, y que el costo total será de 27 millones de pesos. En con-junto, la L3 cuenta con 238 equipos entre escaleras y elevadores; de ellos, el 18 por ciento está temporalmente fuera de servicio por mantenimiento. Siteur explicó que la mayoría de las reparaciones se soluciona en un rango de 24 a 72 horas, dependiendo de

cada avería.

A las fallas habituales se sumaron



las afectaciones derivadas de los actos de vandalismo ocurridos el 15 de no viembre en el Centro de Guadalajara que dejaron fuera de servicio cuatro es caleras y un elevador en la estación Guadalajara Centro. Estos equipos, junto con los cristales dañados, están en proceso de reparación.

en proceso de reparación.

Además del reemplazo de los 14 equipos, el organismo inició la licitación pública 57/2025 para adquirir 115 tipos distintos de refacciones destinadas a equipos de la Línea 3 y del siste-ma MiMacroPeriférico. Se busca abas-tecer desde piezas visibles como pasamanos hasta componentes técnicos, con el fin de reactivar equipos deteni-dos y mantener la operación continua para usuarios de la tercera edad y peronas con discapacidad.

GUADALAJARA

■ l gobernador de Jalisco expresó su respaldo a la reso Jución emitida por el Poder Judicial, que determinó dejar en libertad a 32 de los 40 detenidos tras los disturbios ocurridos el asado sábado en el Centro de uadalajara, y vincular a proceso a ocho más por su presunta parti-

ADMITE DETENCIONES INDEBIDAS

Lemus celebra la liberación de los detenidos en marcha

licías y daños a edificios públicos El mandatario señaló que la deci-sión del juez refleja un ejercicio de jus-ticia y autonomía, al considerar que só-lo ocho de los implicados habrían cometido delitos graves, entre ellos ataques contra mujeres policías y daños al palacio de gobierno, al Palacio Legislati-vo y La Catedral.

De acuerdo con sus declaraciones,

estas personas habrían llegado de otros estados con la intención de pro

vocar disturbios, y podrían en-frentar penas de entre tres y diez años de prisión. Respecto a los jóvenes liberados,

el gobernador afirmó que muchos de ellos no tuvieron relación directa con los hechos violentos o habrían cometido faltas menores, o iban pasando por el lugar cuando los detu-vieron. Destacó que en Jalisco se respeta la libre manifestación.

OCTUBRE **JALISCO REGISTRA**

INFLACIÓN SUPERIOR A LA NACIONAL CON 3.85 POR CIENTO

 EL IIEG. Se informó que la inflación nacional de octubre a tasa anual fue de 3.57 por ciento, y lo que se refiere a Jalisco se encuentra en el noveno lugar de las entidades con mayor incremento en los precios con 3.85 por ciento en octubre. ZMG 2A

DESTACA SU LABOR FEDERAL DUTO, 11 CANACO. La diputada federal Merilyn Gómez Pozos rindió su primer informe

legislativo este viernes en Guadalajara. La presidenta de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados federal destacó el trabajo que realizó al fren-te de esta comisión legislativa para la aprobación del presupuesto para 2026. También dijo que trabajó en iniciativas para atender el acoso y promover la igualdad. Añadió que cada iniciativa que impulsa va conforme a sus propuestas de campaña, por ejemplo, la reforma al Poder Judicial. Redacción ZMG 5A



GLOSA INFORME **CUESTIONAN LA OPACIDAD Y LAS DEFICIENCIAS EN EL TRANSPORTE**

 CONGRESO. Irregularidades en el servicio del transporte, deficiencias del servicio en la periferia y la opacidad en el uso de subsidios fueron parte de los cuestionamientos de legisladores en la glosa de la Setran a cargo de Diego Monraz, quien defendió subsidios. ZMG 3A

VIOLENCIA

Investigan asesinatos de dos hom-bres en Tlajomulco y Tlaquepaque 7A

TIAIOMULCO

Entregan 115 uniformes a perso de Protección Civil y Bomberos 5A

Se tienen identificados a dos de los tres homicidas de las agentes viales 7A
 Investigan a dos policías por abusos tras la marcha de la 'generación Z' 7A

FSTATALES



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Nacional | Página: 06



MUY COMPLICADO pinta el panorama para la próxima semana con el megabloqueo de carreteras que preparan la **Asociación Nacional de Transportistas** y **campesinos** para el lunes en varios estados.

EN PRINCIPIO se tienen confirmados cierres de carreteras en la CDMX, Edomex, Michoacán, Jalisco y Guerétaro, pero también hay planes de hacer lo mismo en entidades como Chihuahua, Chiapas, Puebla, Sonora, Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas y tienen el objetivo de lograr que ocurra en todo el país.

ADEMÁS, hay un llamado a tomar las **aduanas** en el norte del país, lo que podría generar una auténtica pesadilla logística con retrasos en el abasto de productos en todo el territorio nacional.

EL RECLAMO es para el **gobierno federal** por la **inseguridad**, la **extorsión** y la **corrupción** que tienen en jaque a los transportistas que circulan en carreteras y autopistas, pero que también le pegan directo al sector agropecuario.

Y AUNQUE la **Segob** y **Agricultura** aseguran que han seguido dialogando con los inconformes para desactivar la protesta, se antoja difícil que la movilización anunciada se vaya a suspender, prácticamente, de un día para otro.

QUEDA claro que la violencia también cobra su cuota al sector turístico. Cuentan que una de las más importantes líneas de cruceros tiene una ruta que sale de San Diego, California, llega hasta Puerto Vallarta y de ahí se regresa atracando también en Mazatlán y Los Cabos.

¿Y QUÉ CREEN? Que la propia empresa naviera les "sugiere" a los **pasajeros** que eviten bajar del barco en **México**, con excepción de Los Cabos. Esto, evidentemente, se debe a la inseguridad que se vive en el país y que fuera de él es percibida con mayor gravedad.

ALGUNOS **turistas mexicanos** que estuvieron el pasado puente en **Nueva York** vieron pasear muy animada en una tienda departamental de ropa a una persona con las características físicas del mismísimo gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**.

COMO HAY mucho michoacano en la Gran Manzana, su presencia no pasó desapercibida, salvo que haya sido un doble o un pariente.

ESO SÍ, a la hora que regresó a Morelia se encontró con **narcobloqueos** y **desmanes**, pero ya con al ajuar indicado para atender los problemas de la entidad que gobierna.

YA SE SUPO que el ex gobernador de Jalisco **Enrique Alfaro** va en serio con eso de convertirse en entrenador en el **futbol profesional** y que el primer paso
fue sumarse en **España** al cuerpo técnico del equipo
Valladolid.

ESO SÍ, quienes lo conocen bien opinan que más que un **auxiliar técnico** será un ¡**auxiliar rudo!** Y es que se salió del mundo de las patadas políticas... y entró al de otro tipo de patadas. Es chiste, parezca lo que parezca.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Local | Página: 09

LA TREMENDA CORTE

UUE en los pasillos de MC Jalisco es cada vez más comentado de que no hay líderes con peso y jiribilla en el Congreso federal. A quien se le veía con cierta posibilidad es a Hugo Luna, pero se ha quedado en un perfil bajo. Antes, figuras como Clemente Castañeda, Verónica Delgadillo o Mirza Flores le plantaban cara al gobierno central, incluso Luna siendo jefe de gabinete de Enrique Alfaro acompañaba a Mirza a las negociaciones en el Congreso, pero ahora... ¿dónde está Luna? Ni siquiera se le nota en la Cámara, y eso que está físicamente presente. El encontronazo entre Mery Gómez y Pablo Lemus por el PEF 2026 es prueba de la falta de liderazgo sólido. ¿Será que Luna se ha vuelto invisible? Al menos, en este tema, no se le ven los "guaruras".

Que la reciente capacitación de la Policía Nacional Francesa a elementos policiacos estatales llega en el momento justo. Lo visto el pasado sábado en el Centro Histórico evidenció la deficiencia de las fuerzas de Juan Pablo Hernández para manejar situaciones caóticas y de multitudes (por cierto ayer ofreció disculpas públicas por la agresión a nuestros compañeros Dalia Rojas y Gabriel Vigueras). Esta instrucción de "Gestión Democrática de Multitudes" proporciona herramientas cruciales para responder con profesionalismo ante eventos masiyos de cara al Mundial 2026.

Que la aparición de Ricardo Villanueva junto a Claudia Sheinbaum en la mañanera no pasó desapercibida en Jalisco. ¿Será un guiño político para las próximas elecciones? La visibilidad nacional podría ser el primer paso para algo más... ¿La capital del estado podría ser el próximo destino de Villanueva?

Le iqué ironía! Enrique Alfaro, el ex gobernador de Jalisco, que negó la crisis de violencia y desaparecidos en el estado, ahora se encuentra feliz y realizado como auxiliar técnico del Real Valladolid. Mientras gobernaba, la situación en Jalisco se deterioraba, pero él reconoció ayer que soñaba en el futbol. Ahora, con su nuevo rol, parece que ha encontrado su verdadera pasión. ¿Qué habría pasado si hubiera aplicado la misma energía y dedicación a resolver los problemas de Jalisco? La historia podría haber sido diferente.

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04



Miles de personas de la tercera edad, embarazadas, con discapacidad o que padecen alguna enfermedad debilitante, saben en qué estaciones de la **Línea 3 del Tren Ligero** sufren al bajar por los peldaños, pero sobre todo al subirlos porque no funcionan las escaleras eléctricas. Sucede, por ejemplo, en la estación La Normal. Si el elevador no funciona, ascender a pie es casi sentir que se sale el corazón. Pese a los pocos años de operar, desde que la línea presta servicio enfrenta esa deficiencia.

Se pensó en los usuarios cotidianos, peeeero se acerca el Mundial 2026. Vendrán más turistas. Y esa es otra razón para resolver los desperfectos. De ahí que si el Sistema de Tren Eléctrico Urbano confirmó que se sustituirán completamente 14 escaleras y elevadores que no funcionan en estaciones de la Línea 3. ¡Vaya que el encuentro futbolero ha obligado a renovar infraestructura! Que si no...



Ya entrada la noche el gobierno estatal informó que la Junta de Gobierno del Siapa aprobó iniciar el proceso de reingeniería institucional del organismo. Votaron a favor 18 representantes de ayuntamientos metropolitanos y el gobierno de la entidad (que suman 16 votos), más otro de asociaciones vecinales y el Consejo de Cámaras Industriales. Se abstuvo quien representa a la Universidad de Guadalajara, sin que la información oficial precisara las razones ni detallara las medidas que se pondrán en marcha.

Ernesto Marroquín Álvarez, titular de la Secretaría de Gestión Integral del Agua, aseguró que se mejorarán procesos, optimizarán recursos, combatirán prácticas ineficientes y reforzarán la transparencia, para consolidar un organismo más sólido, cercano y confiable. Son promesas que hemos escuchado años atrás. Habrá que constatarlo, porque, digámoslo claramente, el Siapa está en crisis.



Luego de que un juez resolviera liberar a 32 de los 40 detenidos por los disturbios ocurridos hace una semana en el primer cuadro de Guadalajara, y vincular a proceso a ocho, el gobernador **Pablo Lemus Navarro** apoyó la resolución. Los ocho que permanecerán en prisión son provocadores enviados de otros estados que buscaban opacar la manifestación pacífica, reiteró.

Por lo pronto, apenas dos policías serán sancionados por los excesos que cometieron.



Despertó interés el primer informe de actividades que presentó la legisladora **Merylin Pozos**, quien preside la comisión que estudia y aprueba el paquete económico federal. La acompañó el coordinador de la bancada de Morena, **Ricardo Monreal**. Los futurólogos políticos ya le pronosticaron a Mery (pa los cuates) una candidatura...



En la glosa del primer informe, al secretario de Transporte, **Diego Monraz**, los diputados de oposición lo tupieron. Le señalaron desde irregularidades en el servicio, opacidad en el uso de subsidios, falta de soluciones para la movilidad en las periferias del Área Metropolitana de Guadalajara hasta la falta de accesibilidad y la operación de grúas piratas.

Como se lo dijeron, no es lo mismo transportarse en una Suburban blindada y con escolta, que subirse a cualquier camión atiborrado de pasajeros que tarda hasta más de una hora llegar a la parada... No es lo mismo...



En su mundo feliz, el ex gobernador **Enrique Alfaro** anunció que será auxiliar técnico del Club de Futbol Real Valladolid. ¿El club le permitirá continuar con sus desplantes, arrogancia, narcisismo, imposiciones y sordera?

www.ntrguadalajara.com

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 02





isaac.deloza@informador.com.mx Isaack de Loza

La olla de presión social y un Gobierno que no sabe leer el vapor

ay quienes insisten en ver las protestas como problemas y nunca como advertencias. Como si miles de personas salieran a las calles por deporte extremo o por nostalgia del caos.

En realidad, las protestas cumplen una función social elemental: son los despresurizadores de la olla. La metáfora viene a cuentas porque cuando la presión se acumula en exceso, la tapa tiembla, el metal vibra y el ruido avisa.

Si funciona, esa válvula libera lo justo para evitar la explosión. Las movilizaciones ciu-

dadanas hacen exactamente eso: permiten que la presión, el hartazgo y la frustración escapen lo suficiente para evitar que la violencia sea sistémica. Por eso quien intenta clausurar la válvula no logra orden, sino estallidos.

Y justo eso fue lo que ocurrió en la "marcha por la paz" del 15 de noviembre. Tanto en Ciudad de México como en Jalisco, el Gobierno toleró la protesta mientras era un desfile de buenas conciencias, pero ante el primer conato de violencia, que enesta ocasión fue provocado por un grupo mínimo que pomposamente llamaron el "bloque negro", las autoridades salieron a repetir la narrativa añeja del enemigo externo, de agitadores profesionales, de acarreados en camiones, de movimientos porriles que llegaron de otro Estado pero que nadie vio llegar.

Como una persona que paga impuestos, se pensaría que éstos no sólo se aprovechan en nómina, sino en inteligencia. E, inocentemente, imaginar que ese aparato de inteligencia podría identificar a esos grupos antes de que avienten la primera piedra.

Pero no.

En Jalisco y en Ciudad de México, la reacción llegó mucho después: atropellada, desordenada, y con un saldo de detenidos que incluye a detenidos que exhibe más torpeza que justicia.

personas que ni siquiera estaban en el epicentro del disturbio. Esta vez, la Policía no detuvo responsables: recogió gente. La muestra es que, de 40 detenidos en Guadalajara, 32 quedaron en libertad tras pasar cinco días en prisión.

Y la represión, una palabra de la que huyen todas las administraciones sin importar el lado al cual se inclinan, por supuesto que tiene efectos colaterales.

Lo peor es que, en medio de todo eso, la Comisión Estatal de Derechos Humanos decidió jugar al equilibrista sin red. Primero, según el Gobierno, habría "corroborado" que todo el operativo se realizó conforme al protocolo. Después, la propia Comisión declaró que no, que sí hubo violencia, que sí hubo irregularidades.

Así, una institución que debería ser brújula se convirtió en veleta. Y cuando la veleta gira según el viento del poder, no orienta: estorba.

Cerrando la analogía, esta olla de presión social necesita controles, válvulas, contrapesos, y no un aparato estatal que cierre todo, mienta a conveniencia y luego pida que confiemos en que "todo se está manejando bien". Las protestas no son el problema. El problema es un Estado que sólo aparece tarde, mal y con una lista de detenidos que exhibe más torpeza que justicia.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Nacional | Página: 06

Cuando la autoridad finge sordera, es necesario recurrir a la elocuencia de una marcha apoyada en la fuerza de la paz y las garantías individuales.



Gritarle a la sordera

o todo se resuelve localmente y no en todos los entornos implementa la solución requerida quien la tiene como recurso u obligación.

Muchos remedios para temibles males están fuera del alcance de quienes los necesitan. Las soluciones a los graves problemas nacionales no son implementadas con el rigor necesario cuando quedan muy lejos de la voluntad, la conveniencia o la capacidad de quienes deberían actuar en contra de sus causas. Por eso es que las voces, las palas y las marchas no dejan de sumarse pidiendo siempre lo mismo: paz, justicia y seguridad. Mientras tanto, autoridades y delincuentes simulan una sordera profunda, infame y negligente.

Cuando la voz es ignorada, se recurre al grito. Gritamos para que nos escuchen más lejos y para que nos atiendan y entiendan aquellos que, estando cerca, no quieren prestar oído alguno a nada que no gire en torno a sus intereses. Gritamos -también- para tomar consciencia de nuestra propia fuerza en el eco de la multitud.

Un grito amplifica y lanza más lejos la antorcha de su mensaje, pero un coro de gritos -reales o simbólicos- es capaz de brincar bardas, superar a detractores y prejuicios, y volar a pesar de censuras y grilletes. El grito de una marcha es la alarma que -desde lo más urgente de una indignación- llama con su fuerza remanente a la empatía, a la obligación, a la razón o a la humanidad, tanto de la autoridad que debe actuar con poder y firmeza contra quienes asfixian a la ciudadanía como de los mismos operadores del mal, quienes bien podrían dejar de ser tan crueles con la sociedad en la que se camuflan.

En el mundo moderno no todos los gritos salen desde el esfuerzo de gargantas solitarias, no todos se impulsan desde la compresión de diafragmas y pulmones en estado de emergencia. Los gritos se pueden hacer mucho más potentes al sumarse y sincronizarse en manifestaciones públicas o en demandantes marchas, de ésas que hacen acopio de pasos, voluntades y heroísmo po-

tencial. La exigencia que se grita llega mucho más lejos en las alas de la concurrencia representativa de una sociedad que sabe hacer uso de las redes, de los medios y –sobre todo– de los derechos que le otorgan los artículos 6°, 7°, 8° y especialmente el noveno de la Constitución Mexicana.

Cuando la autoridad finge sordera u ostenta impunemente su ineptitud, cuando la palabra resulta insuficiente para exigir un derecho o protestar por condiciones de injusticia o inseguridad, se hace necesario recurrir a la elocuencia de una marcha apoyada en los músculos de la paz legítima y las garantías individuales. Así se grita ante todo el mundo: marchando pacíficamente, como lo hiciera Gandhi en su tiempo y lugar, porque los pasos que da una multitud con objetivos alineados, genuinos y coincidentes llegan mucho más lejos que la suma de las distancias caminadas por todos los participantes presentes o solidarios.

Marchar es gritar -con la Ley como bocina- todo aquello que urge

cambiar. Marchar en paz es una forma de hacer sonar una potente sirena de pasos que expresan, señalan y demandan; una sirena que exige derechos y grita verdades que ni los ciegos pueden dejar de ver ni los sordos de escuchar, porque la presencia de cada uno de quienes se unen a la manifestación pública y pacífica de un repudio o exigencia legítimos se transforma en un lenguaje claro, contundente, democrático y preciso, aunque muchos políticos digan -estúpidamente- que no lo comprenden y a pesar de que fantasmas oscuros envíen pandilleros infiltrados para romper el orden a fin de manchar y tratar de desacreditar lo que deberían interpretar como mandato genuino de la sociedad.

Marchar en paz es un acto de valentía civil que convierte a cada participante en una fracción orgánica del mensaje que se le grita en la cara a la autoridad que debe imponer correctivamente el Estado de derecho, ya sea sobre sí misma o sobre los grupos causantes del agravio señalado.

No todo se resuelve localmente y no en cada entorno implementa la solución requerida quien la tiene como recurso u obligación. Por mi parte confieso no tener claro el concepto de "Localia", pues cuando en mi mente intento dibujar a Jalisco, delineo el contorno de todo México y, cuando quiero consolar a México entero, mi abrazo se estrella primero en el dolor del Jalisco donde también yo grito.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 09

FRANCOTIRADOR CELSO MARINO



X: @Celso_Marino1

Represión + persecución = ¿Libertad?

o se ha dejado de deciren la mañanera que en México no se persigue a nadie por sus ideas políticas, que el gobierno de la 4T no es autoritario y que en nuestro país hay total libertad de expresión.

Pero a la par de ese discurso diazordacista también desde el poder público y del morenismo se han emprendido acciones de corte dictatorial, como exhibir a líderes sociales y jóvenes convocantes de la pasada manifestación de la llamada Generación Z, con un ánimo persecutorio que ha incluido la difusión del rostro, nombre y hasta el Registro Federal de Causantes de uno de los activistas.

Si a esto no se le llama persecución política, entonces no hablamos castellano o la clase gobernante ha perdido todos los escrúpulos. Lo peor es que con base en la repetición de argumentos falsos y la alineación política patrocinada con el No se debe exhibir erario hay quienes defienden desde el poder a ningún

la represión a ciudadanos desarmados que se manifes- ciudadano por convocar nes sí pueden expresartaron el 15 de noviembre pasado en el Zócalo capitalino.

El "pecado" que le encuentran al joven Edson Andrade es haber ofrecido sus servicios profesionales a un partido político, como si eso le quitara la cualidad de ciudadano, de tener vozy de ejercer un activismo político digital.

Así esta marcha la hubiera convocado Alejandro "Alito" Moreno, Felipe Calderón o Guadalupe Acosta Naranjo no se debe exhibir desde el poder a ningún ciudadano por convocar a una manifestación con motivación política. Por años las hizo Andrés Manuel López Obrador como opositor y después como gobernante, y ahora las realiza hasta la presidenta para demostrar su supuesto apoyo social y músculo político y no por eso debemos saber sus datos personales y exhibirlos como dianas de prácticas de tiro.

El régimen actual, como el de 1968.

cree tener la calidad moral para decidir quiénes sí son patriotas, quiénes sí tienen la razón y quiese, pero también cree tener el poder de quitar la

calidad de ciudadanos libres y pensantes a quienes no concuerdan con su ideología o no se alinean.

a una manifestación

La cualidad de ciudadano no la asigna el gobierno ni la reparte como las becas y dádivas con las que compra voluntades.

Exijamos al poder tanto respeto a la vida privada como al activismo ciudadano pacífico.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Nacional | Página: 06



Los pasos en México del traficante Zhi Dong Zhang no fueron menores, pero seguimos sin saber quiénes eran sus operadores en el país.

'Brother Wang' en NY

hi Dong Zhang, conocido como el "Brother Wang", nació en Beijing en 1987. En 2006, según la prensa china, se graduó de la universidad local, donde estudió humanidades con especialidad en español. Se mudó a México en 2010 y comenzó a trabajar para una empresa china. Poco después, se casó con una ciudadana mexicana y se naturalizó. Faltaba una década para que se le considerara un distribuidor clave de fentanilo entre China. México y Nueva York.

La primera acusación criminal contra Zhang no es de México ni de NY, sino de Costa Rica. En agosto de 2018, en el aeropuerto de San José, detuvieron a Zhang y a Alejandra Rojel Urquidi, su esposa mexicana, con casi 80 mil dólares. La fiscalía de Costa Rica inició una investigación. En los siguientes meses, las autoridades allanaron una torre de departamentos y un local comercial en el barrio chino. Pero el caso no llegó lejos. La indagatoria buscaba demostrar que Zhang, su esposa y otros ciudadanos chinos habían lavado más de cuatro millones de dólares. Pero en 2020, un tribunal absolvió a la pareja por errores en los procedimientos judiciales.

Un año más tarde, otro tribunal en Costa Rica determinó que el caso debía continuar. Pero Zhang y su esposa ya se habían ido del país. Aun así, la investigación siguió. Los fiscales encontraron que esta red criminal reclutaba personas en México y en EU para que trasladaran maletas con dinero a Costa Rica y lo lavaran allí. El líder de la

organización, dijeron las autoridades en Costa Rica, no era Zhang sino otro ciudadano chino, que luego comenzó a hacer negocios en Ecuador.

Zhang y su esposa volvieron a México y continuaron haciendo negocios. Abrieron empresas, crearon cuentas bancarias. En 2021, se presentó la primera acusación aprobada por un gran jurado en NY contra Zhang.

Leí todos los documentos judiciales disponibles sobre el caso en NY. Allí se explica que los negocios ilegales de Zhang comenzaron en 2016, cuando se alió con Lorena Solano Castro, otra mexicana, para mover dinero sucio entre México y EU. El dinero provenía del trasiego de cocaína.

Las autoridades rastrearon al menos tres envíos entre México y EU
por casi 300 mil dólares entre julio y
diciembre de 2020. En los siguientes
dos años, se añadieron al prontuario
más acusaciones ampliadas. Allí se
menciona que, en 2022, otro gran jurado aprobó acusar a Zhang, Solano y
Christian Alan Soto, otro cómplice, de
traficar cocaína, metanfetamina y fentanilo de México a EU. Esta acusación
incluía detalles de otras transacciones
por cientos de miles de dólares.

En las siguientes acusaciones, entre 2022 y 2024, los fiscales de NY incluyeron a más cómplices, como Cosme Avendaño Soto y a otro ciudadano chino, Qi Yun. Hallé documentos que evidencian que en 2022 Avendaño fue detenido en California. No queda claro si después cooperó con los fiscales en EU. Lo evidente es que la indagatoria continuó. Muchos de los documentos del caso estuvieron años bajo reserva, pero se desclasificaron en 2024, cuando EU le pidió a México su colaboración para detener a Zhang. Como ya se sabe, él se escapó después de estar en prisión domiciliaria en México, fue detenido en Cuba, extraditado a México y ahora enviado a Nueva York.

Esta semana, Zhang tuvo su primera audiencia allí. Se declaró no culpable y nombró a Frank Pérez, abogado de Ismael "El Mayo" Zambada, como su representante. La próxima audiencia será en enero.

Ahora, Zhang enfrentará un caso en NY y otro en Atlanta. Los fiscales lo acusan de operar una red de más de 150 empresas fantasma y de más de 170 cuentas bancarias para lavar dinero y traficar cocaína y fentanilo.

Como en muchos otros casos, me he enterado de todo esto al indagar en documentos judiciales de otros países, como EU y Costa Rica. En México, sabemos poco sobre las operaciones de Zhang, Las autoridades han dicho que era traficante, que escapó, que lo recuperaron y casi nada más.

Pero sus pasos en México no fueron menores. El "Brother Wang" lavó casi 100 millones de dólares, dicen los fiscales en EU. Para hacerlo, contrató operadores en México que coordinaban viajes, cuentas bancarias y empresas, y gestionaban la logística de una red criminal internacional. ¿Cómo lo hizo y quién lo ayudó en México? Seguimos sin respuestas.

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 02



Lecciones de la protesta del 15N

as protestas convocadas presuntamente por jóvenes de la llamada generación Z y contra la inseguridad después del asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, se han interpretado como la primera gran crisis política del Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Y sin duda lo es. Aunque fue convocada con semanas de anticipación la manifestación de la llamada generación Z, el asesinato de Carlos Manzo dio otro giro a la convocatoria a manifestarse en contra del actual Gobierno de la Cuarta Transformación el pasado 15 de noviembre en la Ciudad de México, Guadalajara y otras ciudades del país.

Por más que desde el Gobierno y voces oficialistas de Morena y la Cuarta Transformación hanpretendido desacreditar la manifestación, es un error ignorar que hay problemas reales que justifican y legitiman estas protestas, en primer lugar la violencia e inseguridad estructural que lacera ala sociedad mexicana desde hace 20 años y, de otro lado, las causas estructurales que impiden a los jóvenes mexicanos aspirar a una vida digna. Otra cosa es que la debilitada oposición mexicana se aproveche de manera oportunista de estas causas para criticar y cuestionar al segundo Gobierno de la Cuarta Transformación.

La respuesta represiva a estas manifestaciones por parte de las policías, de Morena en el caso de la Ciudad de México y de Movimiento Ciudadano en el caso de Guadalajara, debe y merece condenarse contundentemente por mostrar que la mano dura ha sido y sigue siendo una herramienta de control y de contención de las protestas sociales, antes que el diálogo y la atención a las causas de esas protestas.

Volviendo a las causas, se equivoca, y demasiado, la Presidenta Claudia Sheinbaum y los políticos y voceros de Morena y la 4T cuando tratan de desacreditar estas manifestaciones solo como maniobras de la derecha y descalificarlas de violentas. Si no se han enterado, deberían saber que una amplia franja de la sociedad está harta de la violencia e inseguridad estructural que se padece desde hace al menos dos décadas. No es solo la extorsión a los aguacateros y limoneros de Michoacán, o los taxistas y comerciantes de Guerrero o Chiapas.

Son los asesinatos en Sinaloa, Guanajuato, Chihuahua y Estado de México; y son las masivas desapariciones que tienen aterrorizados a estados como Jalisco, Tamaulipas y Veracruz. La sociedad está harta de manifestarse para clamar contra la inseguridad y las desapariciones, como se hizo en 2011 con el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad tras la muerte del hijo del poeta Javier Sicilia y amigos en abril de ese año, o las masivas protestas contra la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa en el último trimestre de 2014.

Ahora el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, vuelve a indignar y encabronar a una buena parte de la sociedad porque revela no solo la fragilidad de la vida en este México bajo la maquinaria de muerte de la necropolítica, sino los corruptos vínculos entre el aparato de Gobierno y las organizaciones cri-

minales que hacen jugosos negocios en el capitalismo ilegal. Así, aunque aparezcan indeseables y nefastas figuras de la oposición que oportunistamente pretendan capitalizar las protestas contra la inseguridad, hay razones de sobra para protestar por esta causa.

Y se equivoca, y demasiado, la Presidenta Claudia Sheinbaum y las voces oficialistas al burlarse de que en la protesta de la generación Z no había jóvenes. Aunque no fueran mayoría y aunque algunos testimonios los muestran desinformados y con poca conciencia política, los jóvenes de este país tienen causas legítimas de fondo para salir a protestar.

Con casi 38 millones de personas, los jóvenes representan un tercio de la población y, sin embargo, no tienen un horizonte seguro para el futuro. Al contrario, el proyecto de vida que les ofrece el capitalismo mexicano es un horizonte donde, a pesar de estudiar más de 20 años (desde el kínder a la universidad), al final no se tiene garantizado un trabajo con salario digno (la mayoría sin seguridad social), y menos la posibilidad de acceder a una vivienda propia y asegurar ingresos suficientes para garantizar una vida digna.

Por si fuera poco, son los jóvenes los que están al centro de esta violencia y guerra informal que los convierte en la carne de cañón de las disputas entre cárteles y entre estos y las fuerzas de seguridad del Estado. Tanto sicarios como guardias nacionales o policías son en su mayoría jóvenes. Como jóvenes son la mayoría de los desaparecidos y de los cuerpos encontrados en las fosas clandestinas. De modo que la protesta del 15 de noviembre, haciendo a un lado a los oportunistas de la oposición, tenía razones de sobra para salir a manifestarse contra un régimen (sea priista, panista, emecista o morenista) que no les garantiza una vida en paz y una vida digna.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04

LA TIJERA DE ORO

PABLO GARABITO

Spotify: pablogarabito

'Wicked', ¿para siempre?

a primera parte fue fascinante. Tal vez por ello, 'Wicked: Por siempre', ya en cartelera, no cumple expectativas. A diferencia de la anterior, es una película que no invita a verla dos veces. La cinta retoma la historia cinco años después de los sucesos de la primera parte. Inspirada en la obra de Broadway y dirigida por Jon M. Chu, desarrolla la ruptura entre Elphaba y Glinda mientras Oz enfrenta tensiones políticas, noticias falsas y decisiones que transforman el destino de sus habitantes. Elphaba continúa su lucha por los derechos de los animales y carga con la fama de Bruja Mala del Oeste. Glinda trabaja al servicio del Mago y de Madame Morrible, quienes impulsan una campaña para presentarla como una amenaza. A pesar de ello, Glinda y Fiyero mantienen su lealtad hacia ella. Nessarose asume la gubernatura de Munchkinland tras la muerte de su padre, pero adopta decisiones drásticas que complican aún más la relación con su her-

La trama de 138 minutos propone ideas interesantes, pero se dispersa a la mitad del camino. La historia pierde rumbo, acumula giros poco convincentes y llega a un final que no encaja con la fuerza dramática inicial.

El guion de Winnie Holzman y Dana Fox ofrece momentos intensos y reflexivos, aunque no desarrolla bien varias líneas argumentales. La decisión de presentar un tono más oscuro que el de 'Wicked' (2024) crea escenas de gran vulnerabilidad, pero también desequilibra el ritmo. Claro que el humor continúa presente, pero aparece menos y pierde fuerza conforme la historia avanza. 'Wicked: Por siempre' prefiere incorporar comentarios políticos sobre la manipulación del discurso público y el uso de la mentira como herramienta de control, lo cual dota a la narración de una lectura contemporánea.

Uno de los problemas más visibles surge del salto temporal de cinco años, que no se explica de inmediato. El avance de Glinda, Fiyero y Nessarose resulta abrupto hasta que el espectador deduce que pasó un periodo largo entre ambas películas. Además, la escena del tornado no convence y varios momentos carecen de claridad. Las canciones de la segunda parte frenan la acción y prolongan la duración sin aportar la intensidad necesaria.

A pesar de las fallas, el elenco mantiene el interés. Erivo domina cada secuencia y luce en las escenas de mayor tensión. Sostiene el proyecto con una interpretación sólida y un despliegue vocal notable. Sus números 'The Wizard and I' y 'No good deed' son lo mejor. Grande mantiene una presencia luminosa, aporta frescura y un carisma evidente, sobre todo en la segunda mitad, con la nueva canción 'The girl in the bubble'. El dúo 'For good' destaca por su emotividad.

La música ofrece composiciones bellas, aunque algunas piezas extienden demasiado varias escenas. La banda sonora de John Powell y Stephen Schwartz sobresale por su energía y amplitud emocional.

En lo visual, la película conserva un nivel sobresaliente. La fotografía de Alice Brooks deslumbra y crea un Oz vibrante, inmersivo y lleno de matices. Los efectos visuales mantienen coherencia y encajan con el diseño de producción elegante de Nathan Crowley. En contraste, la edición carece de dinamismo y afecta el ritmo general.

'Wicked: Por siempre' no alcanza la solidez de su predecesora debido a una dirección menos inspirada y una segunda mitad que pierde intensidad. Aun así, conserva un encanto visual innegable y ofrece instantes musicales memorables que atraerán a quienes disfrutaron la primera parte.

EL INFORMAI

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 02

TODO COMUNICA



Vania de Dios

Día del hombre: estereotipos y vulnerabilidad

í, existe un Día Internacional del Hombre Syse conmemora cada 19 de noviembre. Y no, no se trata de una efeméride que com-

jeres; es una fecha para hablar de un tema complejo y urgente: la salud mental masculina, los estereotipos y lo que hoy significa ser hombre.

Y aunque suele pasar casi desapercibida y ser motivo de memes y chistes en redes 'sociales, la celebración es el preámbulo idóneo para reflexionar y traer a la conversación una crisis silenciosa de la masculinidad, donde los tradicionales estereotipos pesan... y enferman a ellos, a su entorno y a la misma sociedad.

Elmodelotradicional de masculinidad-ser proveedores, dominantes, protectores, exitosos, incansables y competitivos-ha ido convirtiéndose en una jaula invisible; como si ser hombre significara ser fuerte, no llorar, aguantar, resolver todo sin ayuda y no mostrar vulnerabilidad.

¿El resultado? Una realidad incómoda y alarmante, donde los hombres presentan mayopita o minimice las reivindicaciones de las mu-

y 50 años. En México, durante 2023, se registraron ocho mil 837 suicidios, y de estos el 81.1% fueron hombres, según datos del INEGI. La tragedia detrás de esas cifras es que los varones han sido entrenados socialmente para no pedir ayuda, para "aguantar", y dificilmente buscan atención psicológica o apoyo emocional, y disfrazan la depresión como enojo o irritabilidad.

Ymientras en la sociedad los roles cambian, hay nuevas dinámicas familiares, las mujeres van ganando más espacios, se cuestionan viejos privilegios y la realidad laboral no garantiza una estabilidad económica, muchos hombres simplemente ya no encajan en el molde antiguo.

Las reglas tradicionales que definían la identidad masculina se están cayendo, pero los nuevos modelos aún están en construcción. Es como estar atrapados entre dos mundos: uno

y otro sin un mapa claro de cómo ser hombres en el siglo XXI. Redefinir la masculinidad es un asunto sociocultural que también abonaría a disminuir la violencia hacia las mujeres.

El Día Internacional del Hombre invita precisamente a replantear formas más sanas y humanas de masculinidad, en donde ser varón no se reduzca a la fuerza física y evitar las emociones, sino en reconocer vulnerabilidad, fomentar redes de apoyo emocional y procurar que la violencia deje de ser una demostración de poder.

La salud mental de hermanos, padres, amigos, hijos, compañeros y colegas es un tema de salud pública, un asunto de vida o muerte, donde el silencio y la frustración lastiman a hombres y mujeres, a sus familias y a toda la sociedad.

Fomentar mayor conciencia acerca de los problemas que afectan a los hombres también es que les exige dejar atrás conductas machistas una forma de promover la igualdad de género.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Nacional | Página: 07



Unidos por el ataque a los migrantes y el autoritarismo, en todas partes los partidos de ultraderecha no hacen sino crecer.

Trump, virus

menos que se produzca una sorpresa mayúscula, el próximo 14 de diciembre Chile elegirá como Presidente a José Antonio Kast, el candidato de la ultraderecha, tras el gobierno progresista de Gabriel Boric. No sólo se tratará del primer mandatario que votó a favor de Pinochet en el referéndum de 1988 -lo cual implica una inédita liga de continuidad con la dictadu-ra-, sino de alguien que se opone frontalmente al aborto, incluso en caso de violación, y al matrimonio igualitario; criminaliza la inmigración, amenaza con instaurar un estado de emergencia y muestra un profundo desdén hacia la división de poderes y la democracia. "La inmigración ilegal no es un accidente. Es un arma contra la libertad de nuestros pueblos", ha declarado Kast, copiando casi al pie de la letra las palabras de Donald Trump y tantos otros líderes de este nuevo conglomerado global etnonacionalista.

Su triunfo se sumará al de regimenes ultraconservadores o reaccionarios como los de Mi-

Si la tendencia sigue,

es probable que en los

próximos años solo

México se mantenga a

la izquierda en AL.

lei en Argentina –el cual, arropado por el presidente estadounidense, logró sostenerse en las recientes elecciones legislativas-, El Salvador de Navib

Bukele, la Bolivia de Rodrigo Paz, la Costa Rica de Rodrigo Chaves, el Ecuador de Daniel Noboa, la Panamá de José Raúl Mulino o el Paraguay de Santiago Peña, a los que se añade el caótico Perú del interino José Jerí. Descartando las dictaduras de Nicolás Maduro en Venezuela, Daniel Ortega en Nicaragua y Miguel Díaz-Canel -que ya en ningún sentido podrían con-siderarse de izquierda-, los únicos gobiernos progresistas que se mantienen en la zona se encuentran en países muy pequeños, co-mo el Uruguay de Yamandú Orsi, la Honduras de Xiomara Castro, la Guatemala de Bernardo Arévalo -con enorme fragilidad-, con la excepción del México de Claudia Sheinbaum y la Colombia de Gustavo Petro, aunque es previsi-ble que, en las elecciones del año próximo, este último país también termine por oscilar hacia la derecha. (Brasil es un caso aparte).

Si volvemos la mirada hacia la Unión Europea, la izquierda o el centroizquierda solo gobiernan en España, Lituania, Eslovenia y Dinamarca, sumados al laborismo centrista de Gran Bretaña, y en todas partes los partidos de ultraderecha no hacen sino crecer, en particular entre los jóvenes y las clases trabajadoras. Más allá del ciclo pendular, en esta ocasión el avance de las posiciones más extremas parece, en (casí) todos los casos, imparable. Más allá de las diferencias regionales, los une lo que podríamos denominar el ADN del virus trumpista: el ataque frontal contal comignantes, el retorno a los valores familiares y tradicionales, y un autoritarismo que busca minar al extremo la división de poderes y cualquier oposición.

Detrás de ello se anida una profunda repulsión hacia la democracia: una forma de gobierno
que ni sus líderes ni sus ideólogos respetan ya en medida alguna. Azuzados por la retórica ácida y violenta de Trump, al entorno ultraderechista -cada vez más
cercano al tecnofascismo- ya no
le preocupa afirmar que, dado
que la democracia se muestra
siempre ineficaz para resolverlos problemas

los problemas de la sociedad y garantizar el progreso, es necesario instaurar regímenes despóticos, bien sean liderados por un solo caudillo o una peque-

ña élite: un monarca -hay quien en verdad lo afirma-, una aristocracia tecnocrática o un CEO capaces de tomar todas las decisiones al margen de criterios éticos y, sobre todo, sin buscar la redistribución de la riqueza o la búsqueda de la igualdad, otro tabú. Paradójicamente, son dictaduras como las de Lee Kuan Yew en Singapur-o, de plano, la China de hoy-las que les sirven como modelo de desarrollo.

Si la tendencia se mantiene, es probable que en los próxinos años solo México logre mantenerse a la izquierda en la regón. Lo paradójico del caso es que, para lograrlo –y preservar un discurso radicalmente opuesto al de la ultraderecha-, Morena ha optado por valerse del mismo recurso que sus enemigos la concentración absoluta de poder –y el desmantelamiento de cualquier mecanismo de supervisión- en manos de un solo grupo. El precio a pagar, afirmarán sus apologetas, para resistir al virus trumpista.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Local | Página: 09

EN REALIDAD •



Los ciudadanos nacidos del 2000 a la fecha sólo conocen a Morena como el partido hegemónico y todopoderoso. El partido guinda es el sistema

Los jóvenes que ven a Morena como el sistema

orena nació como un partido que desafió el estatus quo de la transición. Nuestro andar a la democracia nos dejó un modelo de tres partidos políticos (PAN, PRI, PRD), un árbitro autónomo y un régimen de descentralización hacia estados y municipios. El régimen de la transición comenzó su muerte antes de 2018, pero formalizó su desaparición con las reformas impulsadas por Andrés Manuel López Obrador. Morena nació y creció a través de su afrenta con el sistema.

El Pacto por México, que unió a los tres partidos de la transición bajo las mismas causas, terminó de enterraron la legitimidad del sistema. Morena capitalizó la pérdida de confianza ciudadana en la incipiente democracia y comenzó con el proceso de destrucción institucional que hemos visto en los últimos siete años. La legitimidad de Morena se construyó desde una base discursiva simple: el pueblo acompaña a López Obrador a destruir el régimen que sólo favorece a las oligarquías. No obstante, el tiempo ha pasado y vivimos tiempos líquidos en la política. Todo lo sólido se desvanece en el aire, citando la obra de Marshall Berman y la frase de Karl Marx sobre la religión y la relación entre lo sagrado y lo profano.

Sin embargo, cabe la pregunta: controlando todos los poderes del Estado, ¿Morena puede seguir apelando al antisistema? ¿Morena puede considerarse el partido que rompe con el estatus quo cuando tiene en sus manos todos los cambios que el país reclama? ¿Los jóvenes ven en Morena el símbolo de la lucha contra el sistema que los lastima?

Una serie de datos para ilustrar la discusión. En 2027, la próxima elección intermedia, podrán acudir a votar aquellos mexicanos nacidos en 2009. Es decir, jóvenes de 18 años que llegaban al mundo cuando Felipe Calderón veía declinar su poder frente al PRI de Enrique Peña Nieto. Nacieron cuando el sistema económico global colapsó con aquello que conocemos como la Gran Recesión. Los años de Obama en Estados Unidos y la fe global en los valores democráticos. Esos jóvenes entienden poco de Genaro García Luna, el 68 o el IFE. Son jóvenes que comenzaron su politización con Morena como fuerza emergente a partir de 2015. La Generación Z tiene su origen en los nacidos en 1997; es decir, todos los Z han votado con Morena como la fuerza política en crecimiento o en el Gobierno. Para ellos, Morena es el sistema.

Por ello, la respuesta furibunda de la Presidenta a las marchas de la Generación Z; por eso lo primero que dijo fue: no son los jóvenes. Los da-

tos electorales no le dan a Morena las mayorías electorales entre los jóvenes, que sí tienen entre los adultos mayores. En muchos estados del país (Ciudad de México, Jalisco, Nuevo León, Veracruz, Querétaro, Chihuahua, Baja California, Sonora), Morena se mantiene del votante que tiene más de sesenta años. Quitando a dos o tres políticos de peso en Morena, el resto del grupo de poder en Morena son personas que nacieron en los cincuenta o en los sesenta. Gobierna una generación que nada tiene que ver con los problemas de los jóvenes. Morena sabe que una fisura a su hegemonía está entre los menores de 30 años. Entre aquellos que ven en Morena a los responsables de los problemas nacionales y que no identifican al partido de Sheinbaum como el vehículo de una revolución transformadora. A pesar de ello, Morena sigue creyendo que los jóvenes les pertenecen.

De acuerdo con los datos abiertos del INE, en 2027, 30 millones de mexicanos con derecho a votar tendrán entre 18 y 29 años. Es decir, apenas son conscientes de las batallas políticos que precedieron a la hegemonía de Morena. De acuerdo con las encuestas publicadas, este grupo es el más crítico con la estrategia de seguridad, con la política de vivienda, con la precariedad del mercado laboral y con la falta de seguridad social. Es la generación abandonada a su suerte. Es la generación que sufre el modelo político de Morena: destruir la red

de protección social para después entregarla en efectivo a sus aliados políticos. Becas y dinero regalado no es lo que pide esta generación. Morena cree que los jóvenes deben votar por ellos porque les dan becas o programas como jóvenes construyendo el futuro. No obstante, los jóvenes

aspiran a otra cosa.

Morena quiere destruir

aquello que está

hegemonía

naciendo antes que

pueda amenazar su

La respuesta virulenta del régimen es proporcional al tamaño de la amenaza. Seguramente Morena parte con ventaja para revalidar mayorías en 2027, pero también es cierto que comienza a cocinarse un voto de protesta entre los jóvenes, particularmente aquellos que viven en las ciudades. Muchos países han visto como los regímenes populistas caen frente a la ola de indignación juvenil. Como dijera Bertold Brecht, una crisises aquello en donde lo viejo no acaba de morir y lo nuevo no acaba de nacer. Morena quiere destruir aquello que está naciendo antes que pueda amenazar su hegemonía política. Quiere descalificar a los jóvenes antes de que puedan ser un auténtico movimiento frente al malgobierno.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Nacional | Página: 07



Entre brazada y brazada, mi mente reflexionaba sobre el paso del tiempo y sus efectos. Pero la vida está llena de incógnitas.

Recta final

"Deslízase el tiempo; y al paso callado de los años envejecemos, mientras huyen los días sin que freno ninguno los detenga".

Ovidio

, como ocurre cada tanto, el fin del año se aproxima. Ya muchos de nosotros nos hemos aprevenido con compras y reservaciones para celebrar que lo lograremos, que llegaremos a buen término. Pues aquí seguimos, como decíamos antes, vivitos y coleando. Otros, más prácticos e industriosos, tratan de emplear hasta el último segundo que les queda como si de un fino elixir se tratara. Por ejemplo, mi marido, como es su costumbre, ha comenzado a hacer un recuento de sus lecturas anuales y, lo que es más, ha sometido a marchas forzadas la maquinaria (ojos, pero también orejas porque pertenece a ese grupo de los que leen de oídas) para incluir en su lista algunos otros títulos. Es decir, aprovechará los cuarenta días que todavía le restan al decrépito 2025. Bien por él y por todos aquellos que saborean hasta las últimas gotas de esta botella que está por vaciarse.

El club deportivo al que pertenezco ha hecho lo propio al organizar el evento "Los últimos kilómetros del año". Desde hace un par de semanas y hasta antes de que empiecen las posadas (y, con ello, todas las resoluciones se pierdan en el fondo de la copa) se contabiliza el número de metros nadados por los participantes. Al término se premiará a quienes logren los mejores resultados.

El equipo de máster decidió entrar al reto y se dividió en dos grupos, los rojos versus los verdes. Ha cada uno de los integrantes se nos asignó una meta de acuerdo con nuestras capacidades individuales. Cabe mencionar que los máster somos un grupo heterogéneo. En él conviven tanto jóvenes impetuosos sin demasiada técnica, como viejos lobos de mar. En el medio, como en toda disciplina, hay una combinación irregular de edad y técnica.

Desde que entré al club, me costó trabajo encontrar mi lugar. El entrenador me puso en el carril de los muchachitos rápidos quienes aprovechan cualquier pausa para discutir sobre temas que sólo ellos entienden. A algunos les doblo la edad, podrían ser mis hijos y hasta resultaría ser una madre algo mayorcita. Lo cierto es que cada mañana me empleo a fondo para no quedar rezagada.

¿Cuánto era capaz de nadar a lo largo de 24 días? Fue una pregunta que empezó a ganar peso en mi cabeza. Nunca he sido nadadora de fondo. En un entrenamiento normal suelo sumar entre 3 y 3.5 km. Era rara la ocasión en que sobrepasaba esas cifras. Además, tengo que admitir que mi velocidad se ha visto disminuida con el paso de los años. Lo que he ido perdiendo en velocidad y en ímpetu lo he ganado en achaques.

Entre brazada v brazada mi mente no dejaba de reflexionar sobre el paso del tiempo y sus efectos en mí. Llegué a la, no sé si triste, pero tangible, conclusión de que mi rendimiento en la alberca también se vería afectado el próximo año, es decir, que mis resultados en este mismo reto no serían tan buenos a un año de distancia. Si pusiera a competir a mi yo actual contra mi yo de un año en el futuro, sin lugar a duda, ganaría mi yo actual. Cosa que no les pasaría a mis compañeritos de carril, no si se aplicaban y eran constantes para llegar y hasta sobrepasar la meta fijada por el entrenador.

En los últimos días, me he hecho de oídos sordos. En algunas sesiones he logrado nadar hasta 7 km de distancia. Lo que me ha valido muchas frases de reconocimiento y felicitaciones por parte de mi equipo. Me han llamado desde "crack", "grande" hasta "máquina". No saben que pasados los 4 km, los brazos me queman, las piernas se me entumecen, más que deslizarme sobre el agua siento como si cargara con la alberca completa.

Lo cierto es que la vida está llena de incógnitas. Todavía estoy por descubrir, con asombro e interés más que con miedo, en qué consiste eso de la recta final. La veo ahí, cerquita, a tiro de piedra.

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 02



La COP 30 fracasó, ¿por qué debería importarnos?

nquése parecen las cumbres de cambio climático a la Selección Mexicana de Futbol? En que no importa qué tan bajas sean las expectativas, siempre decepcionan. En París, en 2015, se fijó el objetivo de limitar a 1.5 grados centígrados el incremento de la temperatura del planeta respecto a los niveles preindustriales. Diez años después, en la COP30 en Belém, Brasil, quedó claro que no se logrará. La Cumbre Global de Medio Ambiente está a punto de terminar y no hay nada que celebrar, luego de dos semanas de reuniones entre representantes de 189 países.

Muchas razones para ocuparse y preocuparse. Hay una posibilidad real de que el incremento llegue a los 3 grados hacia 2050, advierte António Guterres, secretario general de la ONU. Los compromisos de reducción de emisiones expresados en los planes nacionales son insuficientes y equivalen a menos de la tercera parte de lo que se necesita, según Guterres.

Sinose consigue mantener el 1.5 y llegamos a incrementos de 3 grados, deberemos prepararnos para un escenario donde habrá olas de calor extremas, tormentas cada vez más intensas, sequías, incendios e inundaciones. Estos fenómenos complicarán la producción de alimentos, provocarán migraciones forzadas y exacerbarán algunas de las tensiones geopolíticas actuales.

Mitigación y adaptación. Cada vez más utilizaremos esas palabras. El mundo necesitará aproximadamente 310,000 millones de dólares anuales para adaptarse a los impactos climáticos, pero el gasto actual en adaptación asciende a solo 26,000 millones de dólares anuales, según el Informe sobre Brecha de Adaptación 2025, del Programa de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente.

¿Cómo adaptarse a un escenario que incrementará las tensiones sociales? La crisis climática es una máquina que agudiza la pobreza y la desigualdad, afirma Marcio Astrini, director del Observatorio del Clima, una red de organizaciones medioambientalistas de Brasil. El cambio climático no afecta a todos por igual y, en ese sentido, hay que ir más allá de la política económica y la política social para impedir que crezca el número de damnificados del deterioro climático. Los más vulnerables son las personas de bajos ingresos, los niños, los adultos mayores y las comunidades indígenas.

¿Qué cambió entre París 2015 y 2025? La agenda medioambiental perdió peso entre la clase política y se volvió menos relevante en los programas de Gobierno y las propuestas de los partidos políticos, pero se integró cada vez mejor en los planes de negocios de las empresas. "Resolver los grandes temas de sustentabilidad es un gran negocio", me decía hace tres meses Matthias Berninger, vicepresidente de Asuntos Públicos, Ciencia y Sustentabilidad de Bayer.

¿Quién dijo crisis? Según el World Economic Forum, el mercado global de las tecnologías verdes se ha cuadruplicado desde 2015, superando los 700,000 millones de dólares anuales. Este mercado incluye energía solar fotovoltaica, turbinas eólicas, vehículos eléctricos y baterías, lo que demuestra la viabilidad comercial de la economía climática.

El fracaso de la COP30 en Brasil es una confirmación de la crisis que vive el multilateralismo: no hay voluntad ni capacidad para llegar a acuerdos para resolver los temas más relevantes a escala global. La cumbre no logró consensos para conseguiruna hoja de ruta con compromisos claros para poner fin al uso de los combustibles fósiles.

Tampoco hubo avances significativos en la definición de mecanismos concretos de transferencia de recursos a los países pobres o en vías de desarrollo. No hay dinero suficiente para preservar ecosistemas vulnerables como las selvas tropicales o los manglares; tampoco para acelerar la transición energética ni para apoyar a las comunidades más afectadas.

¿Cómo se vivirá desde México el fracaso de la COP30? Somos uno de los países más vulnerables al cambio climático. La gran pregunta es: ¿el Gobierno redoblará esfuerzos para compensar lo que se dejó de hacer el sexenio pasado y convertir a México en referencia global de buenas prácticas, o se relajará, con el pretexto de que en otros lados están peor o de que la ecología no aparece en las encuestas?

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Local | Página: 04

LAS COMPAÑÍAS

ALEJANDRA CARRILLO

@alecarrillogl

No era un monstruo inexplicable

eer el recientemente traducido al español 'Y dejé de llamarte papá' es una
experiencia incómoda en donde hay incredulidad y asco. Hay, también, un alivio extraño, el alivio de que esto
no te haya ocurrido a ti.

Hay miedo, porque la historia de horror que estás atestiguando no la protagoniza un monstruo mítico que aparece en los fríos bosques del norte de Europa donde no hay casi gente y hace mucho frío. El monstruo del libro es un hombre corriente, un padre de familia en Francia que un día decidió, según sus propias palabras en el juicio, dejar que su verdadera personalidad tomara el control de sus actos: por diez años drogó a su esposa hasta una inconsciencia cercana al coma y arregló que al menos 70 hombres la violaran mientras dormía.

El libro de Caroline Darian, antes Caroline Pelicot, es el primero que aborda el testimonio de la familia de manera extendida. Pone al victimario, su padre, en un cristal más claro en donde se ven los detalles que lo llevaron a convencerse de hacer lo que hizo. Lo devela como un padre lleno de frustraciones narcisistas, inestabilidad económica y debilidad de carácter.

Cuenta las que entonces creían sutiles manipulaciones de Dominique a Gisèle para convertirlo en el dueño y señor del hogar, de las finanzas, de las decisiones importantes, incluso de la comunicación de Gisèle con sus hijos, sus amigas cercanas y el resto de su comunidad que no pudo protegerla de lo que le ocurría.

El reino de Dominique se había extendido a tal punto que cuando todo esto sucedió, Gisèle no podía desembarazarse de su control. Es apabullante como

El libro de Caroline Darian. antes Caroline Pelicot, es el primero que aborda el testimonio de la familia de manera extendida. Pone al victimario, su padre, en un cristal más claro en donde se ven los detalles que lo llevaron a convencerse de hacer lo que hizo. Lo devela como un padre lleno de frustraciones narcisistas. inestabilidad económica y debilidad de

lector entender esa audacia, cómo incluso al haber sido descubierto, el victimario, el monstruo, el hombre corriente, busca imponer su narrativa, una nueva en donde reparte culpas, donde se pone al centro, donde pide que alguien por favor vea por él y por lo que está pasando.

carácter

Caroline se enfoca como autora en mostrar que no se trata de un monstruo inexplicable.

No necesitamos que alguien nos cuente el relato específico de las violaciones para saberlo, no necesitamos que nos diga que se aseguraba de que Gisèle estuviera siempre cerca del coma para que no sintiera, que en el fondo pensaba también en ella, tampoco necesitamos que nos explique como detalle revelador que le pedía a sus cómplices que se calentaran las manos antes de tocar a su mujer inconsciente para que la frialdad no la despertara, no necesitamos saber de su voz cómo lo planeaba, qué pensaba, qué sentía, por qué lo hizo, porque todo eso es trágicamente claro en el testimonio de Caroline. Lo que vemos en sus detalles es que no se trata del 'Monstruo de Avignon', como lo nombraron en la prensa sensacionalista, se trata, en efecto, del hombre común, diminuto, frustrado e incapaz que quiso estirar la liga del único poder y control que tuvo jamás. Quiso invitar a otros para atestiguar el único trono que ostentó en su vida y hubiera podido seguir por años. Cuando lo descubrieron y la policía comenzó a investigar, Dominique les dijo que sentía un gran peso liberado de sus hombros.

El libro termina antes de que comiencen los juicios públicos que todos atestiguamos en las redes y en la televisión. No termina con un final feliz pero sí hace algo que desde mi punto de vista, es el trabajo de un libro como este: asegurar que es posible salir de la oscuridad de un hecho como este pero que es necesaria una comunidad y que es posible narrativamente poner el testimonio de las víctimas al centro.

El libro se publicó en México y España en la editorial Seix Barral.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Nacional | Página: 07

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



La permanencia de Adán Augusto en su cargo no se explica sin la protección del autócrata de Palenque.

Fundamento

a joven y linda mucama de doña Panoplia le anunció que liba a dejar el empleo. "¿Por qué, Lirita?" -se consternó la doña. Explicó la muchacha: "Voy a trabajar en una casa donde me pagarán por hacer de noche lo que de día me hace su marido sin pagarme nada"... La esposa de don Chinguetas, doña Macalota, lo reprendió con aspereza: "Nomás ves a una chica guapa y se te olvida que eres casado". "Al contrario opuso mohino don Chinguetas-, Entonces es cuando me acuerdo más"... "¡Fundamento!". Con esa palabra, dicha en tono imperativo, nos emplazaba don Antonio Guerra y Castellanos, maestro de Derecho Procesal Civil en la Escuela de Leyes de Saltillo, a probar las afirmaciones que hacíamos en su clase sobre algún tema de la asignatura. El señor licenciado era docente de la antigua usanza. Enriquecía sus lecciones con textos de Calamandrei v Chiovenda que debíamos traducir del italiano. Usaba polainas y reloj de bolsillo. Gustaba del teatro y de la música; nos contaba que en su juventud, en la Ciudad de México, había sido ricardito de María Conesa. En ningún diccionario he podido encontrar ese vocablo del viejo argot teatral: ricardito. Era el

mozo encargado de traer el café; de tener arreglado el camerino, la ropa v los efectos de algún actor o alguna actriz; de hacerle mandados. Nos recitaba los versos de las canciones pícaras de la Conesa: "Tengo un jardín en mi casa que es la mar de rebonito, pero no hay quien me lo riegue, y lo tengo muy seguito. Si usted tiene regadera yo lo invito a trabajar, porque como es tan chiquito tiene poco qué regar". Y otra: "La noche de tus bodas, al irte a acostar, perfúmate el cabello con agua de azahar. Y algo más también, que no puedo decir, y algo más también que no he de repetir. Si tu esposo te engaña no llores, déjale, y córtale el bigote cuando dormido esté. Y algo más también que no puedo decir, v algo más también que no he de repetir". Pronto olvidé el articulado del Código de Procedimientos. pero se me grabaron para siempre esas picardías escuchadas de labios del maestro. Igualmente conservo en la memoria su imperiosa exigencia: "¡Fundamento!". Sostengo la idea -las ideas no se sostienen solas- de que vivimos bajo un maximato presidido por el autócrata de Palenque. Pienso que quien está poniendo segundo piso a la falsa, pretenciosa y nociva 4T obedece las consignas del caudillo.

Alguien me pedirá: "¡Fundamento!". Entre otros señalo uno: la presencia de Adán Augusto López en el tinglado de Morena; la impunidad de que goza a pesar de las evidencias que lo comprometen. En un país de leves ese señor habría sido ya obligado a dejar su puesto, y se le habría sometido a la acción de la justicia. Aquí no se le toca, siendo que su permanencia en el cargo que ocupa en el Senado constituye un baldón para el gobierno de Sheinbaum y un agravio para la ciudadanía. ¿Por qué se le conserva ahí? Por la sombra protectora que extiende sobre él López Obrador, su amigo y contlapache. He ahí el fundamento para explicar turbiedades como ésta, por las cuales la cúpula morenista -y gobiernista- tiene en lugar de honor a varios bribones que en vez de estar donde están deberían hallarse en una ergástula, si me es permitido el uso de ese ríspido y áspero término esdrújulo. Pobre México, tan lejos del bien común y tan cerca de La Chingada... Juanito le preguntó a Pepito: "¿Cuántos años tienes?". Pepito vaciló: "No sé si tengo 5 o 4". Volvió a inquirir Juanito: "¿Te gustan las niñas?". Aquí no vaciló Pepito. Respondió tajante: "No". Dictaminó Juanito: "Entonces tienes 4"... FIN.

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 02



Erika Loyo Beristáin

¿Quién es dueño del descontento social?

o sabía que el "descontento/malestar social" tenía propiedad o dueño. Después de las marchas del sábado 15, el Gobierno de la República ha preferido analizar el descontento social desde su posición de poder y una visión ideológica binaria: de izquierda o conservadores. Para Morena, el descontento social solo es legítimo cuando les sirvió para llegar al poder, no cuando se usa para cuestionar o reflexionar con respecto a su propio ejercicio de poder. Por eso, prefirieron descalificar a toda persona que marchó, etiquetándolos como opositores, conservadores, bots pagados por los gobiernos de derecha de América Latina o bien como títeres de los líderes empresariales. El régimen de Morena siente que ellos son dueños del legítimo descontento social que les llevó al poder, y que todo aquel que hoy se manifiesta no vive desde el malestar social, sino desde sus propios privilegios. El monopolio moral del uso de la plaza pública y de la movilización es de su propiedad.

Entonces, ¿quién en México es dueño del comprensión y la reflexión. La precariedad en la descontento social? No fue la oposición, porque que viven los jóvenes hoy convive con la desi-

eneste país la oposición solo busca subirse a causas sociales legítimas ante su propio vaciamiento y desprestigio. Mucho menos fue el régimen y el partido en el poder, porque, según su comprensión, todos los mexicanos estamos felices con sus decisiones y forma de gobernar. Existen en redes sociales muchos videos que preguntabana personas que asistieron a la marcha si eran de izquierda o de derecha; la gran mayoría respondió: "soy de México". Algunos analistas aciertan cuando han definido la marcha del sábado pasado como la "marcha de la orfandad", precisamente porque no estaba articulada por ninguna ideología binaria o partido político.

Dentro de lo mucho que no se comprende es que las juventudes que se articularon y salieron a marchar el sábado (desde el lado pacífico) son la generación que nació cuando Felipe Calderón declaró la guerra contra las drogas, en medio de violencias estructurales y sistemáticas, donde su sentido de orfandad no es político sino cotidiano, porque desde que nacieron la violencia y la desigualdad solo se profundizan y agudizan. Es una generación que se ha articulado desde, en y entre la precariedad: de salario, laboral, de tiempo, de certeza, de seguridad, de vivienda y de futuro posible.

Gravísimo el error que hemos cometido desde el sábado pasado en diferentes foros y medios de comunicación al intentar analizar la marcha y todos sus efectos desde una mirada adultocéntrica. Explicar el enojo de los jóvenes desde la mirada de los adultos nos lleva invariablemente a reducirlos a la queja y no a verles desde la comprensión y la reflexión. La precariedad en la que viven los jóvenes hoy convive con la desi-

gualdad estructural que vivimos en México desde hace muchos años; la diferencia es que nosotros nos acostumbramos a vivir en ella y ellos necesitan que la desigualdad se desestructure.

Encasillar el legítimo descontento social (articulado en el derecho humano a la protesta) en una cuestión de oposiciones o de derechas e izquierdas, en el fondo, es deslegitimar la aceptación de la diferencia y la pluralidad que conforma a las democracias medianamente sanas. Morena piensa que es contra la Presidenta, y nadie les ha preguntado a los jóvenes cómo quieren que sea el país en el que buscan crecer y desarrollarse. El poder articula su incomprensión y denostación de la marcha y la Generación Z a través de la "otredad", ese concepto filosófico que significa el rechazo a la diferencia y que perpetúa una sociedad binaria, heteronormada y patriarcal que rechazatodo aquello que no se ajusta a lo que ellos deciden que debemos ser, eliminando la pluralidad y la diversidad que nos compone.

Las juventudes que viven desde la orfandad política se articularon a partir de hacerse visibles en sus nuevas formas. Lo hicieron y seguramente lo seguirán haciendo con miedo y angustia, pero no por las policías que les golpean o el poder que les denosta y les persigue, sino porque les da miedo que las cosas no cambien en México y que su desesperanza se magnifique. El Gobierno evidencia su incapacidad para gobernar con quienes piensan diferente a ellos. Las peores semanas de la Presidenta Sheinbaum han sido estas últimas; lo único que puedo decir es que su reacción fue poco inteligente y patriarcal. En medio de protestar contra todas las formas de precariedad, ella no es la víctima.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Nacional Página: 06



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04

En el Glosario





Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Nacional Página: 07





Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04

Cuestionan recursos de transporte y privatización de depósitos vehiculares

Glosa. El secretario de Transporte estatal, Diego Monraz, destacó proyectos como la Línea 4; mientras que el titular de Administración, Rafael Orendain Parra, defendió el esquema y la gestión de recursos

DIANA BARAJAS Y DALIA ROJAS

El uso de los 50 centavos que se retienen en el pago en efectivo en las alcancías de los camiones, la regulación de grúas y la falta de conectividad fueron los principales cuestionamientos de legisladores hacia el secretario del Transporte estatal, Diego Monraz, quien acudió a la glosa del Primer Informe de Gobierno de Pablo Lemus Navarro en el Congreso de Jalisco. En el mismo ejercicio, el titular de Administración, Rafael Orendain Parra, enfrentó duras críticas sobre el manejo y la privatización de los depósitos ve-

La diputada de Morena, Itzul Barrera, manifestó su preocupación por el uso del dinero que se queda de forma obligatoria, debido a que las máquinas no dan cambio a los usuarios que pagan su pasaje con monedas de diez pesos: "Sigo muy preocupada por el tema de los 50 centavos porque no es una cosa menor que el secretario se pare aquí y diga 'no, pues es que no cabían las monedas de 50 centavos, en todo el mundo pasa eso', ¿en todo el mundo roban 50 centavos a los usuarios que pagan con efectivo?, no sabía que en todo el mundo les robaban, pero sí usted no ha encontrado las monedas de los 50 centavos yo aquí se las dejo".

En otro tema, Monraz señaló que se han regularizado 200 empresas de grúas para evitar corrupción, pero se le increpó sobre si tenía conocimiento de la operación de estas grúas pirata. Otro de los señalamientos fue la saturación del transporte público ma-



Monraz fue señalado por la falta de conectividad. CORTESÍA

sivo y la falta de conectividad en los municipios de El Salto, Tlajomulco y Juanacatlán; así como la construcción de seis estaciones faltantes de Mi Macro Periférico yel caos vial en López Mateos.

Monraz resaltó los proyectos de la Línea 4 del Tren Ligero, próxima a inaugurarse el 15 de diciembre, la construcción del BRT de Carretera a Chapala, así como la compra de 11 trenes más para la Línea 1 y 2, y la reducción de 17 por ciento en muertes relacionadas con el transporte público.

En su turno, Rafael Orendain Parra, secretario de Administración, fue señalado por el manejo y privatización de depósitos vehiculares a cargo de su dependencia. Reconoció que de los 36 depósitos vehiculares existentes en el estado solo cinco son propiedad estatal y 31 son operados por particulares. No obstante, defendió el esquema de privatización argumentando que permite mayor seguridad y responsabilidad: "Son predios muy grandes con muchos frentes que justamente



Orendain Parra aseguró que hay transparencia. CORTESÍA

generan vulnerabilidades para que puedan seguir efectuándose este tipo de malas prácticas, creemos que con esta estrategia de poderasignar la custodia vehiculara particulares justamente son ellos mismos quienes se responsabilizan de la vigilancia de las medidas de seguridad y de alguna manera son corresponsables de los daños que puedan suceder alguno de los vehículos que resguardan".

La comparecencia también sirvió para que la oposición recordara el historial de escándalos de compras públicas que han afectado a la dependencia, siendo uno de los casos más recientes la adquisición de las Cybertruck.

En respuesta, el secretario defendió la gestión de los recursos, asegurando que el manejo ha sido con transparencia, responsabilidad y eficiencia. Destacó que de los 770 procesos licitatorios realizados en el último año, solo el 8.5 por ciento se efectuó mediante asignación directa, menos de la mitad de lo permitido por lev.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Comunidad | Página: P / P



Diego Monraz, titular de la Setran, solicitó que se permitan laborar a los autos de aplicación en las terminales aéreas.

Pide Setran 'piso parejo' para apps en aeropuertos

MARTÍN AQUINO

Al acudir al Congreso de Jalisco con motivo de la Glosa del Primer Informe del Gobernador Pablo Lemus, el titular de la Secretaria de Transporte (Setran), Diego Monraz, hizo un llamado a la Federación para que establezca "piso parejo" a plataformas como Uber, para que puedan operar en aeropuertos de Jalisco.

"Pedimos 'piso parejo',

pedimos legislación moderna no sólo por el Mundial de Futbol, sino por todas y todos los usuarios que tienen que esperar mucho tiempo para un servicio de taxis federales que no está dando el ancho", dijo Monraz. "Con toda solidaridad en

"Con toda solidaridad en lo que podamos apoyar desde Jalisco para romper también ese monopolio que hay en los aeropuertos (...) "Piso parejo" para plataformas, para taxis locales y para taxis federales; con orden, desde luego, con logística, con eficiencia en el servicio, va a mejorar los costos y ojalá y este tema ya se destrabe".

El titular de la Setran aseguró que han trabajado con la Federación sobre el tema.

"Es un tema que el Gobernador Pablo Lemus desde principio de año nos pidió que lo lleváramos a gestionar al Gobierno federal. Tuvimos una reunión a principio de año en la Subsecretaria de Comunicaciones y Transporte, nos dijeron que estaban analizando una reforma jurídica", indicó el funcionario estatal.

"Es desconcertante que, en algunas Ciudades del País, si van al aeropuerto de la Ciudad de México si pueden pedir Uber; pero si van a Monterrey, a veces sí, a veces no (...) y aquí en Jalisco, ni en Puerto Vallarta ni en la Ciudad de Guadalajara se puede", acotó.

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04

CONGRESO DE JALISCO

Setran y diputados chocan en Glosa por fallas en el transporte

Legisladores criticaron la falta de unidades, la frecuencia de paso y los subsidios a concesionarios

El titular de la dependencia destacó la inversión en unidades ■y la próxima apertura de la L4

El secretario de Transporte, Diego Monraz, compareció ante el pleno del Congreso de Jalisco como parte de la glosa del primer informe de gobierno de Pablo Lemus.

Diputados locales criticaron las múltiples fallas en el servicio de transporte público como el déficit de unidades, la frecuencia de paso, el acceso a los sistemas de transporte en zonas periféricas, así como los subsidios a los concesionarios.

La legisladora del PRI, Alondra Fausto, acusó que el transporte público "está rebasado" y fuera de control, reclamando la tardanza en las unidades.

"El transporte público está rebasado, la movilidad está fuera de control. La gente ve rutas saturadas, déficit de unidades, ausencia de rutas, el Macrobús que pues también los días esperar por lo menos 40 minutos para poder tomar un camión y miles de perso- o el cambio no otorgado de los 50 centavos nas que dependen de camiones, de camio- por el pago de la tarifa. netas comunitarias para poder llegar a sus destinos".

Otras críticas hechas fue el proceso de regularización de grúas por parte del diputado pla con el compromiso de llevar más unidades Alejandro Puerto, acusando que ha recibido a aquella ciudad jalisciense. denuncias sobre las empresas de grúas que, a su decir, no cumplen con los requisitos.

que no se ha concretado la ampliación del Peribús a Tonalá y a Tlaquepaque, así como la posibilidad de expandir más rutas de Ciudadano, Mónica Magaña, defendió la gestransporte público hacia zonas periféricas.

Cárdenas de Futuro señalaron opacidad y el ce varios años y no se ha aumentado la tarifa. destino de los subsidios a transportistas pa-



ya está rebasado; personas muriendo todos LÍNEA 4. La próxima apertura de la línea de Tren Eléctrico fue un punto que destacó la Setran ante diputados.

Por su parte, Yussara Canales, del Partido Verde, reclamó las condiciones del transporte público en Puerto Vallarta y exigió que se cum-

En la glosa, Itzul Barrera de Morena, insistió en que se debe evitar el cobro de los 50 Valeria Ávila de Hagamos, cuestionó el centavos y levantó polémica al dejarle varias monedas de 50 centavos al secretario.

En contraste, la diputada de Movimiento tión del secretario de Transporte, al argumen-Leonardo Almaguer del PT y Tonantzin tar que el transporte público es mejor que ha-

Diego Monraz respondió que se está ra mantener el costo del transporte público ampliando el transporte público con nuevos

sistemas como la línea 4 del tren ligero o el sistema BRT que correrá por la Carretera a Chapala, así como la compra de unidades y trenes, al resaltar la inversión de 2 mil 305 millones de pesos en 203 nuevas unidades, entre ellos, autobuses eléctricos, unidades para Mi Transporte Tren Ligero, 11 nuevos trenes para líneas 1 y 2 o para el Peribús y Macrobús.

Resaltó la ampliación del Peribús a Tonalá con dos estaciones nuevas y la futura construcción de más estaciones; la compra de bicicletas eléctricas para MiBici, al igual que la reducción de muertes por transporte público, el pago electrónico que alcanza el 60% de los viajes totales, los cursos y la entrega de licencias de conducir, así como la regularización de empresas de grúas.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Comunidad Página: 02



Rafael Orendáin, secretario de Administración, compareció ayer ante diputados locales.

Aumentan corralones; ofrecen mejor cobertura

MARTÍN AQUINO

El secretario de Administración del Gobierno estatal, Rafael Orendáin Parra, reportó que en Jalisco se ha incrementado el número de depósitos vehiculares, pasando de seis a 36 en la actual Administración, ampliando así la cobertura de este servicio.

"Hoy se cuenta con 36 depósitos vehículares, se tiene cobertura en todas las regiones del Estado, cinco son propiedad del Estado, el resto son de particulares, con la intención justamente de acotar las fallas que ha habido en estos servicios durante los últimos años". declaró aver el funcionario estatal tras comparecer ante el Congreso local con motivo de la Glosa del Primer Informe del Gobernador Pablo Lemus.

"Incrementar las medidas de vigilancia, de seguridad, de salvaguarda de los vehículos, disminuir las

Rafael Orendáin Secretario de Administración estatal

Son autorizaciones que da la Dirección de Depósitos Vehiculares (...). Están en todas las regiones del Estado, y también (benefician) en eficientar los costos que tienen los traslados, los costos que tiene la operación, incrementar las medidas de vigilancia y de seguridad".

distancias de traslados; es un plan para eficientar justamente la disposición de los vehículos en los depósitos", agregó.

Orendáin Parra explicó que antes de que en Jalisco se otorgaran autorizaciones para que particulares operaran corralones, en los del Estado se registraban incidentes como robo de autopartes e ingreso de personas sin control, lo cual ya está disminuvendo.

"Creo que los depósitos que tienen más años operando son de unas dimensiones muy grandes, es dificil, es complicado tener un

control sobre toda la superficie de los depósitos; eso nos dejaba vulnerables y se prestaba para algunas malas prácticas donde desaparecian autopartes, entraba gente sin control y demás acciones. Hoy todo eso se está disminuyendo, se está atacando, v vamos bastante bien", añadió el funcionario.

Durante la Glosa del Informe, Orendáin Parra reconoció fallas en la Red Jalisco, Internet pública; la deficiencia sería, aseguró, particularmente en la falta de inversión por parte de los municipios.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Portada | Página: P / P

Critican 'sin freno' a Diego Monraz

MARTÍN AQUINO

Críticas "sin freno" lanzaron ayer diputados locales contra el titular de la Secretaría de Transporte (Setran), Diego Monraz, por las máquinas de cobro que no dan cambio en el transporte público, falta de servicio en la periferia de la Metrópoli, y unidades viejas en Puerto Vallarta.

El funcionario compareció ante el Congreso estatal como parte de la Glosa del Primer Informe del Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus.

Los legisladores Leonardo Almaguer, del PT; Itzul Barrera, de Morena, y Alejandro Puerto, diputado sin partido, cuestionaron que en el transporte público las máquinas de cobro no dan vuelto a usuarios que pagan tarifa de 9.50 con 10 pesos.

Monraz justificó que el tamaño de las alcancías de cobro no permite dar cambio, y que el recurso por no dar vuelto se va a los transportistas, no es un dinero que administre la Setran.

La morenista Barrera que, además arrojó monedas de 50 centavos al titular de Transporte durante la sesión de Pleno, criticó que el servicio de transporte no llegue a la periferia de la Ciudad.

Yussara Canales, del Partido Verde, reclamó deficiencias en el transporte público en Puerto Vallarta; Monraz, por su parte, aseguró que en ese Municipio llegarían unidades nuevas con aire acondicionado a partir de diciembre.

El diputado Puerto también acusó supuesta corrupción institucionalizada ligada a una red de grúas piratas; el funcionario, cuestionado por MURAL, aceptó que se está realizando una auditoría sobre el tema de grúas que, dijo, "nos va a servir mucho", mientras abandonaba el recinto.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Portada | Página: P / P



• CANACO. La diputada federal Merilyn Gómez Pozos rindió su primer informe legislativo este viernes en Guadalajara. La presidenta de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados federal destacó el trabajo que realizó al frente de esta comisión legislativa para la aprobación del presupuesto para 2026. También dijo que trabajó en iniciativas para atender el acoso y promover la igualdad. Añadió que cada iniciativa que impulsa va conforme a sus propuestas de campaña, por ejemplo, la reforma al Poder Judicial. Redacción ZMG 5A

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 06

PRIMER INFORME



MERY POZOS. La diputada presentó su primer informe legislativo, con la visita de Ricardo Monreal.

Mery Pozos ve presupuesto con "alma social"

La diputada federal por Jalisco de Morena, Mery Pozos, presentó ayer su primer informe de actividades legislativas ante la Cámara de Diputados, donde destacó su labor al frente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública y su participación en la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación. En el evento, realizado en la Cámara de Comercio de Guadalajara, definió su gestión como parte del impulso a la transformación desde la función legislativa.

Subrayó que su trabajo se ha centrado en legislar con convicción y administrar con responsabilidad, con el objetivo de que las leyes cuenten con recursos suficientes para materializarse. Afirmó que la elaboración del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 y, recientemente, el de 2026, representó una de las tareas más relevantes del primer año legislativo. Señaló que ambos documentos fueron construidos con orientación social y visión estratégica para impulsar bienestar, empleo, salud, educación e infraestructura.

La diputada defendió que se aprobó un presupuesto con "alma social" que sostiene los programas de bienestar e incentiva el crecimiento económico. También destacó las iniciativas que impulsó en materia de proteción a mujeres, niñas, niños, personas con discapacidad y animales, entre ellas sanciones más severas contra el acoso, la violencia digital y la trata en espacios turísticos.

Respecto a Jalisco, afirmó que los recursos federales para infraestructura están garantizados y resaltó el incremento para carreteras en 2025. Sin embargo, llamó a mejorar la recaudación en la Entidad, insistiendo en que debe utilizarse con eficiencia el dinero ya disponible.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Comunidad | Página: 02



Mónica Magaña (izq.) y Martín Franco (centro) dialogaron después del incidente.

Acusa Magaña violencia; Franco se disculpa

MARTÍN AQUINO

La diputada de MC en el Congreso de Jalisco, Mónica Magaña, acusó que el legislador de Morena, Martín Franco Cuevas, ejerció contra ella presunta violencia política en razón de género; el morenista terminó ofreciendo una disculpa exigida por su compañera emecista.

Durante la comparecencia del titular de la Secretaría de Transporte (Setran), Diego Monraz, ayer en el Legislativo, Magaña destacó el trabajo que ha realizado esa dependencia y la falta de recursos federales, causando críticas del morenista Franco Cuevas.

"No se vale que aquí el trabajo del secretario (Monraz) se lo haya hecho la compañera Mónica (Magaña) al presentar un plan ahí, pues eso es esconderse atrás de las faldas, ¡no?", dijo el diputado morenista desde la tribuna.

Magaña lamentó que Franco, ante la falta de argumentos, opte por cometer violencia política en razón de género.

"No vamos a dejar de denunciar esos actos, que nos parece que eso requiere una disculpa pública; y que ante todo no vamos a permitir que, desde este Congreso, en un contexto como el que viven las mujeres y las niñas en nuestro País, se permita ningún tipo de comentario violento hacia ninguna mujer", dijo la diputada de MC.

"Me parece que un comentario así de misógino salga de la bancada de Morena, lo condenamos" agrega

lo condenamos", agregó. Posterior al incidente, Franco Cuevas ofreció una disculpa a Magaña.

"En ningún momento yo ofendería a un compañero, ni de chiste, y mucho menos a una mujer, y mucho menos a la diputada Mónica (...). Le ofrezco una disculpa a la diputada, y lo hago con toda la humildad del mundo", declaró el diputado.

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Local | Página: 05

Pozos rinde su primer informe

INSISTE: SÍ HABRÁ RECURSOS FEDERALES PARA CARRETERAS DE JALISCO

En un evento realizado en la Canaco, la morenista resaltó su labor al frente de la Comisión de Presupuesto en la Cámara de Diputados

REDACCIÓN GUADALAJARA

erilyn Gómez
Pozos, diputada
federal de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) por Jalisco y presidenta
de la Comisión de Presupuesto en la
Cámara de Diputados federal, rindió ayer su primer informe legislativo en la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) de Guadalajara.

La morenista destacó el trabajo que ha realizado al frente de la comisión legislativa referida, especialmente en la aprobación del presupuesto federal para 2026.

"Cada peso aprobado es una decisión ética y política, una apuesta por el presente y con el futuro. Por eso aprobamos un presupuesto con alma social que sostiene nuestros pilares, y son fundamentales en nuestro movimiento: los programas de bienestar. Pero también con condiciones estratégicas impulsamos el crecimiento económico, estimulamos la inversión productiva y forta-

Deberían aprovechar posición: Monreal

■ El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila, acompañó ayer a Gómez Pozos y resaltó su labor en la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, y a la par lamentó que desde el gobierno de Jalisco se desaproveche esa posición y su cercanía con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

"Deberían de aprovecharla en lugar de confrontarla. Si yo fuera el que está frente a la administración pública, lo que haría sería hacerla mi amiga porque está cercana a la presidenta Claudia Sheinbaum".

Y añadió: "Su cercanía con la presi-

denta debería aprovecharla Jalisco. No le fue mal en el presupuesto, 180 mil millones de pesos que si se manejan con honestidad se van a aprovechar".

El morenista concluyó con un reconocimiento a la labor de la diputada para gestionar recursos para la Universidad de Guadalajara y dijo esperar que el golpeteo político no sea el pretexto para endeudar más a Jalisco.

"Yo espero que el discurso de Jalisco de que no hay dinero (no) sea para pedir deuda, porque ese es el pretexto. Sí tienen (presupuesto)". Redacción / Guadalajara

lecimos la soberanía institucional", refirió. Jalisco recibe más de 49 mil millones de pesos (mdp) al año de programas sociales federales.

Además, destacó que trabajó en iniciativas para atender el acoso y promover la igualdad. A la par refirió que cada propuesta que impulsa va conforme a lo planteado en la campaña qué realizó y en la línea del llamado "segundo piso de la transformación".

"Cada vez que regresó a mi Guadalajara y a mi Distrito 11 lo hago con la cabeza en alto y el corazón abierto", mencionó al momento que habló de las gestiones que se han realizado desde la casa de enlace que tiene en la capital jalisciense para la atención ciudadana.

En torno al presupuesto para el es-

tado, dijo que es una de las entidades que más dinero federal recibe y, a la vez, de las que menos recaudación tiene.

De cara al 2026, añadió que sí habrá recursos para Jalisco tanto para carreteras como para proyectos prioritarios. Las carreteras serán intervenidas en su totalidad y el río Santiago será saneado en el sexenio federal, prometió.

"Se ha querido instaurar la idea de que no hay recursos para carreteras ni para proyectos hidráulicos, pero es falso. Los proyectos están firmes".

En el informe hubo presencia de funcionarios de los tres niveles de gobierno y de los tres poderes del estado.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Comunidad

Página: 02

Rinde 'Merv' Gómez Pozos Informe

Busca una sola Guadalajara

Asegura diputada federal morenista trabajar en pro de la Perla Tapatía

MAGGIE URZÚA

La diputada federal por Morena, Merilyn "Mery" Gómez Pozos, dijo no estar en campaña anticipada y, sin embargo, deió entrever su interés por ser candidata a la Presidencia Municipal de Guadalajara en 2027.

Esto ocurrió antes de rendir su Primer Informe de actividades como representante del Distrito 11, en la Cámara de Comercio.

"No hay que adelantar los tiempos y hay que hacer bien nuestro trabajo, de eso se trata esto: de rendir cuentas. Esto es un instrumento de transparencia y de rendición de cuentas. La gente yo creo que está cansada de campañas permanentes. Lo que quieren es resultados de la gente que ya ganó.

"La gente ya me dio su respaldo, ganamos con mu-

chos votos en el Distrito 11 v vengo a rendirle cuentas a esa gente que votó por mí y, por supuesto, es parte de Guadalajara este distrito y yo quiero, anhelo, que haya un solo Guadalaiara, que va deje de haber esta división A mí me interesa construir para mi Estado; desde la trinchera que me den la oportunidad, lo voy a hacer", declaró en entrevista previa.

Gómez Pozos fue flanqueada por Ricardo Monreal, coordinador parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados. El morenista criticó en su mensaje al Gobernador Pablo Lemus, quien ha señalado un supuesto desprecio de Morena y de la propia Gómez Pozos, al ser presidenta de la Comisión de Presupuesto en la Cámara

"Deberían de aprovecharla en lugar de confrontarla quienes están al frente de la responsabilidad pública. Si yo fuera quien estuviera al frente de la Administración Pública, lo que haría es hacerla mi amiga porque es

cercana a la Presidenta Claudia Sheinbaum. Me consta", expresó Monreal.

Un coro de "¡Presidenta, Presidenta!" se colaba entre las líneas discursivas de Gómez Pozos, como azuzándola a ser candidata en 2027.

"Yo estoy aquí para seguir construyendo el País y la Guadalajara que todas y todos soñamos v merecemos. ¡Una sola Guadalajara!", manifestó la diputada.

Dentro del informe, Gómez Pozos sostuvo que en 2026 la Federación rehabilitará la Carretera Federal 80, que va hacia Autlán de Navarro. Respondió, también, a las acusaciones hechas por Le-mus sobre falta de recursos para vías de comunicación.

"Hay para carreteras 49 mil millones de pesos, en una bolsa general (del Presupues-to de Egresos de la Federación). Yo he sido muy clara en eso, pero el Gobernador tiene una bolsa de 22 mil millones para todo su sexenio y tiene casi el doble de kilómetros la red carretera estatal que la federal", acentuó.





Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04

Pide a legisladores más apoyo al campo

GLORIA REZA

El gobernador Pablo Lemus Navarro aprovechó la presencia de los diputados Sergio Martín Castellanos y Mara Arizmendi, para solicitarles un mayor presupuesto en apoyo el campo, durante la inauguración del Festival Internacional del Caballo y del Tequila.

"Es muy importante el que sigamos impulsando el campo de Jalisco; yo quiero hacer un compromiso público, diputado Sergio Martín Castellanos, diputada Marta Arizmendi, con el apoyo de ustedes para que el presupuesto al campo para el próximo año siga creciendo; debemos de seguir apoyando a nuestros productores de maíz, a nuestros productores de caña, a nuestros productores de cerdo, a nuestros productores avícolas, etcétera; es muy, muy importante, que el campo de Jalisco siga creciendo", expresó el mandatario estatal.

Tras felicitar a Castellanos por la organización del evento, Lemus Navarro calificó al festi-



El festival comenzó ayer y termina el domingo. GLORIA REZA

val como de primer mundo, "de verdad ya quisiera cualquier exposición de caballos en cualquier país del mundo tener estas instalaciones, pero no solamente las instalaciones son extraordinarias, también la muestra que vamos a ver de caballos, Jalisco como uno de los mejores productores, también del mundo en caballos".

En el festival se instalaron stands con artesanías que se hacen en diferentes partes de Jalisco, destacaron por su belleza los de la zona norte, elaborados por los pueblos wixáricas. El evento concluye el 23 de noviembre, y participan jinetes de ocho países en las competencias.



Por contaminación del Río Santiago

Darán apoyos a afectados

Afirma secretario que harán estudios entre habitantes para detectar casos

ABRAHAM ACOSTA

Los habitantes de Juanacatlán y El Salto que pudieran padecer alguna enfermedad relacionada con la contaminación del Río Santiago, recibirán la atención médica necesaria, afirmó Héctor Raúl Pérez Gómez, titular de la Secretaria de Salud de Jalisco (SSJ).

"De detectar cualquier cosa van a recibir toda la atención que según el caso se requiera (...) Si existe alguna afectación por mercurio, por plomo, etcétera, el tipo de daño, si ocurrió daño, porque también la exposición no necesariamente significa daño, y también depende de qué tan prolongada fue la exposición o no lo fue", indicó el secretario de Salud.

El martes, un grupo de pobladores de esos municipios se manifestaron afuera de Casa Jalisco para solicitar ser atendidos debido a sus padecimientos por la contaminación que existe en la zona.

Pérez Gómez mencionó que ya existen centros de atención para estos casos, los cuales están ubicados en Juanacatlán, en la Ribera del Lago de Chapala y en los alrededores del Río Lerma-Santiago, en El Sato y algunas partes del municipio de Poncitlán.

"En específico, la población que sabemos más afectada es en algunas zonas de Poncitlán, El Salto, Juanacatlán de igual manera y vamos a identificar todas esas personas para hacer estudios de laboratorio adicionales para realizarles una investigación clínica y para realizarles una investigación con estudios de imagen", agregó el funcionario estatal.

Además, la Universidad de San Luis Potosí recientemente realizó un estudio donde se hizo una búsqueda dirigida de metales pesa-



El secretario de Salud dijo que brindará apoyo a habitantes de Juanacatlán y El Salto que resulten afectados por la contaminación del Río Santiago.

Héctor Raúl Pérez Gómez Secretario de Salud de Jalisco

De detectar cualquier cosa van a recibir toda la atención que según el caso se requiera (...) Si existe alguna afectación por mercurio, por plomo, etcétera".

dos en sangre de personas que viven en algunas áreas en Juanacatlán y se confirmó la presencia de contaminantes tóxicos en habitantes de ese municipio. Las acciones que siguen por parte de la Secretaría de Salud es hacer una revisión clínica de todas las personas que hayan salido positivo en alguno de estos metales pesados, indicó el secretario de Salud; de llegarse a presentar casos positivos y que lo requieran, la dependencia estatal apoyaría a los afectados.



Página: 03 Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local



LOS 50 CENTA-VOS. El titular de la Setran recibió de nueva cuenta preguntas sobre el destino de los excedentes en las alcancías que no dan cambio al pagar el pasaje del transporte

Cuestionan fallas en el transporte

GRÚAS 'PIRATA', PARTE DE LOS SEÑALAMIENTOS

Al titular de la Setran, Diego Monraz Villaseñor, se le señaló también por la

poca transparencia en la entrega de subsidios a camioneros



GUADALAJARA

rregularidades en el servicio del transporte público (TP), opaci-dad en los subsidios a camioneros, falta de soluciones para la movilidad en las periferias del Área Metropolitana de Guadalajara y la operación de grúas 'pirata', fueron parte de los cuestionamientos de legisladores a Diego Monraz Villase-ñor, titular de la Secretaria de Transporte (Setran), durante la glosa del primer Informe de Gobierno de Pablo Lemus Navarro.

El diputado del Partido del Trabajo (PT) Leonardo Almaguer Castañeda se-ñaló que la realidad del transporte dista de lo mostrado en los videos institucionales y preguntó cuánto dinero se ha acumulado por el cambio no entregado en las máquinas de prepago y el destino cursos; a la par insistió en que la tarifa debería ajustarse a 9 pesos si no hay manera de devolver los 50 centavos. Además, solicitó conocer el porcentaje de unidades con accesibilidad universal y pidió justificar los subsidios a empresarios transportistas.

En respuesta, el secretario afirmó que las alcancías de las unidades no tienen capacidad para almacenar monedas y que ese remanente se transfiere a los transportistas o, también, a familias buscadoras y de policías caídos. De-talló que dichas partidas son auditadas por la Contraloría y la Auditoría Superior del Estado de Jalisco (ASEJ).

Posteriormente, la coordinadora legislativa de Futuro, Tonantzin Cár-denas Méndez, acusó a la Setran de "irresponsabilidad, opacidad e impu-nidad" al no garantizar un servicio

Confrontan a Orendain por privatización de corralones

Como parte de la glosa del primer Informe de Gobierno de Pablo Lemus Navarro, aver tocó también la comparecencia en el Congreso del titular de la Secretaria de Administración, Rafael Orendain Parra, a quien se presionó para responder sobre contratos multianuales y corralones concesionados.

El petista Leonardo Almaguer Castañeda exigió claridad en el tema de los depósitos vehiculares privados y preguntó cuántos siguen siendo públicos, cuánto cuesta mantenerlos, cuánto recauda el Estado, cuánto se ha dejado de obtener por haber cedido este tipo de espacios a privados y qué medidas se han tomado para prevenir el robo de autopartes.

El secretario le dijo que, de los 36 depósitos que hay en la entidad, sólo cinco son propiedad del Estado y el resto privados. Justificó que esto ayuda a tener mayor cobertura y vigilancia, nues los concesionarios se responsabilizan de la seguridad, y no dio cifras de-

otro lado, destacó ejercicios de participa-ción como las mesas de diálogo para una

solución vial en la avenida López Mateos.

Por su parte, el diputado sin parti-do Alejandro Puerto Covarrubias re-

cordó que a la Setran se le señaló re-

cientemente de tolerar la operación

de grúas 'pirata'. Según una denuncia

admitida por la Contraloría del Esta-

do, el esquema llevaria al menos siete

años funcionando con permisos irre-

gulares, sobornos, asignación discre-

talladas sobre ingresos públicos o montos cedidos y remitió al área recaudadora (Secretaria de la Hacienda Pú-

Por su parte, el diputado de Haga mos Enrique Velázquez González denunció la existencia de seis contratos multianuales (con vigencia hasta di-ciembre de 2030) adjudicados directamente, sin aprobación del Congreso, para servicios fiscales y de recauda-

A lo anterior el secretario respondió que las adjudicaciones directas responden a "criterios de seguridad" por el manejo de información sensible apuntó que los despachos fiscales y de recaudación trabajan bajo pago por desempeño, no con cargo fijo al erario. Sobre los compromisos multianuales justificó que dan estabilidad operativa, evitan vacios, permiten mejores condiciones de mercado y tienen cláusulas de sanción por incumplimiento

Miguel Ángel Vidal / Guadalajara

cional de servicios, cobros excesivos y digno ni transparente. Además, seña-ló que 900 millones de pesos (mdp) aprobados por el Congreso para sub

sidiar la tarifa están repartidos de forma tramposa en diversas partidas, lo procedimiento, postura que el diputaque dificulta su auditoria do reprochó como una "no respuesta" al fondo de sus señalamientos. A lo anterior Monraz Villaseñor respondió que esos recursos están auditados sin observaciones relevantes y, por

Finalmente, la diputada de Movi-miento Ciudadano (MC) Mónica Magaña Mendoza celebró la renovación del transporte público que se ha dado en el estado y preguntó los planes estratégicos que se tendrán el próximo año con la llegada del Mundial de Futbol 2026. En respuesta, el secretario hizo un llamado al "piso parejo" en el aeropuerto internacional de Guadalajara, es decir, pidió que puedan operar tanto los taxis federales como los vehículos de empresas de redes de transporte (ERT)

TEN **EN PISO PAREJO**

Monraz Villa señor se sumó a la postura del gobernador Pablo Lemus Navarro y pidió que en el aeropuerto de Guada lajara operen tanto los taxis federales como las empresas de redes de trans porte

retiro ilegal de vehículos. En contestación, el titular de la Setran dijo que la Contraloría revisará el





Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Página: 06 Sección: Local



PALABRAS. Tras concretarse la liberación de 32 personas detenidas por los hechos del 15 de noviembre, el mandata-

Lemus respalda 32 liberaciones

TRAS RESOLUCIÓN DE JUZGADO

El mandatario estatal

aceptó que muchos de los liberados no tuvieron relación directa con la protesta

GUADALAJARA

gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, expresó ayer su respaldo a la resolución judicial emitida que determinó dejar en libertad a 32 de los 40 detenidos tras los disturbios ocurridos el pasado sábado en el Centro de Guadalajara y vincular a proceso a los ocho restantes por su presunta participación en agresiones contra policías y daños a edificios pú-

El mandatario señaló que la decisión del juez refleja un ejercicio de justicia y autonomía al considerar que sólo ocho de los implicados habrían cometido delitos graves, entre ellos ataques contra mujeres policías y daños al palacio de gobierno, al palacio legislativo y a la Catedral.

De los ocho vinculados a proceso tras los disturbios, el juez dictó prisión preventiva justificada por seis meses a siete: Rogelio Alejandro N, Adrián N, Ricardo N, Felipe N, Juan Alejandro N, Josué Yair N y Héctor Gerardo N. Al vinculado restante, Jonás Emmanuel N, se le impusieron medidas cautelares distintas a la prisión.

Según declaraciones previas del mandatario, parte de las personas detenidas el 15 de noviembre habría llegado de otros estados con la intención de provocar disturbios.

Respecto a los jóvenes liberados, el gobernador afirmó que muchos de ellos no tuvieron relación directa con los hechos violentos o habrían cometi- peto a los derechos ciudadanos.

Separan a dos policías estatales por abusos

El secretario de Seguridad del Estado, Juan Pablo Hernández González, informó que dos policías estatales señalados por el presunto uso excesivo de la fuerza durante los disturbios de hace una semana en el Centro tapatio ya se encuentran separados de sus funciones operativas mientras avanza el procedimiento interno.

El caso fue turnado a Asuntos Internos y al área Jurídica para que posteriormente la Comisión de Honor y Justicia determine las sanciones correspondientes. Éstas podrían ir desde una amonestación hasta el cese, de acuerdo con la gravedad de la conducta. David González Jáuregui / Guadalajara

do faltas menores, o iban pasando por el lugar cuando los detuvieron. Destacó que en Jalisco se respeta el derecho a la libre manifestación y celebró que quienes participaron pacíficamente en la marcha del sábado fueran escuchados.

Insistió en que su administración actuará con firmeza ante quienes busquen generar violencia en el estado y aseguró que la determinación judicial envía un mensaje claro: en Jalisco "el que la hace, la paga".

Finalmente, reiteró que respeta la autonomía del Poder Judicial y que la decisión adoptada representa un equi-librio adecuado entre la justicia y el res-





Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Comunidad

Página: 05

Juez de Jalisco declina la competencia

Pasa a Federación caso de Marcha Z

Otro juzgador se encargará de verificar las actuaciones

TANIA CASILLAS

Luego de vincular a proceso a ocho detenidos durante la manifestación de la Generación Z, el Juez Francisco Javier Castellanos declinó la competencia del caso a un juez federal, confirmó ayer el Presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado, José Luis Álvarez Pulido.

El delito por el que Rogelio Alejandro "N", Adrián "N", Ricardo "N", Felipe "N", Juan Alejandro "N", Josué Yair "N", Héctor Gerardo "N" y Jonás Emmanuel "N" fueron vinculados a proceso está previsto en el Artículo 52 de la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos.

Álvarez Pulido explicó que, aunque se trate de un delito federal, un juez estatal puede realizar audiencias, como la de vinculación, y luego declinar la competencia.

El 18 de noviembre, 35 hombres y 5 mujeres fueron imputados por este delito federal. Además, a 3 de ellos se les acusaba de daño en la cosas y a otros 4 de lesiones y delitos contra representantes de la autoridad.

El jueves se realizó la audiencia de vinculación, en la que 32 personas libraron los cargos por falta de pruebas.

Jonás Emmanuel quedó bajo proceso, pero con medidas cautelares que no implican prisión; los otros 7 permanecerán en reclusión solo por el ilícito federal.

El titular del Supremo Tribunal de Justicia explicó que un juez federal deberá



La mayoría de los detenidos fue liberada el jueves.

Presentaban lesiones

TANIA CASILLAS

Al menos 16 de los 40 detenidos tras la marcha del 15 de noviembre presuntamente sufrieron agresiones por parte de policías, indicaron fuentes cercanas al caso.

El Centro de Justicia para la Paz y el Desarrollo expuso, por su parte, que la actuación de los agentes podría constituir actos de tortura u otros tratos crueles, inhumanos o degradantes.

"A partir de testimonios de familiares de personas detenidas, videos, fotografías y registros periodisticos documentamos que policías uniformados, como policías vestidos de civil realizaron detenciones arbitrarias y violentas de personas que se

encontraron en los alrededores de Palacio de Gobierno, incluyendo a personas que no participaban en la manifestación", publicó el organismo.

Agregó que a los detenidos les robaron sus pertenencias.

De acuerdo con las fuentes consultadas, uno de ellos tenía una posible fractura en el brazo, a dos más les tuvieron que poner puntadas y otro habría padecido maltrato psicológico; sin embargo, no quisieron declarar públicamente sobre los abusos por temor a represalías.

Entre los 7 hombres que quedaron en prisión está un estudiante de Biología y uno de Filosofía, quienes rechazan haber participado en los daños.



tomar el caso.

"La convalidación no significa revisar el fondo de lo que resolvió el juez de Jalisco, significa verificar las actuaciones que se hayan llevado conforme a ciertas reglas procesales y de respeto de derecho básicas", aclaró.

Consideró que Castellanos actuó en apego a derecho.

"El asunto ya está resuelto a través de la vinculación (...) Que haya, digamos, riesgo de que se les ponga en libertad llegando con el juez federal, me parece que no sería viable", agregó.

El miércoles, el Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, informó que la Fiscalía General de la República no quiso atraer el caso.

"Nos lo referenciaron a nosotros, nos hicieron del conocimiento en las audiencias correspondientes que nos llegó el caso al fuero local porque no fue posible que la Fiscalía Federal tomara el caso en ese momento", confirmó Álvarez Pulido.

Por otro lado, el Secretario de Seguridad del Estado, Juan Pablo Hernández, reveló que dos policías fueron separados de su cargo tras ser acusados de agredir a representantes de medios de comunicación el día de la marcha en el Centro tapatío.

"Se va a hacer una investigación por parte de personal de asuntos internos y de jurídico para que posteriormente sean sancionados por la Comisión de Honor y Justicia, estas sanciones pueden ir desde una amonestación, hasta una suspensión sin goce de sueldo, inclusive el cese", sostuvo el mando.

También ofreció una disculpa por el actuar de los agentes.



"Si quieren causar desmanes, los vamos a arrestar": Lemus

Proceso. El gobernador insistió en que los disturbios tuvieron "criterios políticos"; el secretario de Seguridad ofrece disculpas públicas a periodistas agredidos

FÁTIMA BRICEÑO

Tras la liberación de 32 de los 40 detenidos en los disturbios de la marcha de la Generación Z el pasado sábado, el gobernador Pablo Lemus Navarro manifestó su respaldo a la resolución judicial, que también incluyó la vinculación a proceso de ocho personas por su presunta responsabilidad en la agresión

a policías y daños al Palacio de Gobierno, el Palacio Legislativo y la Catedral Metropolitana, "cuando quieran venir a Jalisco a causar desmanes aquí los vamos a arrestar", advirtió.

"Qué bueno que se quedaron en la cárcel y que sepan a nivel nacional que cuando quieren venir a Jalisco a causar desmanes aquí los vamos a arrestar v los vamos a procesar, y así como

estos ocho jóvenes se van a quedar en la cárcel por varios años, que sepan otros que cuando quieran hacer ese tipo de desmanes que tienen, más bien, criterios políticos, electorales, aquí los vamos a detener y no vamos a permitir abusos".

Lemus Navarro recalcó que los ocho detenidos que se quedaron tras las rejas y supuestamente son parte de un grupo de choque proveniente de otros estados, fueron quienes atentaron contra los elementos de la policía que eran principalmente mujeres y dañaron edificios

"Los ocho jóvenes que atentaron contra policías, que atentaron contra el Palacio de Gobierno contra el Palacio Legislativo, pero sobre todo contra mujeres policías, acabo de saludar a dos mujeres, policías que tenían distintas (heridas) abiertas en la cara, muchas heridas; esas ocho personas que nos mandaron de otros estados de la República, que eran provocadores, se quedaron adentro de la cárcel tal y como yo se los había anticipado. Pueden alcanzar apenas entre 3 y diez años", puntualizó.

Aseguró que la decisión judicial refleja un equilibrio en la aplicación de justicia, liberando a quienes cometieron faltas menores o no tuvieron relación con los hechos violentos: "Justicia es darle a cada quien lo que le corresponde en la autonomía del Poder Judicial; el día de aver (jueves) un juez ordenó que de los 40 detenidos 32 fueran liberados y ocho fueran vinculados a proceso, respaldo plenamente la decisión del Poder Judicial porque en Jalisco debemos aplicar justicia que es darle a cada quien le corresponde".



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Comunidad

Página: P / P



'Que sepan que aquí arrestamos agitadores'

Ve Lemus justa la vinculación a proceso de 8 detenidos

MAGGIE URZÚA

En Jalisco hay un frente contra los grupos de choque, enviados supuestamente desde la Ciudad de México, lanzó el Gobernador Pablo Lemus ayer, al pronunciarse sobre la vinculación a proceso de ocho manifestantes que causaron destrozos el 15 de noviembre.

Al mismo tiempo, reconoció que hubo justicia para los 32 liberados el jueves, quienes fueron detenidos durante la misma protesta de la Generación Z.

"Qué bueno que se quedaron en la cárcel. Y que sepan a nivel nacional que, cuando quieran venir Pablo Lemus Gobernador de Jalisco

Qué bueno que se quedaron en la cárcel. Y que sepan a nivel nacional que, cuando quieran venir a Jalisco a causar desmanes, aquí los vamos a arrestar y los vamos a procesar".

a Jalisco a causar desmanes, aquí los vamos a arrestar y los vamos a procesar.

"Que sepan otros que cuando quieran hacer ese tipo de desmanes, que tienen más bien criterios políticos, electorales, aquí los vamos a detener", expresó Lemus.

El jueves, un Juez de Control y Juicio Oral en Puente Grande dejó sin cargos a 32 personas arrestadas el 15 de noviembre, por presuntamente causar daños al patrimonio en el Centro Histórico de Guadalajara.

El Palacio de Gobierno, el Palacio Legislativo, la Catedral y la Plaza Liberación fueron algunos espacios vandalizados, pero el Juez Francisco Javier Castellanos Cruz no encontró indicios de que los 32 liberados tuvieron responsabilidad; en cambio, vinculó a proceso a otras ocho personas.

Además del daño patrimonial, Lemus acusó a los encarcelados de herir a policías, incluidas mujeres.

"Esas ocho personas, que nos mandaron de otros Estados de la República, que eran provocadores, se quedaron adentro de la cárcel. (...) Pueden alcanzar penas de entre tres y 10 años", advirtió el Mandatario.

ARRESTAN A UNO

Fiscalía realiza operativo en anexos

DAVID GONZÁLEZ JÁUREGUI GUADALAJARA

a Vicefiscalía en Investigación Regional de la Fiscalía del Estado (FE) realizó una serie de inspecciones en centros de rehabilitación de Lagos de Moreno, El Arenal y Tala a fin de verificar la situación legal de sus internos y descartar la presencia de personas desaparecidas o con mandamientos judiciales vigentes.

El primer despliegue ocurrió el 12 de noviembre en un anexo ubicado en la cabecera de Lagos de Moreno, donde fueron revisadas 150 personas entre internos y personal. Así se confirmó que ninguno de ellos contaba con ficha de búsqueda ni orden de aprehensión vigente.

En una segunda intervención realizada el 14 de noviembre en un centro de El Arenal, autoridades revisaron a 15 personas internadas sin que se detectaran requerimientos judiciales o reportes de desaparición.

Después, el 15 de noviembre, en un anexo de Tala fue localizada una persona con denuncia por haber sido privado ilegalmente de la libertad. La víctima fue trasladada a la Agencia del Ministerio Público de Tequila para continuar con las investigaciones.

ESPECIAL

FUERA DE LA CIUDAD. Las acciones se desarrollaron en Lagos de Moreno, El Arenal y Tala.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Portada | Página: P / P

DAVID GONZÁLEZ JÁUREGUI GUADALAJARA

l gobernador de Jalisco expresó su respaldo a la resolución emitida por el Poder Judicial, que determinó dejar en libertad a 32 de los 40 detenidos tras los disturbios ocurridos el pasado sábado en el Centro de Guadalajara, y vincular a proceso a ocho más por su presunta participación en agresiones contra po-

ADMITE DETENCIONES INDEBIDAS

Lemus celebra la liberación de los detenidos en marcha

licías y daños a edificios públicos.

El mandatario señaló que la decisión del juez refleja un ejercicio de justicia y autonomía, al considerar que sólo ocho de los implicados habrían cometido delitos graves, entre ellos ataques contra mujeres policías y daños al palacio de gobierno, al Palacio Legislativo y La Catedral.

De acuerdo con sus declaraciones, estas personas habrían llegado de otros estados con la intención de provocar disturbios, y podrían enfrentar penas de entre tres y diez años de prisión.

Respecto a los jóvenes liberados, el gobernador afirmó que muchos de ellos no tuvieron relación directa con los hechos violentos o habrían cometido faltas menores, o iban pasando por el lugar cuando los detuvieron. Destacó que en Jalisco se respeta la libre manifestación.

ZMG 7A



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Comunidad | Página: P / P

Existen atorones en Carretera a Chapala

Amplían vía; persiste caos



En diversas zonas rumbo al aeropuerto se constataron atorones, pues los trabajos de la obra continúan.

Continúan trabajos de la obra junto a los de la Línea 5 de transporte público

ABRAHAM ACOSTA

A pesar de que el jueves se habilitaron ocho carriles en la Carretera a Chapala, los congestionamientos viales continúan en algunos puntos de esa vialidad.

El tramo de la Carretera a Chapala que es intervenido consta de seis kilómetros, comprendidos entre el Anillo Periférico Sur y el Aeropuerto Internacional Miguel Hidalgo.

MURAL hizo un recorido ayer en automóvil, durante el que se pudo observar que los puntos más problemáticos fueron después de pasar el nodo vial del Anillo Periférico Sur, en el Parque Montenegro y en la zona de la terminal aérea tapatía.

Desde Periférico Sur hasta el Aeropuerto de Guadalajara se hicieron 33 minutos de recorrido manejando por la lateral, mientras a la inversa, desde el Aeropuerto a Periférico Sur, el tiempo fue de 38 minutos.

Entre las razones por la que los embotellamientos siguen en esas zonas están que las obras en la vialidad continúan. A esto se le suman los trabajos de construcción para la Línea 5 de transporte masivo que se realiza sobre esa arteria.

En estas aglomeraciones viales, los vehículos que más destacan son los camiones de carga y los tráileres, siendo también los que necesitan más espacio en la carretera, lo que contribuye a la persistencia del tráfico en la vialidad.

Además, quienes se trasladan en transporte público indicaron que el tiempo que suelen hacer desde Las Pintitas hasta el Anillo Periférico Sur varía entre los 30 a los 45 minutos, en un tramo de casi cuatro kilómetros.

"Depende de lo que se tarde el camión, hago como un hora o poquito más contando la espera, pero una vez arriba son entre 30 o 45 minutos, ahora sí que depende del tráfico", comentó Mariana Orozco, una usuaria del transporte público.

Debido a las reparaciones, las y los usuarios indicaron que en ocasiones los conductores de los camiones no se detienen en las paradas asignadas o incluso le es dificil acceder a la parada del camión.

"De hecho, sí nos dejaban aquí a un costado de la carretera (...) A veces no se paran (los camiones), por toda la obra que hay aquí (en Carretera a Chapala) y se siguen de largo, ya uno tiene que esperar a que pase otro camión (...) Luego está bien complicado con la construcción llegar aquí a la parada, no tiene ni donde pararse uno", comentó Pedro Bustos.

La intervención realizada en la vialidad es la colocación del concreto hidráulico en dicho tramo. Según el Gobernador Pablo Lemus, la obra quedará terminada a más tardar en diciembre, mientras que la construcción de la Línea 5 de transporte se prevé que estará lista y comenzará a operar en mayo del 2026.

EL INFO

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04

BENEFICIO LABORAL



KARLA PLANTER. La rectora de la UdeG reconoció que esta iniciativa nace tras entablar diálogo con el personal académico.

UdeG refuerza estabilidad laboral de los profesores

(UdeG) presentó un programa un contrato definitivo de 12 hoespecial que permitirá otorgar ras", informó la Rectora General. mayor estabilidad laboral a más más frágiles.

ras, una medida largamente espe- de Guadalajara. rada por la comunidad académica mica de esta Casa de Estudio.

sores de asignatura que cumplen enseñanza", afirmó la rectora.

La Universidad de Guadalajara los requisitos puedan acceder a

Planter Pérez explicó que de 3 mil profesores de asignatu- esta decisión nace del diálogo ra, uno de los sectores con mayor que ha sostenido con el profesocarga docente en la institución y rado durante sus visitas a prepacon las condiciones laborales ratorias y centros universitarios regionales y metropolitanos, así Se trata del Programa Espe- como del trabajo conjunto con cial para obtener la definitividad el Sindicato de Académicas y en carga horaria global de 12 ho- Académicos de la Universidad

"Es un paso que significa y que reconoce el trabajo silencio- tranquilidad, reconocimiento y, so y constante de quienes sostie- sobre todo, abrir la puerta a un nen buena parte de la vida acadé- futuro con más certeza para ellas, ellos y sus familias. No se "A partir de este 21 de no- trata sólo de un trámite: es vaviembre, nuestra Universidad lorar años de entrega, de acomabre este programa que permiti- pañar a generaciones, de transrá que las profesoras y los profe- formar vidas a través de la

ANTE CONGRESO

Estudiantes exigen una auditoría para UdeG

MIGUEL ÁNGEL VIDAL GUADALAJARA

studiantes de la Asamblea Interuniversitaria de la Universidad de Guadalajara (UdeG) entregaron antier en el Congreso un pliego petitorio dirigido al propio Poder Legislativo, al Consejo General Universitario (CGU) y a la administración general de la UdeG en el que exigen una auditoría a la casa de estudios.

El documento fue entregado mientras al interior del recinto legislativo se llevaba a cabo la comparecencia de la Secretaría de Inteligencia y Búsqueda de Personas (SIBP) como parte de la glosa del primer Informe de Gobierno de Pablo Lemus Navarro.

El documento solicita que el Congreso llame a la Auditoría Superior del Estado de Jalisco (ASEJ) a que realice una auditoría a la UdeG respecto a la administración y distribución del presupuesto federal que ejerce a fin de transparentar las prioridades del gasto universitario.

En el pliego también se solicita que las autoridades universitarias den a conocer de forma clara el presupuesto estatal y federal proyectado para 2026 y las áreas a las que será destinado.

El pliego incluye además tres demandas centrales: la eliminación total de cuotas en bachillerato y licenciatura; la creación de un sistema universitario de transporte gratuito y seguro, y la instalación de comedores subsidiados en todos los centros universitarios. En ese sentido, la Asamblea Interuniversitaria sostiene que la UdeG, como institución pública y la segunda red universitaria más grande del país, tiene la responsabilidad de garantizar condiciones dignas y equitativas para su comunidad estudiantil.

El documento subraya también que aunque la autonomía universitaria impide que el Ejecutivo o el Legislativo determinen directamente el uso de los recursos, también obliga a la institución a rendir cuentas y a administrar con transparencia. Por ello se pidió la intervención institucional necesaria para incentivar una gestión presupuestaria acorde a las necesidades del estudiantado.

Tras la entrega del pliego petitorio, el diputado de Hagamos Enrique Velázquez González, uno de los legisladores mencionados en el documento, explicó que la Universidad es auditada anualmente por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), la Auditoría Superior del Estado de Jalisco (ASEJ) y despachos externos, y afirmó que en esos ejercicios "no se ha detectado ningún problema en las finanzas de los últimos años".

En cuanto al procedimiento legislativo frente al pliego petitorio, Velázquez González subrayó que las decisiones sobre la distribución interna del gasto corresponden a la propia institución.

El diputado también dijo estar dispuesto a establecer mesas de diálogo con los estudiantes para escuchar sus planteamientos. No se ha detectado ningún problema en las finanzas (de la UdeG) de los últimos años" ENRIQUE VELÁZQUEZ GONZÁLEZ DIPUTADO LOCAL DE HAGAMOS



UDG. La Asamblea Interuniversitaria pide transparentar las prioridades del gasto universitario.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Comunidad Página: P / P



Avanza reingeniería del Siapa

Con 18 votos a favor y una abstención -de la UdeG-, ayer fue aprobado por la Junta de Gobierno del Siapa el inicio de la reingeniería de dicho organismo. Con el nuevo esquema prevén mejorar procesos, optimizar recursos y combatir prácticas ineficientes.

REDACCIÓN

GUADALAJARA

a Universidad de Guadalajara (UdeG) lanzó ayer un programa especial que permitirá otorgar la definitividad laboral a más de 3 mil profesoras y profesores de asignatura, uno de los sectores con mayor carga docente en la institución y con las condiciones laborales más frágiles.

Los maestros de asignatura forman parte destacada del cuerpo docente de la Universidad, pero históricamente han enfrentado condiciones de precariedad laboral, contratos temporales semestrales y falta de estabilidad.

Vía comunicado, la casa de estudios dio a conocer que la estrategia permitirá obtener la definitividad a aquellos docentes con carga horaria global de 12 horas.

"A partir de este 21 de noviembre nuestra Universidad abre este programa que permitirá que las profesoras y los profesores de asignatura que cumplen los requisitos puedan acceder a un contrato definitivo de 12 horas", informó la rectora general de la casa de estudios, Karla Planter

El programa, añadió, se alcanzó

A LOS DE ASIGNATURA

Otorgarán definitividad a profesores de la UdeG

ESPECIAL



CASA DE ESTUDIOS. La UdeG pretende beneficiar a más de 3 mil profesoras y profesores de asignatura con la estrategia.

tras diálogos directos con el profesorado durante sus visitas a preparatorias y centros universitarios regionales y metropolitanos, así como con trabajo conjunto con el Sindicato de Académicas y Académicos de la Universidad de Guadalajara (STAUdeG).

"Es un paso que significa tranquili-

dad, reconocimiento y, sobre todo, abrir la puerta a un futuro con más certeza para ellas, ellos y sus familias. No se trata sólo de un trámite: es valorar años de entrega, de acompañar a generaciones, de transformar vidas a través de la enseñanza", abundó.



Modificará la UdeG contrato de profesores

EQUIPO MILENIO GUADALAJARA

La Universidad de Guadalajara (UdeG) implementa un programa especial que beneficiará a más de 3 mil profesores y profesoras de asignatura, con el cual podrán obtener una carga horaria global de 12 horas.

"A partir de este 21 de noviembre, nuestra universidad abre este programa que permitirá que las profesoras y los profesores de asignatura que cumplen los requisitos puedan acceder a un contrato definitivo de 12 horas", informó Karla Planter, rectora general de la UdeG.

Esta modificación se debe al diálogo directo que ha sostenido el profesorado con la rectora durante sus recorridos en preparatorias y centros universitarios regionales y metropolitanos, aunado al trabajo conjunto con el Sindicato de Académicas y Académicos de la Universidad de Guadalajara (STAUdeG).



Página: P / P Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Comunidad



Vandalizan fachada de la FEU

La fachada de las instalaciones de la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) fueron vandalizadas, presuntamente por personas que se oponen a la organización. El miércoles, Fernanda Romero asumió como nueva presidenta.



HOY 🗅 NUBLADO MÍN. 12°C MÁX. 29°C DOM. 23 MÍN. 11°C MÁX. 28°C LUN. 24 MÍN. 10°C MÁX. 28°C

Advierten de cáncer oral

HARÁN SIMPOSIO PARA CONCIENTIZAR

Especialistas del Hospital Civil de Guadalajara

alertan que el diagnóstico tardío de este cáncer disminuye de manera significativa las opciones de tratamiento



SIGNOS. Los expertos llamaron a actuar ante manchas blanquecinas o rojizas en la boca.

MIGUEL ÁNGEL VIDAL GUADALAJARA

l Hospital Civil de Guadalajara (HCG) alertó ayer sobre el impacto del diagnóstico tardío del cáncer oral, una condición que reduce de manera significativa las opciones de tratamiento debido a la escasa cultura de prevención, la falta de revisiones periódicas y el limitado acceso a servicios

Especialistas del HCG señalaron que en México se registraron más de mil 500 casos de cáncer de boca en el último año y se estima que para 2045 la cifra podría llegar a 3 mil.

Como parte de las acciones de concientización, el HCG anunció el cavidad oral. segundo Simposio sobre Cáncer diciembre, de 7:30 a 13 horas, en el

Fray Antonio Alcalde. El evento está dirigido a odontólogos y profesionales de áreas médicas afines; también se invitó a la campaña permanente de detección oportuna que se llevará a cabo los días 9, 10 y 11 de diciembre en el consultorio 30 del Servicio de Odontología de 7:30 a 13:00 horas.

Adán Vizcaíno Reséndiz, encargado del Servicio de Odontología del HCG Fray Antonio Alcalde, explicó que esta enfermedad oral deriva de daños genéticos o epigenéticos y recordó que forma parte de la cuarta causa de muerte en el país: el cáncer.

Advirtió que el tabaquismo y el consumo frecuente de alcohol incrementan entre tres y cinco veces el riesgo de desarrollar una neoplasia maligna en la

"Una persona con el hábito tabáqui-Oral, que se realizará el viernes 5 de co tiene de tres hasta cinco veces mayores posibilidades de desarrollar una auditorio Horacio Padilla del HCG neoplasia maligna o un cáncer de boca,

y las personas que consumen alcohol con una frecuencia de entre cinco y ocho tragos", explicó.

Iván Ortega Garibay, del Servicio de Oncología del mismo hospital, destacó que solo uno de cada cuatro pacientes es detectado en etapas tempranas, lo que reduce drásticamente la tasa de supervivencia a cinco años. Subrayó la importancia de identificar signos iniciales como manchas blanquecinas o rojizas y mantener revisiones odontológicas periódicas.

Finalmente, Felipe Bustos Rodríguez, jefe del Servicio de Anatomía Patológica del HCG Dr. Juan I. Menchaca, detalló que el protocolo diagnóstico incluye raspado, aspiración de lesiones y biopsias que permiten determinar si se trata de una lesión benigna o maligna. Más del 90 por ciento de los casos corresponde a carcinoma epidermoide, añadió.

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Portada Página: P / P

Siteur cambiará 14 escaleras y elevadores

RECONOCEN INSUFICIENCIAS EN LA LÍNEA 3

El 3 de octubre, el gobernador Pablo Lemus Navarro anunció que, con miras al Mundial 2026, se buscaría rehabilitar la totalidad de las escaleras de la Línea 3, ya sea reparándolas o sustituyéndolas por completo

LAURO RODRÍGUEZ **GUADALAJARA**

l Sistema de Tren Eléctrico Urbano confirmó que serán reemplazados por completo 14 equipos sin funcionar en distintas estaciones de la Linea 3 del Tren Ligero. Aunque se trata de escaleras eléctricas y elevadores, la autoridad no desglosó cuántos corresponden a cada tipo.

La información surge semanas después de que el gobernador Pablo Lemus anunciara que, para garantizar una operación adecuada rumbo al Mundial 2026, evaluarian reparar o sustituir la totalidad de las escalinatas de la línea, reconociendo que los mo-

delos adquiridos no fueron diseñados para el uso intensivo propio del servicio de transporte público.

En una ficha informativa, el organismo precisó que los 14 equipos a reemplazar están en estaciones como Circunvalación Country, La Normal e Independencia, y que el costo total será de 27 millones de pesos. En conjunto, la L3 cuenta con 238 equipos entre escaleras y elevadores; de ellos, el 18 por ciento está temporalmente fuera de servicio por mantenimiento. Siteur explicó que la mayoría de las reparaciones se soluciona en un rango de 24 a 72 horas, dependiendo de cada avería.

A las fallas habituales se sumaron



las afectaciones derivadas de los actos de vandalismo ocurridos el 15 de noviembre en el Centro de Guadalajara, que dejaron fuera de servicio cuatro escaleras y un elevador en la estación Guadalajara Centro. Estos equipos, junto con los cristales dañados, están en proceso de reparación.

Además del reemplazo de los 14 equipos, el organismo inició la licitación pública 57/2025 para adquirir 115 tipos distintos de refacciones destinadas a equipos de la Línea 3 y del sistema MiMacroPeriférico. Se busca abastecer desde piezas visibles como pasamanos hasta componentes técnicos, con el fin de reactivar equipos detenidos y mantener la operación continua para usuarios de la tercera edad y personas con discapacidad.

ZMG 2A





POR ACLARAR. El Siteur informó que sustituirá 14 equipos "entre escaleras y elevadores", pero no desagregó la cifra, es decir, no se sabe cuántas escalinatas ni cuántos elevadores serán cambiados.

Sustituirán 14 equipos de L3

EL 18% DE ESCALINATAS Y ASCENSORES. DESCOMPUESTO

La cifra engloba

Normal e

GUADALAJARA

l Sistema de Tren Elécconfirmó a NTR que se sustituirán completa-mente 14 escaleras y elevadores que no funcionan dentro de las estaciones de la Línea 3 (L3) del Tren Ligero. El organismo no desagregó la cifra, por lo que se desconoce cuántas escalinatas y cuántos ascensores serán cambiados.

El 3 de octubre, el gobernador Pablo Lemus Navarro anunció que, con miras al Mundial 2026 de la FI-FA, se buscaría rehabilitar la totalidad de las escaleras de la Línea 3, ya sea reparándolas o sustituyéndolas completamente. Además, reconoció que las escaleras que se compraron no son las óptimas para el uso que se les da en las estaciones y por eso se descomponen frecuentemente.

"Cuando se compraron, se compraron como si esto fuera un hotel, no para escaleras eléctricas un uso mucho más rudo y constante y elevadores sin como es una línea de transporte público, entonces estamos evaluando si defioperar, pero no nitivamente sustituimos las escaleras actuales porque se descomponen todo fue precisada por siteur; se el tiempo, pero vamos a tenerlas todas funcionando para el Mundial".

En una ficha informativa, el Siteur

encuentran en precisó que "sobre los equipos que requieren reemplazo completo en Línea
estaciones como
3, se tratan de 14 entre escaleras y ele-Circunvalación vadores, en estaciones como Circunvalación Country, La Normal e Indepen-Country, La dencia. La inversión será de 27 millones de pesos".

Normal e El Siteur agregó que, de los 238 equi-pos instalados en la L3 (147 escaleras y 91 elevadores), el 18 por ciento está temporalmente fuera de servicio por mantenimiento y a la par refirió que la mayoría de las reparaciones se resuelve en un plazo de entre 24 y 72 horas, dependiendo de trico Urbano (Siteur) la complejidad del desperfecto.

Además, dio a conocer que, debido a los actos de vandalismo registrados el sábado 15 de noviembre en el Centro tapatío, cuatro escaleras y un elevador de la estación Guadalajara Centro se encuentran fuera de servicio. Estos equipos, así como los cristales rotos, están reparándose gradualmente.

COMPRARÁN REFACCIONES

Aunado a la sustitución de escaleras eléctricas y elevadores en la L3, el Siteur informó que comprará diversas refacciones para la reparación de escalinatas y ascensores de la propia Línea 3 y MiMacroPeriférico.

A través de la licitación pública local 57/2025 el Siteur busca a un proveedor que pueda venderle la totalidad de re-

facciones necesarias para reparar los equipos. Este proceso de compra lo inició el 29 de octubre.

En el anexo técnico se describen los requerimientos sobre las refacciones necesarias, las cuales van desde elementos visibles como los pasamanos de las escaleras hasta elementos técnicos que no se ven, como artefactos para el sistema eléctrico.

El documento precisa que el objetivo de esta compra es "reparar los equipos que se encuentran detenidos, reemplazando las refacciones dañadas o que ya llegaron a su término de vida útil en diversas estaciones de Línea 3 de MiTren y MiMacroPeriférico con la finalidad de que Siteur continúe brindando el servicio que ofrece a los usuarios de la tercera edad y con discapacidades

En total se necesitan 115 distintos tipos de refacciones para reparar los equipos que no funcionan actualmente; sin embargo, de algunos se compraran apenas una unidad, pero de otros hasta mil 350.

Actualmente el proceso está en fase de revisión para el fallo, el cual se prevé sea el 26 de noviembre.

El 7 de noviembre fue la presentación y apertura de las propuestas económicas, y en el proceso participaron dos empresas: Uvaldi, SA de CV, con una propuesta económica de 24 millones 299 mil 133.74 pesos, y Desarrollo Inmobiliarios Mavan, SA de CV, con una por 25 millo nes 839 mil 745.75 pesos.

Ambas entregaron la documentación completa. La licitación incluye sólo la compra de las refacciones y no especifica si la empresa ganadora deberá hacer la sustitución.

SIGUE PUBLICACIÓN

Avala Junta de Gobierno reingeniería del Siapa

REDACCIÓN GUADALAJARA

on 18 votos a favor y una abstención de la Universidad de Guadalajara (UdeG), la Junta de Gobierno del Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa) avaló ayer la propuesta de reingeniería del organismo.

Ayer NTR Guadalajara publicó que el Siapa reservó la propuesta de ajustes bajo el argumento de que se haría pública hasta que fuera aprobada por su Junta de Gobierno, lo que ayer sucedió.

Durante la sesión, realizada en las instalaciones de la Secretaría de Gestión Integral del Agua (Segia), fueron presentadas y analizadas las propuestas para dicha reingeniería,



LUZ VERDE. El documento se avaló con 18 votos a favor; la UdeG se abstuvo en el proceso.

"orientadas a impulsar su modernización, eficiencia operativa y sostenibilidad financiera en beneficio de las y los habitantes que reciben sus servicios en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG)", según un comunicado de la administración estatal.

En su intervención, el titular de la Segia, Ernesto Marroquín Álvarez, enfatizó que la reestructuración institucional mejorará procesos, optimizará recursos, combatirá prácticas ineficientes y reforzará la transparencia con el propósito de consolidar un organismo más sólido, cercano y confiable.

"Esta reingeniería representa un gi-

ro de 180 grados para el Siapa, se están revisando todos los aspectos técnicos, administrativos de socialización y atención ciudadana, creo que es un gran ejercicio y vamos a tener que caminar de la mano con Municipios", señaló.

Aunado a la aprobación del documento, a petición de los representantes de los ayuntamientos de Tonalá, Tlaquepaque y El Salto se acordó instalar mesas especiales para abordar de forma específica los aspectos relacionados a las aportaciones financieras y las necesidades de servicios y atención en cada caso.

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 04

JUNTA DE GOBIERNO



SIAPA. El organismo busca contar con mayor eficiencia en su operación.

Aprueban la reingeniería en el SIAPA

El SIAPA avanza en su reordenamiento, tras aprobarse la Junta de Gobierno del organismo. En la sesión, realizada en las instalaciones de la Secretaría de Gestión Integral del Agua (SGIA), fueron presentadas y analizadas las propuestas para dicha reingeniería, orientadas a impulsar su modernización, eficiencia operativa y sostenibilidad financiera en beneficio de los habitantes en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG).

Karina Hermosillo Ramírez, coordinadora de Gestión del Territorio del Gobierno de Jalisco, resaltó la apertura con la que se realizó el ejercicio. "Después de un ejercicio de sistematización de las 200 propuestas iniciales, más un ejercicio interno de la propia Secretaría (SGIA), y del SIAPA, (...) se presentaron en las mesas y después recibimos retroalimentación", explicó. Ante los integrantes del órgano colegiado, destacaron la importancia de que el SIAPA recupere el sentido para el cual fue creado, que es garantizar el acceso, la calidad y la continuidad del servicio de agua potable y drenaje, así como fortalecer la infraestructura que sustenta el bienestar de las personas usuarias.

"Tenemos como premisa unos esenciales para garantizar, que es la captación y potabilización del agua, la distribución y el abasto seguro a las y los usuarios, saneamiento y tratamiento de aguas residuales y mantenimiento y modernización de infraestructura hidráulica", apuntó la Coordinadora

El documento se aprobó con 18 votos a favor y una abstención —correspondiente a la Universidad de Guadalajara—en los términos expresados.

Adicionalmente, a petición de los representantes de los ayuntamientos de Tonalá, Tlaquepaque y El Salto, se acordó la instalación de mesas especiales para abordar de forma específica los aspectos relacionados a las aportaciones financieras y las necesidades de servicios y atención en cada caso. Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Local

Página: 08

Aprueba Junta de Gobierno la reingeniería del SIAPA

ROBERTO HURTADO

GUADALAJARA

Este viernes se aprobó el inicio del proceso de reingeniería institucional del Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA), con 18 votos a favor y una abstención (de la UdeG) en sesión de la Junta de Gobierno del organismo.

En las instalaciones de la Secretaría de Gestión Integral del Agua (SGIA) fueron presentadas y analizadas las propuestas para dicha reingeniería, orientadas a impulsar su modernización, eficiencia operativa y sostenibilidad financiera en beneficio de las y los habitantes que reciben sus servicios en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG).

Ernesto Marroquín Álvarez, secretario de la SGIA, fue enfático al referir que esta reestructuración institucional mejorará procesos, optimizará recursos, combatirá prácticas ineficientes y reforzará la transparencia, con el propósito de consolidar un organismo más sólido, cercano y confiable.

"Esta reingeniería representa un giro de 180 grados para el SIA-PA, se están revisando todos los aspectos técnicos, administrativos



La sesión fue en la Secretaría de Gestión Integral del Agua. CORTESÍA

de socialización y atención ciudadana, creo que es un gran ejercicio y vamos a tener que caminar de la mano con municipios", enfatizó el funcionario.

Adicionalmente, a petición de los representantes de los ayuntamientos de Tonalá, Tlaquepaque y El Salto, se acordó la instalación de mesas especiales para abordar de forma específica los aspectos relacionados a las aportaciones financieras y las necesidades de servicios y atención en cada caso.





Antonio Hemuda, decano de la Escuela de Hospitalidad de la UP.

Proyecta cobijo a escala industrial

MAGGIE URZÚA

Hospitalidad, según la Real Academia de la Lengua Española, es la virtud de brindar "una buena acogida y recibimiento". En la Universidad Panamericana (UP), hospitalidad es sinónimo de la escuela con mayor prestigio del País, que esta semana estrenó decano en Guadalajara: Antonio Hemuda Jorge.

La fundación de la Escuela de Hospitalidad rebasa los 50 años a nivel nacional. En el campus tapatío surgió en 2010, al abrir la Carrera en Dirección y Hospitalidad. Al paso del tiempo se le sumaron la Dirección de Negocios Gastronómicos y posgrados.

5 prompanion

"Estar centrados en la persona, el buscar poner mucha atención en el servicio, en el trato humano, en el cuidado de los detalles. Generar una experiencia importante o agradable para la persona que visita la institución", expuso Hemuda como el objetivo de la Escuela de Hospitalidad.

Cada año recibe de 85 a 90 alumnos, y genera vínculos para hacer prácticas en áreas que serán su futuro campo laboral: hoteles, hospitales, empresas de banquetes, restaurantes, etcétera.

"Seguir manteniendo el prestigio y la buena
percepción, vinculación
con la industria, para
acercarnos más hacia las
empresas, que ubiquen
el valor de la hospitalidad, el poder apoyarlos
en dar ciertas capacitaciones a su equipo de trabajo. Ahorita que se viene
con todo lo del Mundial,
el saber cómo atender a
toda la gente que viene",
puntualizó el decano.

EN OCTUBRE

Inflación en Jalisco, superior a la nacional

LAURO RODRÍGUEZ GUADALAJARA

l Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) informó que durante octubre la inflación de Jalisco fue de 3.85 por ciento, lo que ubicó a Jalisco en el noveno lugar entre las entidades con mayor incremento en los precios. Además, el indicador jalisciense fue mayor que el nacional.

A nivel país la inflación a tasa anual durante octubre fue de 3.57 por ciento, por lo que se encuentra dentro del rango de 2 y el 4 por ciento establecido por el Banco de México como objetivo inflacionario.

A pesar de ubicar a Jalisco en el top 10 de entidades con mayor alza en los precios, la inflación local del mes pasado fue menor a la de septiembre, cuando se ubicó en 3.97 por ciento; así rompió dos meses de aumentos consecutivos a tasa anual.

San Luis Potosí fue la entidad que registró el mayor incremento a tasa anual en los precios al registrar 4.48 por ciento, mientras que Tlaxcala fue la que presentó la menor variación a tasa anual con 1.83 por ciento. Dieciséis entidades se ubicaron además por arriba de la inflación nacional. Por rubro, la inflación anual en alimentos disminuyó en Jalisco a 4.80 por ciento, ya que el mes previo fue de 5.84. El rubro de ropa, calzado y accesorios tuvo un aumento al registrar 2.68 por ciento a tasa anual, al igual que el de la vivienda, que pasó de 4.40 por ciento en septiembre a 4.50 en octubre.

Los datos del IIEG también indican que el objeto de gasto de muebles tuvo un crecimiento anual de 0.83 por ciento en octubre, mientras que el gasto en salud tuvo una inflación de 4.05 por ciento a tasa anual. En el rubro de transporte el crecimiento en los precios fue de 0.10 por ciento a tasa anual, mientras que los gastos en educación registraron 2.99 por ciento de variación anual. Finalmente, los gastos en otros servicios registraron un crecimiento en los precios de 7.66 por ciento en el mes pasado.

Por ciudades de Jalisco, Guadalajara presentó un incremento en los precios de 3.73 por ciento a tasa anual, mientras que Tepatitlán de Morelos, en los Altos de Jalisco, registró una inflación de 4.7 por ciento en octubre, lo que lo ubicó como el municipio con el segundo mayor indicador de todo el país, sólo después de Ciudad Juárez, Chihuahua, que tuvo 4.85.

TEPA CARO

Tepatitlán de Morelos registró en octubre una inflación de 4.7 por ciento, posicionándose como el municipio de México con el segundo mayor indicador de todo el país



ENTIDAD. En el rubro de los alimentos la inflación disminuyó y se ubicó en 4.80 por ciento.



Página: 04 Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Comunidad



MURAL / STAFF

Con la finalidad de prevenir infecciones por el Virus de Inmunodeficien-cia Humana (VIH), en Jalisco se realiza una campaña masiva de detección temprana.

En el marco del Día Nacional de la Prueba del VIH, que se conmemora el 28 de noviembre, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) y el Consejo Esta-tal para la Prevención del Sida en Jalisco (Coesida Jalisco), lleva a cabo la jornada, bajo el lema "Conocer es prevenir", la cual inició el 14 de noviembre se extenderá hasta el 5 de diciembre.

En las actividades participan instituciones como el OPD Servicios de Salud Jalisco, IMSS, ISSSTE, Sedena, Hospitales Civiles de Guadalaiara, Pemex, así como el Sistema Médico Militar Guadalajara, todos encabezados por la SSJ. La compaña ofrece

acceso gratuito y confi-dencial a pruebas de diag-nóstico rápido, consejería pre y post prueba, material educativo sobre pre-vención, tratamiento y Margarita Mondragón Directora de Coesida Jalisco

Hoy sabemos que quienes conocen su estatus de VIH a tiempo pueden acceder de manera inmediata al tratamiento, alcanzar carga viral indetectable y con ello vivir con calidad de vida y sin transmitir el virus".

A TOMAR EN CUENTA

- En México, los casos nuevos diagnosticados de VIH en 2024, son 18 mil 895 casos.
- Los estados con mayor tasa de casos nuevos de VIH en 2025 son Quintana Roo (32.50 por cada 100 mil habitantes), Colima (12.81), Yucatán (12.53), Baja California Sur (12.44) y Tabasco (10.47).
- En Jalisco, en 2025 se registraron 822 nuevos casos, mientras que en 2024 fueron mil 178 casos (16.6 por ciento mujeres y 83.4 por ciento hombres).

derechos en salud, además de actividades comunitarias con espacios de diálogo y sensibilización.

"Hoy sabemos que quienes conocen su estatus de VIH a tiempo pueden acceder de manera inmediata al tratamiento, alcanzar carga viral indetectable y con ello vivir con calidad de vida y sin transmitir el virus. Asimismo, es importante recordar que quienes reciben un resultado negativo también obtienen una valiosa oportunidad de prevención", manifestó Margarita Mondragón Galindo, directora de Coesida Jalisco.

Por su parte, el secretario de Salud en la entidad, Héctor Raúl Pérez Gómez, coincidió en la importancia de una detección temprana de la enfermedad es fundamental para para garantizar

¿A DÓNDE IR?

Los centros de atención y detección se ubican en:

■ CENTRO DE SALUD NO. 3

Av. Circunvalación División del Norte 1390, Colonia La Guadalupana, en Guadalajara. Teléfono: 33-2733-0955.

■ CAE

Calle Gigantes S/N, entre Manuel M. Ponce y Ricardo Palmerín, Colonia San Andrés. en Guadalajara. Teléfono: 33-

un tratamiento oportuno y reducir la transmisión del

Además, señaló que en este año se han registra-do más de nueve mil casos nuevos de este padecimiento a nivel nacional, la mayoría en varones.

"El número de casos notificados entre el 2014 y el 2025, es decir, alrededor de una década, es de 180 mil 319 casos a nivel nacional. Los casos nuevos diagnosticados en 2024, son 18 mil 895 casos. Los notificados en este 2025 a nivel nacional son nueve mil 46 casos

■ CAPASITS PUERTO VALLARTA

Calle Aldama 1013. Colonia Villas del Real, en el municipio de Puerto Vallarta. Teléfono: 332-2299-4715.

■ Para orientación, acceso a pruebas rápidas de detección o información sobre servicios disponibles comunicarse a la Línea Salud Jalisco, al teléfono 33-3823-3220.

y la proporción de casos en hombres es de 84.6 por ciento. En el 2023 ocurrieron cuatro mil 953 muertes por VIH a nivel nacional y la tasa de mortalidad fue de 3.78 por 100 mil habitantes", detalló Pérez Gómez.

En tanto, Sinaí Huer-ta Chávez, Coordinadora Estatal de Enfermedades Transmisibles del OPD Servicios de Salud Jalisco, resaltó que las acciones impulsadas forman parte de una estrategia para fortalecer la prevención y atención integral al VIH/sida. Afirmó que en lo que va

del año, en unidades del OPD se han aplicado más de 121 mil pruebas de de-tección rápida del virus.

"Lo que habla de que hoy se logra que más per-sonas puedan acceder a una prueba gratuita pa-ra recibir un tratamiento oportuno", señaló.

Los especialistas indicaron que los Consejos Municipales para la Prevención del Sida (Comusidas) reforzarán sus estrategias de prevención y diagnóstico oportuno en los municipios.

Agregaron que las personas derechoha-bientes del IMSS o del ISSSTE pueden acudir a sus respectivas unidades médicas para recibir aten-ción relacionada con las enfermedades de trans-misión sexual o escribir al chat IMSS 55-5497-8251 o al correo electrónico atencion.vih@imss. gob.mx.

De manera adicional, diversas organizaciones de la sociedad civil brindan apoyo, acompañamiento y atención especializada como Mesón A.C., AIDS Healthcare Foundation, CHECCOS A.C., Impulso Trans A.C. y Codise A.C.



Reserva de ley: los 32, en riesgo de ser procesados

Caso. Según el Cepad, este estatus permite que las autoridades todavía puedan pedir su vinculación a proceso

TERESA SÁNCHEZ VILCHES GUADALAJARA

Los 32 jóvenes liberados tras las detenciones del 15 de noviembre no quedaron exentos de proceso. Salieron con reserva de ley, un estatus que, según explica Elena Guimaraes, investigadora del Área de Tortura del Centro de Justicia para la Pazy el Desarrollo (Cepad), permite que el Ministerio Público continúe investigando y vuelva a pedir su vinculación si reúne nuevos elementos dentro del plazo legal. No es cierre. No es absolución. Es la continuidad de una carpeta abierta

La información que el organismo obtuvo durante las audiencias muestra un panorama más amplio que el presentado en el boletín oficial de la Fiscalía. De acuerdo con la investigadora, la imputación inicial se conformó así: a 33 personas se les acusó del delito federal de daño a monumentos arqueológiY ADEMÁS

Omisiones

El boletín oficial de la Fiscalía no menciona los delitos locales que inicialmente se imputaron ni por qué no derivaron en vinculación; tampoco la violencia descrita por los jóvenes, la incomunicación inicial ni las inconsistencias en los reportes policiales. Para Guimaraes, la autoridad que debería investigar y perseguir delitos de tortura fue omisa ante las detenciones arbitrarias y los malos tratos.

cos, artísticos e históricos; a 3 se les imputó además daño en las cosas; ya 4, además, lesiones y delitos cometidos contra representantes de la autoridad. Es decir, hubo delitos del fuero local incluidos en la solicitud de vinculación. En contraste, el boletín de la Fiscalía omite mencionar que estas imputaciones locales no prosperaron y que las personas imputadas por esos delitos

locales no fueron vinculadas a proceso. En público solo se informa sobre el delito federal, que es el único respecto del cual el juez determinó vinculación para ocho personas.

Penortes

Los testimonios que conoció el Cepad contradicen también los reportes policiales. Guimaraes señala que familiares y jóvenes describieron inconsistencias: no los detuvieron en los lugares ni a las horas reportadas y en varios casos los agentes aseguraron que estaban alcoholizados o comportándose violentamente, algo desmentido por testigos y por los hechos. Ninguno de los jóvenes con los que el centro tuvo contacto relató haber participado directamente en los hechos frente al Palacio de Gobierno. Algunos caminaban, otros grababan y otros corrieron simplemente al ver que la gente corrió.

La mayoría son hombres jóvenes, menores de 30 años, varios vestidos de negro, muchos morenos. Varios familiares dijeron que los policias les comentaron que parecia que tenían "cara de chilangos", lo que fue desmentido al revisar sus credenciales: eran originarios de Jalisco. Para Guimaraes,



esto muestra perfilamiento en las detenciones y una criminalización basada en edad, apariencia y color de piel, un patrón que recuerda lo ocurrido el 28 de mayo de 2004.

Los testimonios también coinciden en la violencia inicial: sometimientos, golpes en la cabeza y el tórax, golpes con macana. Después los llevaron al interior del Palacio de Gobierno, al patio, donde los mantuvieron sentados o boca abajo junto a decenas de detenidos y donde los siguieron golpeando. Algunos familiares relataron que

había sangre en el piso.

Cerca de la medianoche los trasladaron a la Cruz Verde Delgadillo Araujo y posteriormente, aproximadamente a las dos de la mañana, a las instalaciones de la Fiscalia en Calle 14. Ahí no se les permitió llamar de inmediato a sus familiares. La mayoría de los parientes se enteró por redes sociales o por la ausencia prolongada de los jóvenes. Incluso cuando algunos acudieron directamente a Calle 14, les dijeron que no podían dar información porque no había re-

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Local | Página: 04

PROTESTA TOMARÁN CAMINOS FI 24 DE NOVIEMBRE

Concamin alista bloqueos carreteros

La Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin) alertó a sus agremiados sobre los bloqueos anunciados para el próximo lunes 24 de noviembre.

El organismo detalló que los bloqueos son organizados por las organizaciones del Frente Nacional para el Rescate del Campo Mexicano, el Movimiento Agrícola Campesino y a Asociación Nacional de Transportistas.

Durante este día, se estarán sumando más Estados de la República y se prevén posibles cierres en Aduanas de la frontera Norte.

"Al momento continúan confirmados por los organizadores, se sugiere tener un plan de prevención en sus empresas ante un posible cierre total de las zonas mencionadas para evitar cualquier afectación", señala la circular del gremio.

"Se convoca a presentarse en la Sader federal (El Álamo) a las 12:00 horas en Guadalajara, la idea es acudir con un plan totalmente pacífico, citar a la prensa y exponer todo nuestro sentir, la situación tan complicada que estamos no sólo en Jalisco sino en todo el Bajío", informó la organización Amigos por el Campo.

Transportistas y productores de maíz de Sinaloa anunciaron que realizarán bloqueos a partir del próximo 24 de noviembre en varias carreteras del país, incluyendo Jalisco.

Señalaron que el megabloqueo se realiza luego de que no se llegara a un acuerdo con el Gobierno federal para atender sus demandas.



LANZAN ADVERTENCIA NACIONAL. Agricultores y transportistas recomiendan no salir a carretera el 24 de noviembre.

"Hemos tomado la determinación del día 24 de este mes que nos vamos a la movilización que habíamos anunciado con anticipación" dijo David Estévez, presidente de la Asociación Nacional de Transportistas.

El vocero de los transportistas hizo un llamado a toda la ciudadanía a no salir a las carreteras porque no habrá paso.

"Principalmente a todos los transportistas del país a que no saquemos un solo viaje, en otras ocasiones se les ha invitado a tomar carreteras a realizar marchas lentas y no hemos tenido resultados en estas mesas de trabajo que hemos tenido con algunos legisladores que de alguna manera solidaría han querido resolver el problema, pero quiero decirles que no hemos tenido ningún resultado", subrayó.

Añadió que los transportistas siguen en unión firme con los productores que son la vertebra de la economía del país.

CANACAR rechaza secundar el paro

La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), la organización de transportistas más grande del país, informó a la opinión pública que no participará en el bloqueo nacional convocado para el próximo 24 de noviembre.

Como lo hemos manifestado en ocasiones anteriores, los bloqueos afectan gravemente la economía del país, generan riesgos para la ciudadanía y comprometen la seguridad de los operadores, los vehículos y las mercancías", dijo el organismo.

La Cámara reiteró que el diálogo es la única vía responsable para atender las inquietudes del sector. "En ese sentido, hemos mantenido comunicación constante y permanente con las autoridades de la Secretaría de Gobernación, Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y la Guardia Nacional, donde el trabajo coordinado y el intercambio continuo nos han permitido avanzar en acuerdos y soluciones.



SESNSP, A CARGO

Realizan mesas de orientación del presupuesto de seguridad

REDACCIÓN GUADALAJARA

on el fin de anticipar la planeación estratégica de los recursos del próximo año y permitir que su ejecución pueda iniciar durante el primer trimestre, Jalisco fue sede de las Mesas de Orientación y Seguimiento a los Procesos de Concertación de Recursos Federales 2026, impulsadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

La secretaria ejecutiva del Consejo Estatal de Seguridad Pública (CESP), Lorena López Guízar, estuvo a cargo de la apertura de la sesión de trabajo, en la que participaron representantes de las entidades federativas de Aguascalientes, Colima, Nayarit, Jalisco y Zacatecas.

Por su parte, Ali López Castellanos, director de Vinculación y Seguimiento del SESNSP, acompañado de su equipo, presentó el plan de gestión de recursos 2026 conforme al cronograma de trabajo establecido.

Durante la jornada se revisó la planeación de los recursos del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP), el Fondo para el Fortalecimiento de las Instituciones de Seguridad Pública (Fofisp) y el Fondo de Aportacio-



DE OTROS ESTADOS. Al encuentro acudieron representantes de Aguascalientes, Colima, Nayarit, Jalisco y Zacatecas.

nes para el Fortalecimiento de los Municipios y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal (Fortamun), así como los tiempos estimados para la concertación 2026.

Estas mesas forman parte de un

ejercicio de planeación estratégica orientado a fortalecer y agilizar el proceso de concertación del próximo año. Concluidos los trabajos se integrarán los ajustes necesarios derivados de sesiones como la de ayer.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Local

Página: 03

El gobernador rechazó que exista sometimiento entre poderes y reiteró que respeta plenamente la autonomía del Poder Judicial de Jalisco y su decisión final sobre el caso.

Ofrecen disculpas

El secretario de Seguridad del Estado, Juan Pablo Hernández, ofreció una disculpa pública a reporteros y camarógrafos agredidos por policías durante la cobertura de la manifestación del sábado en el Centro de Guadalajara; por estos hechos, dos elementos son investigados y como sanción podrían ser cesados de sus actividades.

"Quiero ofrecer una disculpa a todos los medios de comunicación por algunos compañeros que actuaron de manera errónea, haciendo un uso excesivo de la fuerza; estamos analizando todos los videos, así como lo mencionó el señor gobernador, para ser equilibrados; todos los Respaldó la resolución judicial para liberar a 32 de los 40 detenidos

videos los estamos evaluando, no sólo para ver quién más pudo haber estado involucrado en estos daños al patrimonio de la nación o las lesiones a los policías", externó.

El funcionario dijo que los uniformados pueden ser sancionados por la Comisión de Honor y Justicia, que puede ser desde una amonestación o el cese del cargo; sin embargo, todavía continúan analizando los videos y afirmó que trabajarán con la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco para que el personal sea capacitado en el uso profesional y racional de la fuerza.



gistro, aunque los jóvenes ya estaban dentro. Las familias pudieron verlos hasta la tarde del domingo y solo por unos minutos. De acuerdo con los testimonios conocidos por el Cepad, durante esas visitas elementos de la Fiscalía intimidaron a los jóvenes sobre lo que podían o no podían decir.

Alternativas

Guimaraes detalla que las personas vinculadas pueden promover amparos tanto contra la vinculación como contra la prisión preventiva justificada dictada a siete de ellos. En todos los casos procede presentar denuncias por tortura o tratos crueles ante la Fiscalía estatal, interponer quejas ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos y conservar toda la evidencia posible: videos, ubicaciones, certificados médicos y datos que acrediten dónde estaban o cómo fueron detenidos. Varias personas denunciaron que les quitaron sus celulares, por lo que también es necesario reportar el robo ante las compañías telefónicas.

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Local

Página: 03

Inspeccionan tres anexos en el estado

Acciones. Autoridades verificaron los centros en Lagos de Moreno, El Arenal y Tala

EQUIPO MILENIO GUADALAJARA

Operativos en centros de rehabilitación en Lagos de Moreno, El Arenal y Tala concluyeron con la localización de una persona que contaba con denuncia por privación ilegal de la libertad, informó la Fiscalía del Estado.

Las acciones por parte de la Vicefiscalía en Investigación Regional tienen como finalidad verificar la situación legal de las personas internas y descartar órdenes de aprehensión o personas desaparecidas; con la participación de elementos de las Comandancias Regionales de la Policía de Investigación adscritos a los municipios visitados, la Comisión para la Protección Contra los Riesgos Sanitarios, Comisarías de Seguridad Pública Mu-

nicipal, Unidades de Protección Civil Municipal y Direcciones de Reglamentos de cada municipio.

El día 12 de noviembre, se concentró en un centro de rehabilitación en Lagos de Moreno, donde se revisó la identidad de todo el personal y las 150 personas que se encuentran recibiendo atención, entre quienes no se encontró ningún requerimiento legal, ni fichas de búsqueda activas para ninguna de las personas dentro del centro.

Dos días después, en El Arenal, se ejecutó un operativo enfocado en la búsqueda y localización de personas con mandamiento judicial vigente en un anexo del Centro, donde se revisó a 15 personas internas, el cual se reportó sin novedad.

Finalmente, el pasado 15 de noviembre, en Tala se localizó a un hombre que contaba con denuncia por privación ilegal de la libertad, en un centro de rehabilitación, quien fue trasladado a la Agencia del Ministerio Público con sede en Tequila para dar seguimiento a la investigación.



RÁPIDAS Y CURIOSAS

CONSEJO ESTATAL DE SEGURIDAD

Participa Jalisco en mesas de recursos

El Consejo Estatal de Seguridad Pública participó en las Mesas de Orientación y Seguimiento a los Procesos de Concertación de Recursos Federales 2026, impulsadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Se trata de un ejercicio de planeación estratégica para fortalecer y agilizar el proceso de concertación del próximo año. Entre los temas revisados se encuentran los recursos del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) y el Fondo para el Fortalecimiento de las Instituciones de Seguridad Pública (FOFISP).

GOBIERNO DE JALISCO

Firman Pacto por la Primera Infancia

El gobierno de Jalisco firmó el Pacto por la Primera Infancia, una iniciativa que impulsa más de 500 organizaciones de la sociedad civil del país. Estas metas se centran en garantizar los derechos, el desarrollo y bienestar integral de niñas y niños, así como garantizar-les entornos libres de violencia. Pablo Lemus Navarro es el primer gobernador del país en asumir estos compromisos; en su discurso precisó que desde el primer día de la actual administración se impulsan políticas públicas basadas en el bienestar de las infancias.

IJC CONMEMORA 35 AÑOS DE OPERACIÓN Celebran las Jornadas Oncológicas

El Instituto Jalisciense de Cancerología (IJC) conmemoró sus 35 años de servicio con las Jornadas Oncológicas de Occidente, en las que capacitaron a personal de salud en diferentes áreas. En el área médica impartieron temas como inmunoterapia, biomarcadores, terapias dirigidas y radiocirugía en metástasis cerebrales; en enfermería abordaron contenidos como enfermería informática e inteligencia artificial aplicada al cuidado de la salud; en multidisciplinaria realizaron actividades orientadas en el papel de la Psicología en pacientes oncológicos.



Cadetes de policías se gradúan

En ceremonia encabezada por el gobernador Pablo Lemus, se graduó la generación 68 de la Secretaría de Seguridad del Estado, integrada por 136 cadetes, de los cuales 50 serán asignados a la Policía Estatal de Caminos y 86 más a la Policía de Proximidad. El mandatario indicó que en este primer año de administración, se invirtió en equipar y modernizar a la policía estatal, en mejorar su salario e implementar el programa Legado.



Abren muestra sobre Derechos de las Mujeres

La exposición de la SISEMH y del Archivo General muestra la lucha para erradicar las violencias contra las mujeres; y reflexiona sobre los avances y desafíos para construir una sociedad más igualitaria.





CUERPO. El cadáver de Dánae se halló en un predio conocido como La Ordeña.

EN AUTLÁN

Encuentran sin vida a joven desaparecida

DAVID GONZÁLEZ JÁUREGUI GUADALAJARA

utoridades municipales de Autlán de Navarro confirmaron el hallazgo del cuerpo sin
vida de Dánae Hernández Álvarez,
joven de 31 años que había sido reportada como desaparecida el pasado martes 18.

El descubrimiento ocurrió en un predio conocido como La Ordeña, en la delegación de El Chante.

Según información de la Dirección de Seguridad Pública de Autlán, la localización fue posible con el apoyo de familiares y vecinos, quienes participaron activamente en la difusión de la ficha de búsqueda y en los recorridos por la zona con la intención de localizarla.

Al lugar acudieron elementos de Seguridad Pública, Protección Civil y Bomberos, así como personal del Servicio Médico Forense y de la Policía Investigadora para llevar a cabo el levantamiento del cuerpo y las diligencias correspondientes. Hasta ayer no se informaron las causas de la muerte.

VIOLENCIA

Matan a 2 en Tlajomulco y San Pedro Tlaquepaque

DAVID GONZÁLEZ JÁUREGUI GUADALAJARA

os hombres fallecieron tras ser atacados en puntos de Tlajomulco de Zúñiga y San Pedro Tlaquepaque.

Durante la noche del jueves, un hombre fue asesinado a balazos tras abrir la puerta de su vivienda en el fraccionamiento Lomas del Mirador.

El ataque se registró en un departamento ubicado en el cruce de las calles Sierra de Cabrera y Sierra de Cabrera Norte, a donde sujetos desconocidos llegaron y llamaron a la puerta.

Según el testimonio de la esposa de la víctima, al abrir parcialmente los agresores lo empujaron hacia el interior y uno de ellos le disparó a corta distancia. El hombre, de entre 40 y 45 años de edad, cayó gravemente herido en la entrada del domicilio.

Tras escuchar las detonaciones, la mujer se asomó y encontró a su esposo tendido con una lesión de bala en el pecho. Paramédicos de Protección Civil y Bomberos de Tlajomulco confirmaron al llegar que el hombre ya no presentaba signos vitales.

Elementos de la Policía municipal acordonaron la zona y señalaron que a unos 20 metros del departamento hay instalada una cámara del C4 Tlajomulco, cuyas grabaciones podrían ser fundamentales para identificar a los responsables.

Por otro lado, el cuerpo de un hombre con al menos una hora de evolución cadavérica fue localizado la mañana de este viernes en el cruce de las avenidas Las Rosas y Juan de la Barrera, en la colonia El Vergel. Ciudadanos que se dirigían a tomar el transporte público encontraron a la víctima llena de sangre. Luego de reportes recibidos en el número de emergencias 911, elementos de seguridad pública de Tlaquepaque acudieron al sitio y confirmaron que el hombre presentaba heridas producidas por arma blanca. Minutos más tarde el personal de la Cruz Verde Marcos Montero determinó que ya no contaba con vida.

En la escena no se localizó a personas que pudieran identificar al fallecido ni aportar datos sobre los responsables de la agresión, mientras que Fiscalía del Estado (FE) inició una carpeta de investigación por el homicidio. Al final personal forense lo trasladó a sus instalaciones en espera de que sea buscado por sus familiares.



ENSANGRENTADO. En calles de la colonia El Vergel fue encontrado el cuerpo de una de las víctimas.





LADO. La intervención del IMPI se realizó en locales de la calle Cabañas.

IMPI

Decomisan piratería en el San Juan de Dios

DAVID GONZÁLEZ JÁUREGUI GUADALAJARA

ás de 27 mil productos falsificados fueron asegurados en la zona del Mercado San Juan de Dios durante el Operativo Limpieza, implementado por el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) y autoridades locales como parte de una estrategia para combatir la piratería en Jalisco.

La intervención se llevó a cabo en locales de la calle Cabañas, donde se realizaron cuatro procedimientos simultáneos que permitieron decomisar 27 mil 141 artículos, principalmente gorras y prendas apócrifas de la marca New Era con un valor estimado de 13 millones de pesos.

Imágenes del operativo muestran a personal uniformado revisando y catalogando mercancía almacenada en bolsas negras y cajas de cartón. En uno de los establecimientos inspeccionados, identificado como "Tienda Caps", se localizaron estanterías repletas de artículos deportivos que aparentaban ser réplicas no autorizadas.

El aseguramiento incluyó también ropa y accesorios empaquetados en contenedores sellados con etiquetas de seguridad, listos para su traslado.





CELEBRACIÓN. El gobierno de Guadalajara conmemoró en sesión solemne de este viernes el 486 aniversario del otorgamiento del escudo de armas de la ciudad.

EN TLAJO

Dan 115 uniformes nuevos a bomberos

MIGUEL ÁNGEL VIDAL GUADALAJARA

l gobierno de Tlajomulco de Zúñiga entregó
115 uniformes nuevos
a elementos de su Unidad de
Protección Civil y Bomberos
con una inversión de 1.5 millones de pesos (mdp). La acción busca fortalecer la seguridad y dignificar el trabajo
de quienes atienden emergencias y resguardan a la población.

El paquete entregado incluyó 90 uniformes operativos y 25 para servicios forestales; cada uno consta de pantalones, camisolas, playeras interiores, cinturón, chamarra y botas.

La entrega fue encabezada por el presidente municipal, Gerardo Quirino Velázquez Chávez, quien reconoció la disciplina, preparación y profesionalización del cuerpo operativo. A la vez destacó que el equipamiento renovado, que incluye uniformes, botas, guantes y herramientas, responde al compromiso de brindar mejores condiciones a quienes enfrentan riesgos diariamente.

Por su parte, el director de Protección Civil y Bomberos, Salomón Molina Zamora, señaló que los uniformes, fabricados con materiales de alta calidad, representan mayor seguridad para el personal y simbolizan el reconocimiento y la confianza hacia su la-

ENTREGAN UNIDAD DEPORTIVA

Por otro lado, el Municipio entregó ayer la primera etapa de rehabilitación de la Unidad Deportiva Arvento.

Los trabajos incluyeron la renovación total de la cancha de futbol con pasto sintético, rehabilitación de canchas multiusos, instalación de nueva iluminación, construcción de graderías, habilitación de andadores y colocación de bancas.

El director de Obras Públicas, Celso Álvarez Solórzano, informó que en esta etapa se intervinieron 3 mil 500 metros cuadrados con una inversión de 2.1 millones de pesos (mdp). Agregó que además se integró un área para sacos de boxeo, se renovó el alumbrado para reforzar la seguridad y se ampliaron los espacios de circulación mediante andadores y trotapistas alrededor del complejo.

Según el Municipio, esta fase inicial forma parte de un plan integral para dignificar los espacios públicos en Arvento y fomentar la actividad física, la convivencia y la seguridad mediante áreas renovadas y accesibles. Durante el evento, Velázquez Chávez subrayó "la importancia de ofrecer alternativas deportivas que impulsen un crecimiento positivo entre niñas, niños y jóvenes".



DINERO. Los uniformes fueron adquiridos con una inversión de 1.5 millones de pesos.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Local Página: 06



Dan uniformes a 115 bomberos

El gobierno de Tlajomulco entregó este viernes 115 uniformes a elementos de Protección Civil y Bomberos del municipio, de los cuales 90 fueron para servicios operativos y los otros 25 para servicios forestales. Invirtieron 1.5 millones de pesos.



APOYO. Gerardo Quirino, alcalde de Tlajomulco, entregó la primera etapa de la rehabilitación de la Unidad Deportiva Arvento, con canchas y espacios comunitarios nuevos.

Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Local | Página: 06

ESTATALES

Detienen en Ojuelos a célula delictiva

DAVID GONZÁLEZ JÁUREGUI GUADALAJARA

lementos de la Fuerza de Operaciones Estratégicas de Protección Ciudadana (FOEP) de la Policía de Jalisco detuvieron en Ojuelos a cinco presuntos integrantes de una célula delictiva dedicada a extorsiones y al robo con violencia de vehículos particulares y de carga.

De acuerdo con los primeros informes, este grupo operaba en los límites de Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato y San Luis Potosí.

Los detenidos están identificados como Alejandro N, alias 'Chamuco'; Óscar N, 'El Piolo'; Jonhatan N, 'El Johms'; Carlos N, 'Junior', y Jair N, 'El Güero'.

La captura ocurrió tras una serie de reportes sobre asaltos en la región, lo que llevó a la FOEP, en coordinación con la Policía Regional, a establecer columnas de seguridad en corredores carreteros estratégicos. Durante uno de los recorridos en la carretera San Luis Potosí–Lagos de Moreno, a la altura del cruce con la vía a Guadalajara, los oficiales detectaron un vehículo Mazda gris con cinco ocupantes que adoptaron una actitud evasiva, por lo que se les marcó el alto.

Al revisar la unidad los policías localizaron tres armas cortas, un rifle de aire comprimido, un inhibidor de señal y un chaleco con placas balísticas. Además, confirmaron que el auto contaba con reporte de robo conforme a plataformas oficiales.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Cultura Página: 06

Buscan revalorar artesanía jalisciense

REBECA PÉREZ VEGA

Con el objetivo de reconocer a la artesanía como una expresión viva del arte popular y como un componente esencial de la identidad cultural de Jalisco, el Colegio Mexicano de Profesionales de la Cultura, en coordinación con la Universidad de Guadalajara (UdeG) y la empresa Museos de Occidente, anunció la creación del Diplomado en Artesanía y Arte Popular de

Jalisco, el primero en su tipo en la

El programa busca que los participantes comprendan y promuevan las diversas manifestaciones del arte popular desde distintas perspectivas: su valor histórico, estético, utilitario y económico, así como su relación con la biodiversidad y los derechos culturales que las protegen.

"Es un diplomado que pretende abarcar distintas disciplinas para mostrar una visión más completa y pretendemos llevar a los participantes, a los talleres artesanales para que vean directamente el trabajo de los maestros artesanos, para que puedan ver de viva voz y de manera presencial cómo se realizan los trabajos en los talleres artesanales", describió el Presdente del Colegio de Profesionales de la Cultura, Rafael Castro Rivera.

Dirigido a estudiantes, profesionales y personajes vinculados al patrimonio cultural, el diplomado se plantea como un espacio de encuentro entre el conocimiento académico y los saberes tradicionales.

"Queremos que quienes participan no solo estudien las técnicas artesanales, sino que entiendan su profundidad simbólica y su papel en la construcción del patrimonio cultural del estado", señaló Castro Rivera.

La formación se impartirá en modalidad híbrida, con sesiones presenciales y en línea, a lo largo de seis meses, a partir de enero y hasta junio del próximo año. El plan académico comprende 10 módulos con clases, viernes y sábado, para sumar un total de 150 horas crédito.

El cuerpo docente estará integrado por especialistas en diversos campos entre ellos Marta Turok, antropóloga y experta en arte popular mexicano; Walter Boeslsterly Urrutia, director del Museo Nacional de Arte Popular; Karla Jáuregui Guintero, profesora del CUTonalá de la UdeG; y Carlos Lara González, experto en derecho cultural, entre otros. Los temas del diplomado abarcan desde el patrimonio cultural y el arte popular de México y de Jalisco, hasta técnicas específicas como cerámica, fibras vegetales, vidrio, piroteonia y ex votos, además de materias sobre legislación cultural y biodiversidad.

Las inscripciones se abrirán el 11 de noviembre de 2025, y las dases comenzarán el 9 de enero de 2026.

Para mayores informes, los interesados pueden enviar un correo a colmexcul4/@gmail.com o revisar la cuenta del Colegio Mexicano de Profesionales de la Cultura en Facebook.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Cultura | Página: 06



■ Kevin Aldair Rodríguez se llevó el primer lugar del certamen con la obra "La Magia del Pueblo", una visión plástica de la tragedia del Rancho Izaguirre.

PLASMA CON ÓLEO VIOLENTA ALEGORÍA

Artista de Lagos de Moreno gana el Premio de Pintura de Los Altos

MURAL / STAFF

Con una obra inspirada en la noticia del Rancho tzaguirre, en Teuchitlán, en donde fueron hallados restos humanos, pertenencias y fosas clandestinas, el pintor Kevin Aldair Rodríguez, oriundo de Lagos de Moreno, ganó el Premio Regional de Pintura de Los Altos de Jalisco.

En su novena edición, el certamen celebrado el pasado 9 de noviembre en San Miguel el Alto, reconoció el óleo de Rodríguez entre las 73 propuestas provenientes de distintos municipios de la región, entre ellos Arandas, Encarnación de Díaz, Jalostotitlán, San Juan de los Lagos, Teocaltiche, Tepatitlán de Morelos y Lagos de Moreno.

"Para esta pieza me inspiré en la realidad que vivimos hoy en México y en particular en lo ocurido recientemente en el Rancho Izaguirre. De ahí surgió la idea de dar visibilidad al tema pero desde otra perspectiva y a través de lo que yo hago que es la pintura", expresa el ganador del premio.

Añade que el título de la pieza "La Magia del Pueblo", nació como un juego de palabras, ya que su municipio Lagos de Moreno es considerado como Pueblo Mágico.

"Me sorprendió ganar el primer lugar; significa mucho para mí porque nunca imaginé llegar tan lejos. Yo pintaba solo como pasatiempo y recibir un premio de esta magnitud realmente me emociona", agrega el pintor.

Rodriguez tiene cinco años dedicado a la pintura, es autodidacta y que ha aprendido principalmente observando a otros artistas y practicando por su cuenta.

"Mi enfoque inicial no era la pintura, yo pensaba dedicarme al tatuaje, sin embargo, gracias a mi hermana mayor, que empezó a pintar antes que yo, me fui interesando en la pintura. La veía crear y eso me llamó mucho la atención, así que finalmente decidí cambiar de rumbo hacia la pintura", relata.

Además de su labor plástica, Kevin trabaja en una forrajera, dedicándose a cargar y descargar tráileres. Comenta que antes de recibir el premio, la pintura era una actividad que realizaba en su tiempo libre y haciendo algunos encargos, sin embargo, tras obtener el galardón, señala que ahora piensa tomar la pintura de

manera más profesional.
"Estoy haciendo una serie de 11 piezas, apenas llevo como seis más o menos y esta serie surge porque leí el libro, de ahí viene mi inspiración, aunque también suelo inspirarme en otros artistas o en pinturas, por ejemplo, hay un artista chileno que me gusta mucho, se llama Guillermo Lorca, y creo que es uno de los más referentes más grandes en la actualidad", comparte el pinto.

Con información de Paola Hernández

@culturamural

mural.com.mx/cultura

CULTURA

SÁBADO 22 / NOV. / 2025 / cultura@mural.com.mx

Hoy se conmemora el 37 aniversario luctuoso del arquitecto Luis Barragán, ganador del Pritzker en 1980.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Comunidad

Página: 06

Pide experta una Procuraduría independiente del DIF

Urge a revolucionar protección a niños

Solo 3 instituciones en todo el País pueden operar con autonomía

TANIA CASILLAS

Para tener mayor presupuesto y mejorar la atención a las víctimas de abuso sexual infantil, la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (PPNNA) debería ser independiente del Sistema DIF, consideró la presidenta de la Asociación Nacional de Procuradores, Procuradoras y ex Procuradoras en la materia, Eurídice Paredes Jaramillo.

"Hay ejemplos muy claros que tienen que ver con las procuradurías que siguen siendo dependientes de los sistemas DIF. Al día de hoy, solamente tenemos tres en el País que son autónomas que es Guanajuato, Coahuila y Colima, todas las demás procuradurías de los Estados dependen de los sistemas DIF.

"Si seguimos teniendo una visión asistencialista, creo que no vamos a lograr pasar al siguiente nivel", consideró.

Paredes Jaramillo explicó que la decisión de tener una PPNNA autónoma es dificil políticamente.

"No es un tema de divorcio institucional, es un tema



Eurídice Paredes Jaramillo, presidenta de la asociación.

de necesidad social (...) una institución jurídica necesita manos libres para poder operar y una institución asistencial pues tiene su labor", abundó.

Para crear una Procuraduría autónoma, sostuvo, se necesita voluntad y sensibilidad. También puso como ejemplo el caso de Guanajuato, donde incluso se logró mejorar el presupuesto.

Durante su conferencia en el Foro Prevención del Abuso Sexual infantil en el Centro Universitario de Tonalá, Paredes Jaramillo enfatizó que el 90 por ciento de los casos de abuso sexual infantil no se denuncia.

Ella fue titular de la PPN-NA de 2020 a 2022 y recordó que hace 11 años se aprobó en Jalisco la Ley General de Niñas Niños y Adolescentes, pero falta fortalecer las instituciones.

Por ejemplo, el espacio en Ciudad Niñez ya no es suficiente.

"Yo creo que como una primera etapa, que como los niños, nació, creció y ahorita se tiene que desarrollar, creo que es el momento en que esta Administración pueda ver un área de oportunidad en este edificio o este ejemplo que fue nacional", añadió.

Recordó también que había un espacio de escucha para menores en las salas de juicios orales en Puente Grande para que ellos pudieran dar su testimonio más tranquilos y sin cruzarse con el agresor, pero hay reportes de que no funciona.

"Los espacios para las niñas y los niños no solamente son parques y jardines, sino que tengan autoridades confiables". Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Local | Página: 06

BUSCAN DETENERLOS

Identifican a dos implicados en crimen de agentes viales

DAVID GONZÁLEZ JÁUREGUI GUADALAJARA

os presuntos implicados en el homicidio de dos policías viales en El Salto ya están identificados y cuentan con orden de aprehensión.

Así lo informó el titular de la Secretaría de Seguridad del Estado (SSE), Juan Pablo Hernández González, quien apuntó que ambos sujetos aún no han sido detenidos.

El secretario explicó que se mantienen operativos de búsqueda en coordinación con la Fiscalía del Estado (FE) y con el apoyo de la Guardia Nacional (GN) y Fuerzas Armadas, instancias que se han sumado a las labores para localizar a los agresores de las agentes viales asesinadas la mañana del 11 de noviembre en El Salto.

El funcionario señaló que en días recientes se han registrado operativos y cateos en diversas zonas derivados de las líneas de investigación sobre los





movimientos de los sospechosos.

"De momento no ĥemos podido capturarlos, pero estamos seguros de que así será", afirmó.

Respecto a la posibilidad de que los presuntos responsables hayan abandonado Jalisco, el secretario indicó que existe esa hipótesis, por lo que ya se dio aviso a las policías y fiscalis de los estados vecinos para solicitar su colaboración en caso de que los sujetos hayan escapado.

La investigación continúa abierta con el objetivo de detener a los tres implicados y esclarecer por completo el atentado contra las dos oficiales.

Luego del doble crimen, el gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, dijo que éste representaba un mensaje del crimen organizado para intentar "doblegar" a la administración que encabeza y sostuvo que no cederá ante amenazas.

"Cuando das muy buenos resultados, el crimen te responde con eventos trágicos como este, tratando de mandarte mensajes, pero nosotros debemos mantenernos firmes. No me voy a doblar", enfatizó.





Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Comunidad | Página: 06



Las oficiales fueron atacadas en El Salto.

Van tras dos por homicidio

Obtienen órdenes de aprehensión contra asesinos de agentes viales

TANIA CASILLAS

Dos de los tres hombres que asesinaron a las policías viales Libna Mata Villegas y Gisela Ceballos Quezada, el 11 de noviembre, ya están identificados y existen órdenes de aprehensión en su contra, informó el Secretario de Seguridad del Estado, Juan Pablo Hernández.

"Ya cuentan con orden de aprehensión y seguimos en los operativos de búsqueda en coordinación con Fiscalía", explicó.

El mando agregó que se han realizado diversas diligencias.

"Inclusive (se han hecho) algunos cateos en las zonas en donde consideramos que pudieran haber estado estos sujetos o por donde se pudieran estar moviendo", expuso.

También se solicitó colaboración a otros Estados, en caso de que los hombres hubieran huido.

Libna, de 40 años, y Gisela, de 28, fueron agredidas tras la revisión a un vehículo en El Salto.

Detuvieron a un conductor en la Carretera a El Verde y, mientras informaban a su cabina y revisaban los documentos, llegaron tres sujetos, quienes las subieron a su propia patrulla.

En una calle le dispararon a un civil que se encontraron de frente con su vehículo.

Después agredieron a las oficiales y dejaron sus cuerpos en la parte trasera de la unidad oficial.

El 13 de noviembre, el Fiscal del Estado, Salvador González de los Santos, informó que entrevistaron a varias personas y analizaron videos relacionados con el crimen.

"Estamos investigando particularmente las actividades de ciertos grupos delictivos de esa zona y estamos investigando y verificando si pudieran tener relación con el evento", informó.

La identidad de los sospechosos no fue revelada.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Comunidad Página: 06

Elude tras fuga proceso por robo a joyería

TANIA CASILLAS

El sujeto que escapó del Centro Integral de Justicia Regional (Ceinjure) en Puerto Vallarta enfrentaba cargos por el robo de más de un millón de pesos en joyería, registrado en marzo.

"Tenemos varios grupos ya de búsqueda, en Puerto Vallarta, algunos en otros municipios del Estado de Jalisco, y solicitamos la colaboración en un par de Estados", informó el Secretario de Seguridad, Juan Pablo Hernández.

César "N" estaba acusado de delitos contra la



Agentes montaron operativos de búsqueda.

salud v robo calificado.

De acuerdo con videos difundidos en redes sociales, presuntamente él y otro hombre entraron a una joyería ubicada en la Plaza Caracol, donde sustrajeron mercancía con valor de un millón y medio de pesos.

"Lo que se refería en el informe es que él portaba un arma larga y amenazó a los dependientes del lugar para someterlos", explicó Hernández.

El sujeto fue detenido en

posesión de droga y quedó vinculado a proceso el 24 de marzo. Por el robo fue imputado en abril.

"Estaba recluido por un par de delitos, traía delitos contra la salud y por robo calificado", confirmó el Secretario.

El 18 de noviembre, después de las 3:00 horas, logró escapar del penal. En videos internos se le observa vestido con ropa oscura, en el techo del reclusorio.

La Secretaría de Seguridad del Estado investiga a Nazario "N", Ernesto "N", Luis "N" y Omar "N", quienes son guardias del Ceiniure.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 | Sección: Comunidad | Página: 05

Asesinan a 2 en la ZMG

En otro hecho, un ciudadano sufrió quemaduras tras una agresión

MURAL / STAFF

Dos hombres fueron asesinados y uno más resultó herido durante una agresión, en distintos hechos ocurridos durante la jornada reciente.

Un caso se registró alrededor del mediodía de ayer, cuando un hombre de 38 años fue quemado intencionalmente en la Colonia Santa Ana Tepetitlán, en Zapopan.

Según testigos, el agresor se aproximó de manera abrupta, exigiendo a la víctima entregar 50 pesos; al recibir una negativa, sacó un envase con combustible, roció al afectado y le prendió fuego.

Algunas personas señalaron que el atacante parecía estar bajo los efectos de alguna droga.

El lesionado fue atendido por paramédicos, quienes reportaron quemaduras en pecho y antebrazo derecho, y lo trasladaron en estado regular a la Cruz Verde Águilas.

Además, un hombre con una herida en el tórax fue encontrado sin vida a las 4:30 horas de ayer frente a la Parroquia San Pascual Bailón, en la Colonia El Vergel, en Tlaquepaque.

De acuerdo con autoridades, yacía en la Calle Juan de la Barrera, casi al cruce con la Avenida de las Rosas, donde socorristas confirmaron su muerte. A simple vista se le apreciaba una lesión de arma blanca.

Por otro lado, alrededor de las 22:00 horas del jueves, un hombre de entre 30 y 35 años fue asesinado de un disparo en el abdomen.

La víctima fue atacada en su domicilio, ubicado en Sierra de Cabrera Norte y Sierra de Cabrera Este, en la Colonia Lomas del Mirador, en Tlajomulco. Fuentes policiales indicaron que el agresor habría escapado en una motocicleta.

La Fiscalía del Estado abrió una carpeta de investigación por cada caso.



Uno de los homicidios ocurrió en Lomas del Mirador.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Comunidad

Página: 05

Enfrenta proceso penal por un triple homicidio

MURAL / STAFF

Un hombre que asesinó a dos mujeres y un menor en Las Juntas fue detenido y vinculado a proceso, informó ayer la Fiscalía de Jalisco.

Brian Misael "N". quien enfrenta cargos por homicidio y tentativa de homicidio, estará en prisión preventiva durante un año.

El 8 de septiembre fueron localizados los cadáveres de dos mujeres de 22 y 17 años, así como el de un adolescente, en un lote baldío de la Calle Rivera, cerca del cruce

con Lauro Badillo.

Además, a tres cuadras de ahí fue hallada con vida una joven de 18 años, quien tenía impactos de bala en un brazo v golpes en la cara.

La Fiscalía estableció que las cuatro víctimas estaban en un billar v decidieron ir a un domicilio a continuar conviviendo, pero se subieron a

un vehículo donde iba Brian Misael.

De acuerdo con la dependencia, en el camino, una de las afectadas comenzó a grabar con su celular y eso le molestó al sujeto, por lo que empezaron a discutir.

Las tres mujeres y el adolescente se quisieron bajar del vehículo y el conductor se detuvo, pero luego sacó un arma y les disparó. El presunto homicida enfrentará su proceso tras las rejas.



Brian

Misael

"N"

El sujeto permanecerá en Puente Grande.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025

Sección: Comunidad

Página: 05

Cae célula dedicada a extorsiones

MURAL / STAFF

Cinco presuntos integrantes de una banda dedicada a extorsiones y al robo violento de vehículos particulares y de carga en Jalisco, así como en Estados colindantes, fueron detenidos en Ojuelos.

De acuerdo con la Secretaria de Seguridad del Estado (SSE), agentes reforzaron la vigilancia en la zona luego de recibir denuncias por asaltos en carreteras. Con apoyo de la Policía Regional instalaron columnas de seguridad.

Durante uno de los recorridos en la carretera San Luis Potosí-Lagos de Moreno, a la altura del entronque con la vía a Guadalajara, detectaron un vehículo cuyos ocupantes reaccionaron de forma sospechosa al notar la presencia policial, por lo que se les indicó que detuvieran la marcha.

En la inspección se localizaron tres armas cortas, un



El grupo operaba en al menos cuatro Estados.

rifle de aire, un aparato inhibidor de señal y un chaleco con placas balísticas.

Los agentes jaliscienses revisaron el estatus del automóvil en el que viajaban, un Mazda 2, y confirmaron que contaba con reporte de robo.

De acuerdo con la SSE, los cinco sujetos presuntamente son parte de un grupo que opera en los límites con Aguascalientes, Guanajuato y San Luis Potosí, dedicado a cometer extorsiones y al robo de vehículos que luego trasladan a otros Estados.

Los detenidos, identificados como Alejandro "N", Óscar "N", Jonhatan "N", Carlos "N" y Jair "N", quedaron a disposición del Ministerio Público. q p ti n d

r

C

C

C

C

d



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Comunidad Página: 05

Terminan preparación

La Secretaria de Seguridad del Estado (SSE) tiene 136 nuevos agentes.



- Se trata de integrantes de la generación 68 de la Policia Estatal.
- Al evento acudió el Gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, quien aseguró que seguirá equipando a los oficiales.
- También estuvo presente el titular de la SSE, Juan Pablo Hernández.
- Silvia Aguilar, quien se graduó como Policía Estatal de Proximidad, expresó que es un honor servir al Estado.
- Gabriel, por su parte, prometió dar lo mejor de sí.



Fecha: Sábado 22 de noviembre del 2025 Sección: Comunidad Página: 05



Afinan respuesta

Con un disturbio simulado cerró la capacitación que la Policía Nacional Francesa impartió a 65 agentes jaliscienses, un entrenamiento que aplicarán durante el Mundial de Futbol 2026 y otros eventos de gran afluencia.